
БАНКИ ВЕРНУТ УКРАДЕННЫЕ МОШЕННИКАМИ ДЕНЬГИ
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«В КЛИНИКЕ, 
ГДЕ ЖАННА 
НАБЛЮДАЛАСЬ, 
ЕСТЬ ВСЕ ЗАПИСИ»
Отец Фриске впервые 
прокомментировал 
слухи о том, 
что певица 
заболела 
после ЭКО

Читайте 3-ю стр.

ТАРИФ 
В ОДИН КОНЕЦ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 
главный научный 
сотрудник
Института экономики РАН

На днях Кремль наградил Вована и 
Лексуса орденами Дружбы «за особые 
заслуги в укреплении мира, дружбы и 
взаимопонимания между народами». 
На вручении госнаград Владимира 
Кузнецова и Алексея Столярова пред-
ставили присутствующим как «пранк-
журналистов».

Вован и Лексус давно известны 
своими розыгрышами политиков и 
деятелей культуры. Например, в июне 

Вован и Лексус поговорили с главой 
МИД Великобритании Дэвидом Кэме-
роном, выдавая себя за бывшего пре-
зидента Украины Петра Порошенко.

Пранкеры Владимир Кузнецов (Во-
ван) и Алексей Столяров (Лексус) рас-
сказали «МК» про свой путь от пранков 
к госнаграде и про новую форму по-
литической журналистики.

Читайте 5-ю стр.

«Все ерунду с Зеленским тиражируют, а на более 
информативные пранки внимания не обращают»

ВОВАН И ЛЕКСУС: 
«ПОСЛЕ НАС УХОДИЛИ ПОСЛЫ»

«Я перестала чувствовать себя в безо-
пасности», — написала на своей страничке 
в соцсети челябинка Анастасия Хоружева 
после того, как ее сбил самокатчик. Де-
вушка перенесла две серьезные опера-
ции, на ноги встанет не скоро.

Причастные к аварии подростки 
не извинились перед Анастасией, а их 

родители посчитали, что девушка сама 
виновата. Пострадавшая обратилась к 
председателю СК Александру Бастры-
кину: «Как жить дальше?».

О том, как самокатчики калечат лю-
дей и уходят от ответственности, — в ма-
териале «МК».

Читайте 6-ю стр.

«Я перестала чувствов
пасности», — написала на с
в соцсети челябинка Анаст
после того, как ее сбил с
вушка перенесла две сер
ции, на ноги встанет не с

ЖИЗНЬ, 
РАЗДАВЛЕННАЯ 

САМОКАТОМ
«Перенесла 

две операции, 
нечем платить 

за «коммуналку»

В ВЕЛИКОБРИТАНИИ 
ПОМЕНЯЛОСЬ ВСЕ, 

КРОМЕ РУСОФОБИИ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Учим новое имя и фамилию: сэр Кир Стар-
мер. Так теперь зовут премьер-министра Ве-
ликобритании. В британской политике произо-
шло давно предсказанное, но от этого ничуть 
не менее впечатляющее землетрясение. По 
итогам выборов в парламенте поменялось 
все, что там могло поменяться. Доминировав-
шие в прежней палате общин консерваторы 
превратились в политического карлика, по-
казав худший результат в современной (и не 
в современной тоже) истории. Третья партия 
британской политики — либерал-демократы 
— добилась показателей, невиданных со 
времен выборов 1923 года. В Шотландии с 
треском проиграли националисты, а в Север-
ной Ирландии они выиграли. Впрочем, стоп, 
прекращаю это перечисление результатов: на 
политику официального Лондона в отношении 
России они никак не повлияют. Мы чужие на 
этом «празднике жизни». Несмотря на ради-
кальные перемены в высших эшелонах власти, 
антироссийский консенсус в британской по-
литике не изменился ни на йоту. 

Пришедшая к рулю британского государ-
ственного корабля Лейбористская (то есть 
«рабочая») партия сэра Кира Стармера имеет 
более позитивную историю отношений с Мо-
сквой, чем их с позором изгнанные из власти 
предшественники из партии тори. 

Читайте 2-ю стр.
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КОНЕЦ ПРЕКРАСНОЙ ШАВУХИ
Сможет ли ГОСТ на шаурму испортить любимый 

московский стритфуд
Устроить импровизированный 

гастрономический тур по родному 
(или любому другому) району, вы-
ясняя, в какой же палатке делают 
самую-самую вкусную шаурму, — это 
развлечение знакомо большинству 
любителей «мяса нарезанного в ла-
ваше». Главное правило этой игры 
— отсутствие каких-либо правил, 
ведь о вкусах не спорят: кому-то 
нравится шаурма с корейской мор-
ковкой, кто-то предпочитает соус 
поострее, а кто-то ищет киоск, где 

добавят картошку фри и гранатовые 
зернышки (чисто как в Стамбуле!). 
Однако не исключено, что вскоре 
этому придет конец — в конце июня 
2024 года специалисты Роскачества 
заговорили о разработке единого 
ГОСТа на шаурму, который будет ре-
гламентировать состав и процесс 
изготовления. Каким он будет, пока 
неизвестно, но простора для кули-
нарного креатива однозначно станет 
меньше. 

Читайте 3-ю стр.
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ВСУ ЗАГНАЛИ «ПОД НОЛЬ»
Российская армия освободила символичный 

поселок в ДНР
Российская армия продолжает 

прогрызать оборону противника, 
освобождая новые территории. Так, 
в воскресенье, 7 июля, Минобороны 
России сообщило об освобождении 
поселка Чигари. Показательно, что 
в этом населенном пункте долгое 
время находился штаб группировки 
ВСУ, и именно этот пункт считался 
в ее планах «точкой ноль», откуда 
должно было начаться локальное 

украинское наступление. Но вышла 
незадача, и украинский штаб еле 
унес ноги. 

В украинской армии растет не-
довольство командованием, ко-
торое не обращает внимания на 
тревожные сигналы, не реагирует 
на изменения обстановки и теряет 
территории.

Читайте 2-ю стр.

НОВЫЙ УЧАСТОК ЛИНИИ МЕТРО 
ПРОТЯНУТ ДО КРАСНОГОРСКА

В лас т и у т в е р д и л и 
проект планировки тре-
тьего участка Рублево-
Архангельской линии 
метро: он пройдет под 
землей от станции «Ли-
повая Роща» до «Ильин-
ской».

Как стало известно 
«МК», длина участка со-
ставит 6 км с двумя новы-
ми станциями. Станция 
«Рублёво-Архангельское» 
будет построена на тер-
ритории одноименного 
микрорайона в Кунцеве 
между проектируемы-
ми проездами №7120 и 
№7101. А станция «Ильин-
ская» расположится в го-
родском округе Красно-
горск Московской области 
между Ильинским шоссе 
и 23-м км Новорижского 

шоссе.
Рублёво-Архангельская 

ветка пройдет от делово-
го центра «Москва-Сити» 
за МКАД. Запланированы 
пересадки на МЦК, Солн-
цевскую, Филёвскую, 
Арбатско-Покровскую и 
Большую кольцевую ли-
нии метро. Первые две 
станции этой линии — «Де-
ловой центр» и «Шелепи-
ха» — открыты в 2018 году 
в составе БКЛ. В 2021-м 
начались работы по строи-
тельству первого и второ-
го участков от «Шелепихи» 
до «Липовой Рощи» с ше-
стью станциями. 

Сейчас строятся три 
станции: «Народное Опол-
чение», «Звенигородская» 
и «Бульвар Генерала Кар-
бышева».

ЭКСТРЕМАЛ РАЗРЕШИЛ ОТРЕЗАТЬ 
СЕБЕ УХО НА СПОР

Жителя подмосковных 
Люберец доставили в 
больницу с отрезанным 
наполовину ухом. Мужчи-
на поспорил с приятелем 
и дал ему отчленить свой 
слуховой орган. 

Как стало известно «МК», 
дикий случай произошел 
3 июля вечером, когда два 
приятеля сидели в квар-
тире на улице Камова и 
употребляли алкогольные 
напитки. Между мужчина-
ми завязался разговор, в 
ходе которого братья по 
духу поспорили и решили 
проверить друг друга на 
предмет выносливости 
при сильной боли. Гость, 
после нескольких выпитых 
стопок, с помощью режу-
щего предмета отрезал хо-
зяину квартиры половину 

правого уха. Увидев кровь, 
«недохирург» испугался 
и поспешил покинуть по-
мещение. 

Спустя несколько часов 
в квартиру, где сидели 
друзья, пришел брат по-
страдавшего, который 
поспешил оказать пер-
вую медицинскую помощь 
близкому и хотел позво-
нить в «03». Больной по-
просил родственника не 
беспокоиться и не обра-
щаться к врачам, заявив, 
что справится сам. Однако 
утром в пятницу состояние 
брата ухудшилось. Паци-
ента доставили в больни-
цу, где врачи зашили и об-
работали больному рану. 
Мужчина не планирует об-
ращаться с заявлением в 
полицию.

Затянувшаяся жара при-
влекла в Подмосковье 
самых красивых и редких 
бабочек региона. Речь идет 
о краснокнижных подали-
риях — исчезающем виде 
крылатых красавиц.

Как сообщили «МК» в 
министерстве экологии 
и природопользования 
МО, в Подмосковье сей-
час можно встретить по-
далириев — одну из са-
мых крупных и красивых 

дневных бабочек 
региона. Она от-
носится к семей-
ству парусников, 
имеет блекло-
желтую окраску 
с темными поло-
сами и крылья ин-
тересной формы 
с хвостиками на 
конце. 

Это чешуекры-
лое также являет-
ся и крайне ред-
ким. Вид занесен 
в Красную книгу 
Московской об-

ласти, поэтому не следует 
ловить его сачком. 

Лет этих бабочек прохо-
дит с мая по начало июля. 
Их можно встретить в 
редколесьях, садах и на 
открытых местах, там, где 
растут кормовые растения 
гусениц. Подалириев при-
влекают выделения некта-
ра яблони, вишни и дру-
гих розоцветных пород. 
Насекомые откладывают 
яйца на листья кормовых 

растений — терн, сливу, 
вишню, яблоню, грушу, бо-
ярышник и рябину. С июля 
по август ими откармлива-
ются гусеницы, потом они 
окукливаются, зимуют и на 
следующую весну выходят 
из своих коконов прекрас-
ными бабочками.

Подалирии распростра-
нены в южных регионах 
нашей страны. В нашем 
же регионе численность 
этих бабочек крайне ред-
ка. Ранее специалисты 
встречали в Подмосковье 
лишь единичных особей в 
городских округах Рамен-
ский, Щелково, Пушкин-
ский, Балашиха, Люберцы, 
Мытищи, Одинцовский, 
Домодедово, Серебряные 
Пруды, Шатура, Луховицы, 
Ликино-Дулево, Богород-
ский.

Теперь энтомологам 
предстоит определить, 
является ли данный вид за-
летным, или же все-таки в 
регионе появились устой-
чивые популяции. 

РЕДКИЕ БАБОЧКИ СЛЕТЕЛИСЬ В ПОДМОСКОВЬЕ 
ИЗ-ЗА ЖАРЫ

ТАКСИСТ СПАС МАЛЬЧИКА 
ОТ СТАИ АГРЕССИВНЫХ СОБАК

Жизни пятилетнего 
мальчика, на которого 
5 июля в подмосковной 
Шатуре напало несколь-
ко злых псов, ничего не 
угрожает. Со слов мест-
ных жителей, эти живот-
ные давно терроризируют 
всю округу.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел ранним утром на 
проспекте Ильича у дома 
34. Не менее пяти собак 
набросились на пятилет-
него мальчика. Несколь-
ко секунд напуганный 
малыш звал на помощь. 
Жуткую картину увидел 
таксист, отогнавший ла-
ющих псов. Неподалеку 
от животных стояла их хо-
зяйка, которая никак не 
реагировала на зверство 
мохнатых друзей. Вско-
ре на место ЧП приеха-
ли сотрудники полиции 
и «скорая».

В больницу мальчик по-
ступил с множественными 
укусами, врачи оказали 
ему помощь. Жизни па-
циента на данный момент 
ничего не угрожает.

Выяснилось, что у 
собак есть хозяйка, 
лет 50 на вид — мест-
ные зовут ее Верой. 
Дама проживает в 
частном доме около 
часовни. По словам 
очевидцев, женщи-
на психически не-
здорова и разво-
дит собак, которые 
запугивают весь 
район. Недавно в 
сопровождении пу-
шистых друзей она 
в обнаженном виде 
ходила по улицам. 
Собаки при этом то 
и дело огрызались 

и лаяли на проходящих 
мимо людей. 

— Около двух недель на-
зад эти собаки разодра-
ли кошку у магазина. Они 
любят кровь. Постоянно 
кидаются на людей и их 
животных. Хозяйке аб-
солютно все равно. При-
вивки она им не ставит, от 
прохожих не отгоняет. Мы 
много раз просили о помо-
щи нашу администрацию, 
— рассказали жители.

Соседи негодуют и пи-
шут множественные об-
ращения чиновникам, но 
пока животные гуляют на 
свободе.

Как сообщила «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий, возбуждено уго-
ловное дело по факту не-
надлежащей организации 
работы по отлову бездо-
мных собак со стороны 
должностных лиц адми-
нистрации. Проводятся 
следственные действия, 
устанавливаются все об-
стоятельства.

В Московский зоопарк 
привезли невесту для 
гигантского муравьеда 
Диего. Молодая самка по 
имени Изабелла теперь 
живет в соседнем волье-
ре с женихом: они гуляют 
по очереди.

Как узнал «МК», самке 
муравьеда, которая посе-
лилась в главном зоосаде 
страны, приблизительно 
два года. Белла активная 
и любознательная, она с 
удовольствием исследует 
все уголки своей терри-
тории и раскапывает пни 

— это есте-
ственное для 
гигантских 
муравьедов 
поведение. 

Так как му-
равьеды — 
животные не-
социальные, 
жених и не-
веста будут 
встречаться 

лишь в период размноже-
ния. То же самое проис-
ходит и в природе. Но они 
уже знают о существова-
нии друг друга благодаря 
запахам. 

Диего и Белла выходят 
гулять на улицу по очере-
ди. У животных есть со-
вместный коридор, кото-
рый они проходят по пути 
на улицу. И когда по кори-
дору идет Диего, он ис-
следует метки и запахи, 
которые оставила Белла. 
Самка делает то же самое 
после променада самца. 

Так что можно сделать 
вывод, что Диего и Бел-
ла интересуются друг 
другом. 

Гигантский муравьед 
обитает в Центральной 
и Южной Америке. Его 
отличительная черта — 
вытянутый нос, а также 
язык, длина которого 
достигает 60 сантиме-
тров. Муравьед может 
выбрасывать свой язык, 
смоченный липкой слю-
ной, до 160 раз в минуту. 
Таким образом животное 
способно добывать до 30 
тысяч насекомых в день. 
В зоосаде помимо насе-
комых муравьеды едят 
специализированные 
корма. 

В столице гигантские 
муравьеды живут на ста-
рой территории зоопарка, 
между главным входом 
и наземным мостом, ве-
дущим на новую терри-
торию.

САМЕЦ МУРАВЬЕДА УЗНАЛ О НЕВЕСТЕ ПО ЗАПАХУ

КАБАНИХА ВЫШЛА 
ИЗ ЛЕСА, ЧТОБЫ ОТОБРАТЬ 

У КУПАЛЬЩИЦЫ ВЕЩИ

Содержимым пакета 
мимо проходящей жен-
щины поживилась на днях 
дружелюбная кабаниха 
из подмосковной Бала-
шихи. Дикая свинья ра-
достно виляла хвостом, 
чавкала, доедая остатки 
продуктов, пока очевидцы 
снимали ее на камеры со-
товых телефонов.

Как стало известно 
«МК», забавный случай 

произошел непо-
далеку от озера 
Бабошкино. Каба-
ниха, вышедшая 
навстречу даме из 
лесного массива, 
изрядно напугала 
ее. Женщина бро-
сила пакет, где 
лежали еда и ку-
пальник, и поспе-
шила спрятаться в 
кустах. Любопыт-
ная дикая свинка 
стала лакомиться 
продуктами из па-
кета.

Несколькими днями ра-
нее эта же кабаниха без 
страха подошла к мест-
ным жителям в надежде 
получить угощение. Муж-
чины начали прикармли-
вать дикое животное. Ка-
баниха также дружелюбно 
махала хвостиком и ела 
гостинцы прямо с рук. Не-
насытной свинье жители 
близлежащих домов при-
думали кличку Лариса.

МОЛОДОГО ОТЦА ПО ПУТИ 
В РОДДОМ ЧУТЬ НЕ УБИЛ СТАРЫЙ 

РАДИАТОР
Три человека пострада-

ли от взрыва радиатора 
автомобиля, перегревше-
гося на жаре в Подмоско-
вье 3 июля. Семья ехала в 
родильный дом. 

Как стало известно 
«МК», ЧП произошло око-
ло 15.00 в Люберцах. 20-
летний водитель «Лады» 
в сопровождении супруги 
и родственницы ехал из 
своего дома в Орехово-
Зуевском городском 
округе в родильный дом 
в Люберцах, где лежала 
его новорожденная дочь. 
Малышка появилась на 
свет на три недели раньше 
срока, и из одного роддо-
ма ее перевели в другой. 
Врачи велели молодой ма-
тери приехать 3 июля для 
госпитализации вместе с 
дочерью. 

Однако происшествие 
изменило все планы. Вне-
запно, когда пара проез-
жала по Котельнической 
улице, раздался взрыв, 
после чего начался пожар. 
Молодой отец пытался по-
тушить пламя — в итоге он 
получил ожоги конечностей 
10–19% поверхности тела 
и был госпитализирован. 
Его супруга и родственни-
ца пережили сильнейший 
шок. Молодая мать в тот 
день так и не легла к ре-
бенку. Врачи посчитали, 
что состояние сильного 
стресса может отразиться 
на новорожденной.

Этот автомобиль был ку-
плен три месяца назад. Как 
предполагает водитель, 
бывшие владельцы могли 
проводить некие работы с 
радиатором.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ПЕРЕГОВОРЫ 
О КАПИТУЛЯЦИИ 
И ПОБЕДЕ

Иронично, конечно, получается, что все, 
кто занесен на украинский сайт «Миротворец» 
как разжигатели конфликта и враги Киева, и 
правда миротворцы — хотят мира на Украине. 
Вот венгерский премьер Орбан (давно за-
несен, а после поездки в Москву — еще раз, 
для верности) вообще устроил на прошедшей 
неделе миротворческую миссию. И в целом 
слово «переговоры» стало словом недели. 
Но есть нюансы.

Орбан съездил в Киев, но чем-то прямо из 
ряда вон выходящим это не было. Почему-то 
записанный в «пророссийские» политики — 
может, потому, что продолжает общаться с Пу-
тиным, но эка невидаль, Макрон тоже общался, 
пока окончательно не надоел назойливыми и 
пустыми по содержанию звонками, — вен-
герский премьер сообщил, что Киев не хочет 
прекращения огня, потому что Москва тогда 
якобы соберется с силами. Ничего нового.

«Тайный» и «неожиданный» визит в Москву 
(о котором журналистам что здесь, что там 
было известно за сутки, но в день визита они по 
законам жанра изобразили крайнее удивление) 
оказался интереснее. Глава евродипломатии 
Боррель на всякий случай заявил, что Орбан, 
хотя Венгрия сейчас и председательствует в 
ЕС, этот самый ЕС не представляет, а пред-
ставляет только Венгрию. Орбан ответил: «Это 
и есть брюссельский бюрократический бред, 
который не дал результатов в поиске пути к 
миру в российско-украинской войне. Если мы 
хотим положить конец войне, нам нужен поли-
тический подход, а не бюрократический».

Так вот в плане политического подхода 
Орбан, по его словам, задал Путину три вопро-
са: как он относится к существующим предло-
жениям по окончанию конфликта на Украине, 
готов ли он к временному прекращению огня и 
как он представляет себе архитектуру безопас-
ности в Европе после окончания конфликта. 
Путин ответил, что не испытывает оптимизма 
по поводу возможности временного пере-
мирия, что «настоящие переговоры не могут 
начаться без участия обеих сторон» («То есть 
все, что мы делаем без него, ничего не значит. 
Что вполне логично», — пояснил Орбан) и у него 
есть план в отношении положения в Европе 
после войны.

Впрочем, позицию России чуть ранее, на 
саммите ШОС, Путин вновь озвучивал. «Нам 
нельзя допустить, чтобы после прекращения 
огня этим прекращением противник воспользо-
вался для того, чтобы улучшить свое положение, 
довооружиться, доукомплектовать с помощью 
насильственной мобилизации свою армию и 
быть готовым к продолжению вооруженного 
конфликта». «Нам нужно добиться того, чтобы 
противная сторона согласилась предпринять 
такие шаги, которые являлись бы необрати-
мыми и были бы приемлемы для Российской 
Федерации. И поэтому прекращение огня без 
достижения этой договоренности невозможно». 
Обращаться напрямую к Верховной раде бес-
смысленно, так как большинство ее депутатов 
подчиняются незаконной власти на Украине.

А после общения с Орбаном Путин еще 
раз уточнил, что Москва выступает за полное 
и окончательное завершение конфликта, а не 
временное перемирие или паузу для довоору-
жения киевского режима. Для прекращения 
огня и начала переговоров Россия настаивает 
на выводе ВСУ из четырех наших новых регио-
нов в их административных границах. Россия 
видит: киевский режим не готов отказаться от 
ведения войны до конца, Киев не допускает 
мысль о прекращении огня в связи с тем, что в 
этом случае исчезает предлог для продления 
режима военного положения, а для действую-
щего киевского режима это означает новые 
выборы и неминуемую потерю власти.

Давление на Москву с целью вывести на 
«заморозку», как и предполагалось, усилива-
ется в преддверии выборов в США. Потому 
что, как призналась Хиллари Клинтон нашим 
пранкерам Вовану и Лексусу, для победы на 
выборах демократам нужно, чтобы ВСУ пошли в 
наступление. То есть нужно показать результат. 
Из этого логично следует, что поскольку с на-
ступлением явно не получается, то нужно хотя 
бы прекращение огня, которое можно будет 
преподнести как достижение — «остановили 
Россию». Путин, как видим, не поддается.

Температуру «прогрева» к переговорам 
решили повысить Турция и Болгария. «Турция 
считает необходимым создать «платформу 
мира» с широким привлечением стран для 
прекращения войны на Украине», — заявил 

министр иностранных дел Турции Фидан. 
Болгария на саммите НАТО намерена пред-
ложить начать переговоры между Россией и 
Украиной и быть их посредником. «Я искренне 
считаю, что мы должны выступать за мирные 
переговоры, а Болгария будет выступать как 
посредник. И это то, что я буду предлагать, нет 
никаких проблем», — сказал исполняющий 
обязанности премьер-министра Болгарии 
Димитар Главчев.

Переговоры неизбежны. Вопрос в том, как 
назовут то, что получится по их итогам. Запад 
твердит, что Украина не должна проиграть. И 
если внимательно прислушаться к тому, что 
иногда произносится западными политиками, 
да и Зеленским, можно понять — там готовят 
общественное мнение к тому, чтобы продать 
переговоры и их итоги как победу. Не так дав-
но Зеленский говорил, что Путин хочет мира, 
поскольку Россия якобы слаба и не может 
продолжать конфликт, а Украина хочет мира, 
чтобы не гибли люди и украинцы сохранились 
как нация. Именно так — перевернув реаль-
ность с ног на голову — и будет преподнесен 
публике мотив Украины при переговорах. А 
сможем ли мы назвать капитуляцией Украины 
освобождение четырех новых регионов, смену 
режима на Украине (видимо, без прямого сило-
вого участия России), ограничение количества 
вооружений украинских силовых структур и 
внеблоковый статус?

Проблема всех этих лингвистических 
изысков и «политического маркетинга» — а 
давайте назовем то, что получилось, «победой» 
и обоснуем это с телеэкрана — в том, что это 
противно реальности. Реальность все равно 
прорывается через искусственно навязанные 
представления о ней. Здесь достаточно сказать 
только одно слово, чтобы получить наглядную 
иллюстрацию: Байден. Иллюзия, которую про-
давали публике, — мощный опытный политик, 
надежда демократов всего мира, еще очень 
крепкий, чтобы править Америкой, — разби-
лась о реальность деменции. Это крах. Но это 
катастрофа, которой можно было бы избежать, 
если бы вещи назывались своими именами.

Увы, в современном мире это, как правило, 
невозможно. Хотя нет правил без исключений. 
С «Миротворцем» же иронично получилось.

ФИНАНСЫ
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ВСУ ЗАГНАЛИ 
«ПОД НОЛЬ»
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Поселок Чигари, расположенный 
к северо-западу от Горловки, — 
один из двух районов поселка 
Пивденное (до 2016 года носил 

название Ленинское) в Бахмутском районе 
ДНР. Второй район — Черная Гора. В целом, 
российские подразделения в минувшие вы-
ходные продвинулись в районе сразу восьми 
населенных пунктов на разных направлениях. 
Противник подтвердил, что мы продвинулись 
в Песчаном, Евгеньевке, Северном, Макеевке, 
Новоселовке Первой, Часовом Яре, Калиновке, 
а также возле Лозуватского.

На Купянском направлении, как сообщают 
военкоры, мы прошли более четырех киломе-
тров со стороны Песчаного, впереди река Оскол 
(до нее осталось около девяти километров). На 
другом участке нашим подразделениям уда-
лось выйти на правый берег реки Жеребец. 
По этому поводу в украинских пабликах царит 
возмущение по поводу безграмотных действий 
командиров ВСУ. В соцсетях пишут, что еще три 
недели назад были примерно понятны планы 
российских войск, тем не менее действующая 
здесь 3-я штурмовая бригада ВСУ осталась 
без подкреплений. Возможно, боевики просто 
хотят оправдаться за то, что в очередной раз 
сдали позиции.

О том, что «сильно трещит» оборона про-
тивника, сообщил, ссылаясь на свои источники, 
военный блогер Юрий Подоляка. По его дан-
ным, стремительно ухудшается положение 
противника на Покровско-Селидовском на-
правлении. Наши бойцы продолжают двигаться 
к населенному пункту Прогресс, одновременно 
заходя со стороны поселка Сокол в тыл гарни-
зона противника в Новоселовке Первой. 

По словам Подоляки, участь противника 
здесь фактически предрешена. Отход данного 
гарнизона, как и отход частей противника за 
реку Волчья — «вопрос уже самого ближайшего 

времени». В то же время, сообщает эксперт, 
наша армия также наращивает давление чуть 
севернее поселка Лозуватское. 

После взятия под наш контроль населен-
ного пункта Степная Новоселка наши части 
дожали противника и вошли в поселок Пес-
чаное. Эксперт не исключает, что наши бойцы, 
вероятнее всего, попробуют отсюда подняться 
на холм, чтобы выйти в тыл частям противника, 
обороняющимся чуть севернее. Это необхо-
димо сделать, чтобы очистить весь большой 
холм, который прикрывает подступы к Купянску 
с юго-востока.

На Торецком направлении, которое было в 
сводках Минобороны все последние дни, также 
есть значительный успех. Еще 5 июля наши 
бойцы с боями подошли к центру Нью-Йорка 
и по пути зачистили освобожденный ранее 
населенный пункт Юрьевка. А в выходные мы 

расширили контроль в поселках Артемово 
(Зализное) и Северное (Пивничное). В конце 
недели солдаты ВСУ стали писать в соцсетях 
о колоссальных потерях в населенных пунктах 
Нью-Йорк и Юрьевка. 

Здесь батальоны ВСУ снова оставили без 
поддержки. Чудом уцелевшие в боях под Торец-
ком солдаты рассказывают, что их бросали на 
штурмы только с автоматами — без поддержки 
артиллерии и военной техники.

После того как (с позиций) ушла 24-я бри-
гада ВСУ, сообщает один из очевидцев, «в Нью-
Йорке нет ничего». «Как бы мы ни вели себя, не 
сможем противодействовать КАБам (коррек-
тируемые авиационные бомбы. — «МК»), арте 
(артиллерия. — «МК»), FPV-дронам только из 
стрелкового оружия», — жалуется украинский 
военный.

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.
В 1924 году первое в истории лей-
бористское правительство Вели-
кобритании во главе с Рамсеем 
Макдональдом установило ди-

пломатические отношения с Советским Союзом 
и сильно за это пострадало. Его конкуренты 
— та же самая Консервативная партия в лице 
своих союзников в британских спецслужбах 
— состряпали поддельное «письмо Коминтер-
на» с подробным описанием планов по подрыву 
стабильности королевства. В результате пра-
вительство Макдональда пало, продержавшись 
у власти всего несколько месяцев. 

Но это не конец истории, а лишь ее начало. 
Новое консервативное правительство спустя 
три года разорвало дипломатические отноше-
ния с Москвой, обвинив ее по уже сложившейся 
традиции в «подрывной деятельности». Однако 
затем лейбористы вернулись к власти и вновь 
их установили. Но если говорить о дне сегод-
няшнем, то это не тот исторический опыт, кото-
рый является актуальным. Политику кабинета 

Стармера по отношению к Москве имеет смысл 
сравнивать с политикой правительства премьер-
министра Клемента Эттли, который оказался на 
этой должности сразу после окончания Второй 
мировой войны в 1945 году. 

Главным организатором внешней политики 
того правительства был министр иностран-
ных дел Эрнест Бевин — старый профсоюзный 
деятель, который обожал рискованные шутки 
на очень понятные тогдашнему советскому 
политическому классу темы. Например, стол-
кнувшись во время проведения международной 
конференции с советским дипломатом около 
писсуара, Бевин торжественно изрек, застеги-
вая ширинку: «Это единственное место в капита-
листическом мире, где пролетариат может взять 
средства производства в свои собственные 
руки!» Но общность тем для юмора (хотя, конеч-
но, в сталинском Советском Союзе так никто не 
шутил), а также декларируемая правительством 
Эттли приверженность социализму не приве-
ли к дружественной по отношению к Москве 

внешней политике. Напротив, кабинет Эттли—
Бевина полностью поддержал курс Вашингтона 
на развертывание «холодной войны». 

Впрочем, почему я называю это «курсом 
Вашингтона»? Принято считать, что официаль-
ный отсчет «холодной войны» следует вести от 
момента произнесения предшественником 
Эттли в кресле премьер-министра Уинстоном 
Черчиллем фултонской речи в 1946 году. Эттли 
был заместителем Черчилля в правительстве 

в период Второй мировой войны и полностью 
разделял его мнение о том, что теперь СССР 
превратился в главного врага западного мира. 
Аналогичным образом можно смело ставить 
знак равенства между политикой трех предше-
ствующих консервативных премьер-министров 
(Борис Джонсон, Лиз Трасс и Риши Сунак) по 
отношению к путинской России и политическим 
курсом нового кабинета Кира Стармера. 

Поддержка Украины и крайне неприязненное 

отношение к Кремлю — это, наверное, чуть ли не 
единственный вопрос, по которому лейбористы 
и консерваторы полностью солидарны. Кстати, 
британская дипломатия начала очень активно 
действовать на украинском направлении еще 
при прошлом лейбористском правительстве, 
которое потеряло власть в 2010 году. Поэтому 
речь идет всего лишь об очередной передаче 
эстафетной палочки: 14 лет тому назад лейбо-
ристский премьер Гордон Браун передал по 
наследству задачу отрыва Украины от России 
своему консервативному сменщику Дэвиду 
Кэмерону, а сегодня тот же самый персонаж 
— уходящий министр иностранных дел лорд 
Кэмерон — с легким сердцем передает ту же 
самую задачу следующему главе МИДа Дэвиду 
Ламми. 

Если значимые для Москвы изменения по-
литики Лондона и будут, то сначала (и сколько 
продлится это «начало», неизвестно) они будут 
почти незаметными. Трем предыдущим консер-
вативным премьер-министрам недоставало 
серьезности. Борис Джонсон был не способным 
на реальное управление страной шоуменом, Лиз 
Трасс — некомпетентной показушницей, а Риши 
Сунак — бесцветным политическим легковесом, 
выбранным только потому, что все остальные 
кандидаты были еще хуже. Консерваторы в 
последние годы не столько управляли страной, 
сколько делали вид, что управляют страной. 

У сэра Кира Стармера большие проблемы с 
харизмой и четко очерченными политическими 
воззрениями — никто точно не знает, в чем 
именно они заключаются. Но он сумел собрать 
команду, которая считается компетентной в 
сфере экономики. А учитывая, какое количество 
проблем лейбористам в этой сфере оставили 
консерваторы, можно надеяться на то, что свои 
основные усилия кабинет Стармера сосредото-
чит на разгребании этих «авгиевых конюшен», а 
не на внешнеполитическом авантюризме. 

Впрочем, возможно, я выдаю желаемое за 
действительное. А главное в действительном 
состоит в том, что у Лондона не было, нет и не 
будет полностью самостоятельной политики в 
отношении Москвы. Та политика, которая есть, 
— это функция политического курса Вашингто-
на. Так теперь в Англии понимают «специальные 
отношения», которые у нее якобы есть с Аме-
рикой: раньше мы были «владычицей морей», 
а сегодня наше самоуважение основано на 
готовности исполнять роль «мальчика на побе-
гушках» при руководстве США. Не будем поэто-
му особо заморачиваться на теме «ху из сэр 
Кир Стармер». Британские выборы — это так, 
провинциальное шоу. Ждем реально важного 
«зрелища» — американских выборов в ноябре, а 
также разрешения интриги с досрочным уходом 
или не уходом Джо Байдена. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

КРИЗИС

БАНКИ ЗАПЛАТЯТ 
ЗА МОШЕННИКОВ
Как будет работать новый 
механизм возврата 
похищенных денег
С 25 июля в России заработает новый 
финансовый механизм, согласно ко-
торому банки должны будут возвра-
щать клиентам деньги, украденные 
мошенниками. Правда, не во всех 
случаях, а только если сами банки 
допустили перевод средств афери-
стам. Центробанк считает, что данная 
инициатива заметно снизит финан-
совые потери людей от действий 
злоумышленников. 

Финансовые мошенничества в России 
превратились в настоящее национальное 
бедствие — и это признают власти. Согласно 
данным Банка России, за прошлый год жулики 
похитили у россиян без малого 16 млрд ру-
блей, совершив свыше миллиона успешных 
финансовых операций без согласия клиентов 
— на треть больше, чем в 2022 году. Но самое 
ужасное, что вернуть людям удается лишь 
сущую мелочь — 7–8% от похищенного. 

Новый закон, вступающий в силу в по-
следнюю неделю июля, призван изменить эту 
ситуацию. У него две главные цели: во-первых, 
не оставлять зачастую беззащитных перед ли-
цом финансовых мошенников граждан один на 
один с ними. А во-вторых, сделать реальным 
для пострадавших людей возврат потерянных 
в результате аферы денег. Достигаются эти 
цели путем активного включения в цепочку 
заинтересованных сторон банков, которые 
перестают быть «слепыми» исполнителями 
операций — даже мошеннических, а начинают 
нести ответственность за непредотвращение 
преступных действий. 

Согласно нововведению банки должны 
проверять денежные переводы клиентов и 
возмещать им похищенное. Но только в тех 
случаях, когда перевод средств на реквизиты 
аферистов произошел по вине банковских 
организаций. Ключевой момент: счет, на ко-
торый мошенники перевели деньги, должен 
находиться в специальной базе Банка России. 
Далее банк обязан совершить возврат этих 
средств клиенту — в течение 30 дней после 
получения заявления от пострадавшей сторо-
ны. После чего выбивание денег у мошенника 
становится уже проблемой банка, у которого 
имеются для этого службы безопасности, ком-
пьютерные специалисты, штат юристов…

Кроме того, новый закон предусматрива-
ет двухдневный период охлаждения, в течение 
которого банк не будет переводить деньги на 
подозрительный счет. О сомнительной опера-
ции банк уведомит клиента. А тот, даже если 
находится под психологическим влиянием 
злоумышленников, за два дня «охлаждения» 
может одуматься и отменить перевод.

Еще одна опция нового закона: банкам 
предписывается отключать доступ к дистан-
ционному обслуживанию дропперам, которые 
занимаются выводом и обналичиванием по-
хищенных средств, если информация о совер-
шенных противоправных действиях поступила 
из полиции. А пока сведения о дропперах 
банки получают из базы данных ЦБ.

Отныне банку уже не удастся спрятаться 
за формулировками договора и ссылками 
на «правильно оформленное» поручение о 
переводе средств, считает Эльман Мехтиев, 
основатель сервиса «Кредчек». «Плюс для 
физических лиц — создается еще одна линия 
защиты от ущерба из-за действий мошенни-
ков. Минус в том, что речь идет только о пере-
водах тем, кто уже есть в специальной базе 
Банка России», — поясняет эксперт.

«Безусловно, это положительное ново-
введение, которое заставит банки более 
внимательно следить за денежными пере-
водами клиентов, — оценила вступающие в 
силу положения старший управляющий пар-
тнер PG Partners Полина Гусятникова. — Но, к 
сожалению, только этих мер недостаточно». 
Эксперт предполагает, что в большинстве сво-
ем мошенники будут использовать «чистые» 
счета, а когда они будут попадать в базу Банка 
России, начнут их срочно менять. Таким обра-
зом, случаи предотвращения мошенничеств 
все равно рискуют остаться единичными. 
Гораздо более действенной мерой она считает 
введение периода «охлаждения» на любые 
переводы: «Чтобы человек смог изменить свое 
решение, потому что в большинстве случаев 
гражданин понимает, что его обманули, до-
статочно быстро — в первые 3 часа после 
совершения операции».

В то же время, по словам Эльмана Мех-
тиева, не всегда алгоритмы банков настолько 
хороши, чтобы задержка перевода денег ока-
залась обоснована. «В таком случае клиенту 
придется долго настаивать на том, что он 
понимает и берет на себя все риски такого 
перевода», — указывает финансист.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

В ВЕЛИКОБРИТАНИИ ПОМЕНЯЛОСЬ 
ВСЕ, КРОМЕ РУСОФОБИИ

Боец Российской армии 
ведет ближний бой в руинах 
многоэтажки Часова Яра.

Первая речь в роли премьера.

Орбан в Москве. 5 июля 2024 года.
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По меньшей мере шесть человек пострадали 7 июля, в воскресенье, во время 
забега с быками на фестивале Сан-Фермин в испанской Памплоне. Гонка старто-

вала в 8.00 по местному времени и длилась около трех минут. Фестиваль в честь покровите-
ля Наварры святого Фермина идет неделю. Каждый день происходят забеги с быками, в ходе 
которых сотни людей, преследуемых выпущенными из загона животными, бегут по узкой 
улице. Случаи ранений, а иногда и гибели рисковых участников происходят каждый год.

ЦИТАТА

КАДР

В Московском зоопар-
ке поселился кайман, 
который ранее проживал 
в одном из развлекатель-
ных заведений столицы. 
Бизнесмены решили добро-
вольно передать питомца 
специалистам, которые смо-
гут обеспечить ему должный 
уход. Как сообщили «МК» 
в главном зоосаде стра-
ны, кайман долгое время 
жил в тесном террариуме 
столичного ресторана. 
Обеспокоенные горожане 
направили жалобы в Депар-
тамент природопользования 
и охраны окружающей среды 

по поводу сомнительных 
условий для экзотического 
животного. Инспекторы де-
партамента провели серию 
консультаций с владельцами 
заведения и рассказали, как 
правильно содержать зуба-
стого питомца. В результате 
предприниматели приняли 
решение передать каймана в 
зоопарк — ведь там созданы 
все необходимые условия 
для комфортной жизни 
рептилии.  Кайман — это не-
большой крокодил, обитаю-
щий в Центральной и Южной 
Америке. Все крокодилы 
включены в список СИТЕС 

(Конвенция о международ-
ной торговле видами дикой 
фауны и флоры, находящи-
мися под угрозой исчезно-
вения) и подлежат особой 
охране и защите. Увидеть 
каймана в зоопарке можно 
будет не сразу. Сначала он 
месяц будет находиться на 
карантине. Сотрудники уже 
подготовили для нового 
питомца акватеррариум. 
Террариум должен состоять 
из отсека с водой и берега, 
на котором крокодил смог 
бы свободно разместиться. 
Берег обязательно должен 
обогреваться.

Сильнее всего в городах-
миллионниках России 
за последние два года 
подорожали новострой-
ки в Самаре — на 55%, в 
среднем до 7,1 миллиона 
рублей. А минимальный 
рост стоимости зафикси-
рован в Ленинградской 
области — на 2%, до 5,8 

миллиона рублей. Об этом 
сообщил директор bnMAP.
pro Сергей Лобжанидзе 
на конференции в рам-
ках форума «Движение». 
Эксперт оценил, за какое 
время покупатели приоб-
ретут «остатки» новостроек. 
Максимальный срок продаж 
специалист спрогнозировал 

в той же Самаре: 8,3 года. 
Для Краснодарского края 
Лобжанидзе обозначил вре-
мя в 4,1 года. Новостройки 
Москвы в лучшем случае 
продадутся за 2,4 года. 
Быстрее всего, как предпо-
лагается, будет распродано 
первичное жилье Нижнего 
Новгорода — за 1,9 года.

Температура воздуха в столице днем 
8 июля, в понедельник, и 9 июля, во 
вторник, достигнет плюс 31 градуса. 
Об этом сообщила пресс-служба главного 
управления Министерства чрезвычайных 
ситуаций России по Москве. В связи с жар-
кой погодой горожанам рекомендуют быть 
осторожными и внимательными к своему 
здоровью, избегать перегрева на солнце, 
носить головные уборы и одежду светлых 
тонов, пить больше воды и исключить об-
ращение с открытым огнем.

ФАУНА

ДЕНЬГИ

ОПРОС

ПОГОДА

КАЙМАН ИЗ РЕСТОРАНА СПРАВИЛ НОВОСЕЛЬЕ В ТЕРРАРИУМЕ

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДВА ГОДА БОЛЬШЕ ВСЕГО ВЫРОСЛИ 
ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ В САМАРЕ

В НАЧАЛЕ НЕДЕЛИ В МОСКВЕ СНОВА БУДЕТ ЖАРКО

Префект департамента Восточных церквей 
Римско-католической церкви, кардинал Клаудио Гуджеротти

«Нелегко понять, когда священников призывают сражаться 
на фронте, оставляя без окормления приходские общины».

Подготовила Ольга ГРЕКОВА

В ДОМЕ КАКОЙ ЭТАЖНОСТИ ВЫ БЫ КУПИЛИ КВАРТИРУ?

17% 23%

39% 36%32% 28%

12% 13%
Только в высотном доме 
(25+ этажей)

Рассматриваю и высотные, 
и малоэтажные дома

Предпочитаю дома 
не выше 10–15 этажей

Рассматриваю только 
малоэтажные дома 
(до 5 этажей)

Исследование проводилось методом онлайн-опроса жителей Москвы в возрасте от 18 до 65 лет.
Источник: «Сумма элементов».

Июнь
2023
года

Июнь
2024
года

Ватикан уже не в первый раз выступает против мобилизации украинских священнос-
лужителей. «Кто и что может распространить среди этих людей надежду для 
выживания, если не литургия, не Таинства, не молитва, не священник, который 

утешает и помогает, — одним словом, любовь Бога? Как можно думать, что полезнее воевать, 
чем поддерживать людей морально?» — цитирует священнослужителя Союз православных 
журналистов, лояльный к канонической Украинской православной церкви митрополита 
Онуфрия. Примечательно, что представитель Святого престола в интервью VaticanNews 
наговорил достаточно того, что попадает под категорию «зрада» (предательство), в том числе 
заявив, что на Украине «поставлено под вопрос само выживание народа».
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СИДЕЛКА 
НА ВСЕ ВРЕМЕНА
Названы самые 
востребованные профессии 
в России через пять лет
Токари, фрезеровщики, слесари, 
сварщики — через пять лет эти тех-
нические профессии будут наиболее 
востребованными в России. Спросом 
намного выше среднего будут также 
пользоваться медики, социальные 
работники, педагоги, повара, заяви-
ли в Минтруде. Между тем этот про-
гноз далеко не бесспорен: он носит 
условный характер, учитывая сегод-
няшнюю переменчивость, нестабиль-
ность трендов не только в российской 
сфере занятости, но и в экономике в 
целом. 

«Мы проводили прогноз потребности в 
кадровых ресурсах... и увидели, что техни-
ческие профессии не просто востребованы, 
а будут более востребованы, чем обычно», 
— заметил директор департамента заня-
тости населения и трудовой миграции Ми-
нистерства труда и социальной защиты РФ 
Михаил Кирсанов. Кроме того, по его словам, 
с появлением новых программ в высших и 
средне-специальных учебных заведениях 
появится потребность в педагогах, которые 
будут не только преподавать, но и формиро-
вать учебные программы. Спрос будет также 
расти на поваров, поскольку конкуренция в 
ресторанном бизнесе усиливается. 

Вообще, востребованность профессии 
определяется по нескольким факторам. В 
частности, учитываются количество вакансий 
на рынке, уровень заработной платы, требо-
вания к квалификации, интерес среди студен-
тов. Можно, конечно, попытаться заглянуть в 
будущее, более или менее отдаленное, но не 
факт, что жизнь совпадет с этим видением 
в полной мере. Вряд ли, например, пять лет 
назад, до начала пандемии коронавируса, кто-
то прогнозировал «ломовой» рост курьеров в 
стране. О том, насколько реалистичен прогноз 
Минтруда, мы поговорили с профессором 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Алексеем Зубцом.

— Ситуация с техническими вакансиями 
понятна. В 2022–2023 годах у нас обозначил-
ся тренд на реиндустриализацию. Под него 
понадобились люди, способные выполнять 
различные производственные операции. 
Сегодня и крупным заводам, и небольшим 
предприятиям по-прежнему нужны слесари, 
техники, монтажники, сварщики, литейщики, 
токари, наладчики. С другой стороны, нет 
никаких гарантий, что этот тренд продол-
жится. Ключевая ставка будет повышаться, 
что подтвердила на недавнем форуме ЦБ в 
Санкт-Петербурге глава регулятора Эльвира 
Набиуллина. Это означает шлагбаум на пути 
развития реального сектора экономики: при 
ставке в 16–20% кредиты становятся недо-
ступны. Соответственно, у многих проектов, 
связанных с машиностроением, мало шансов 
на реализацию в перспективе.  

— Чем обусловлен прогноз Минтруда 
относительно роста спроса на врачей и 
учителей? 

— Тут основной вопрос, будет ли госу-
дарство целенаправленно, системно раз-
вивать сеть медицинских и образовательных 
учреждений, повышать зарплаты персоналу, 
набирать дополнительно людей. Что далеко 
не факт. Да, сегодня заявлены различные 
планы по переподготовке специалистов в этих 
секторах, но в данном случае важна именно 
финансовая, материальная, составляющая 
дела. Если медики и педагоги останутся низ-
кооплачиваемой категорией, никто не пойдет 
обучаться этим специальностям. А спрос если 
и повысится, то лишь в частном платном сег-
менте, но никак не в государственном. 

— А повара? Насколько они будут вос-
требованы через пять лет? 

— Спрос на них велик и сейчас, это одна 
из самых востребованных профессий на рын-
ке. Думаю, по мере роста доходов россияне 
будут все чаще питаться вне дома. Скажем, 
в Западной Европе это давно в порядке ве-
щей: в основном люди обедают и ужинают в 
ресторанах и кафе. Однако у меня есть боль-
шие сомнения, что все поголовно побегут 
переучиваться на поваров. А вообще, Минтруд 
в своем прогнозе исходит из текущих эконо-
мических реалий, от которых через пять лет 
может мало что остаться. 

— А какие тренды возобладают, на 
ваш взгляд?

— Ясно одно: сегодня спрос особенно 
велик на специалистов розничной и опто-
вой торговли, на маркетологов, на всех, кто 
занимается ретейлом, на кассиров. Вот они 
точно требуются в больших количествах, и 
едва ли ситуация изменится в обозримой пер-
спективе. Никуда не денутся и курьеры, до-
ставщики, водители, уборщицы, социальные 
работники, сиделки. Напомню, что, согласно 
февральскому заявлению Президента РФ в 
Послании Федеральному собранию, к 2030 
году «услугами долговременного ухода долж-
ны быть обеспечены 100% граждан, которые 
в этом нуждаются». Это около полумиллиона 
человек — пожилых, больных, немощных, ле-
жачих.  Соответственно, если эта программа 
будет реализована, нам понадобится намного 
больше соцработников, чем сейчас.  

Георгий СТЕПАНОВ.

ДУБАЙ ИЛИ СУККО?
Отдых в РФ и ОАЭ сравнялся 
по ценам
В июле отдых на курортах Красно-
дарского края сравнялся по ценам 
со здравницами Персидского за-
лива. Сами жители Дубая, правда, 
признаются, что за отдых на их 
пляжах в разгар лета надо еще и до-
плачивать, ведь они превращаются 
в «далле-мангал» — жаровни для 
варки кофе по-арабски в раскален-
ном песке.  

Дешевле всего в разгар июля позагорать 
в Дубае и Сукко под Анапой. Отечествен-
ная туротрасль не без гордости показывает 
10-дневный «пакетный» тур с дорогой туда-
обратно, который что в эмиратских, что в рос-
сийских отелях на те же числа стоит 120 тыс. 
руб. на двоих в  «четверках» с завтраками.   

— Странно, что на Черном море дешево, 
— удивлен Фейсал, книгоиздатель из Дубая. 
— У нас летом все, у кого есть такая возмож-
ность, стараются убежать из страны. Чем 
севернее море, тем дороже туда туры для 
наших граждан. Я бы с радостью съездил в 
ваш Сукко (арабы знают это тюркское слово, 
означающее «морская свинья», и употребляют 
как ругательство. — Авт.)., но я не знал, что 
это так доступно. 

Фейсал и его коллеги, родившиеся и 
выросшие в Дубае, рассказывают, что в июле 
к температуре, которую вы видите на гра-
дуснике, нужно сразу плюсовать градусов 
пять-семь. 

— Если показывает +42, имейте в виду, 
что это примерно +47–48, — уточняет наш 
собеседник. — Летом жара влажная, и ее 
намного труднее переносить. Кондиционеры 
везде работают на полную мощность, но от 
них только болезни. Даже добежав от двери 
до машины, глотнешь раскаленного воздуха с 
песком, а в здании сразу искусственный холод 
— резкий перепад. При таком масштабном 
использовании кондишены начинают гонять 
всякую заразу. Летом в дома, офисы и торго-
вые центры проходят через паркинги, вообще 
не выходя наружу. Но туристам отпуск в кон-
диционированных подземельях зачем?!

Честность эмиратских товарищей под-
тверждают и наши туристы, оказавшиеся в 
Дубае в июле.

— Ощущение примерно такое же, как в 
русской бане плеснуть воды на камни, — срав-
нивает Юрий из Ростова-на-Дону. — Из отеля 
бегом в такси, на пляже вообще невозможно 
— поджаришься. Эх, сел бы лучше в машину 
и махнул бы до Анапы или Сочи. 

С опасностью такого отдыха солидарны 
и отечественные медики.

— Избыток влаги, а также постоянное 
перемещение из кондиционированных поме-
щений в уличную «баню», — поясняет терапевт 
Галина Чернышева, — сбивает наш организм 
с толку, и он перестает самоохлаждаться 
посредством потовыделения. Парниковый 
эффект и внутри, и снаружи, а это самая 
питательная среда для размножения болез-
нетворных бактерий. 

Поддерживают врачи и отношение або-
ригенов к кондиционерам: в условиях сильной 
влажной жары и повсеместного кондицио-
нирования за счет образования конденсата 
в воздухе помещений могут размножаться 
опасные бактерии, самые коварные из кото-
рых легионеллы (возбудители так называе-
мого недуга легионеров — инфекция рода 
пневмонии). Также, по убеждению врачей, 
летом в ОАЭ очень высок риск именно те-
плового удара (не путать с солнечным), а он 
особо опасен для маленьких детей и взрослых 
с хроническими заболеваниями, особенно 
сердечно-сосудистыми. 

— Я один раз побывала в Шардже в июле, 
с тех пор езжу только в конце марта и в сере-
дине ноября, — делится Вероника из Москвы. 
— Летом там не отдых, а сидение в номере и в 
ТЦ. А для этого не обязательно лететь так да-
леко. Да и их отельеры, несмотря на прибыль, 
явно не уважают тех, кто приперся в «жаркий 
мор», как они сами называют свои июль и 
август. Это в Европе высокий сезон, а у них 
это мор. На улице даже не солнце, а липкий 
желтоватый туман, сразу тебя залепляет с ног 
до головы. В это время в странах Залива еще и 
песчаные бури: в стоячем влажном и горячем 
воздухе невооруженным глазом песок не уви-
дишь, он будто висит пеленой. Зато в номере 
на мебели очень даже видно. Его так много 
и он такой мелкий, что его наметает даже в 
номер через закрытые евроокна.

Отечественные страховщики, продаю-
щие полисы отъезжающим в Эмираты летом, 
напоминают, что самые частые страховые 

случаи при таком отпуске — это аллергия на 
сверхвлажность, оказывается, встречающая-
ся у жителей наших широт довольно часто, а 
также простуды, лор-заболевания и инфек-
ции (35%), 30% обращений в летний сезон 
— проблемы с ЖКТ, в том числе отравления, 
остальное — обострение хронических забо-
леваний, тепловые удары, сердечные присту-
пы, перепады давления и травмы, полученные 
вследствие «внезапно наступившего дурного 
самочувствия на почве жары».  

Ну а что же скажут «ценовые братья» эми-
ратских курортов — тот самый Сукко (курорт-
ный пригород Анапы, популярный у россиян с 
детьми), куда так мечтает попасть дубайский 
книгоиздатель Фейсал. Продавцы путевок в 
Сукко поселок нахваливают: полноценный 
населенный пункт со всей необходимой ин-
фраструктурой: магазины, аптеки, салоны 
быта, почта, медпункт, сельский клуб и т.д., 
до Анапы всего 11 км, туда ходит автобус. 

— У нас тут хорошо, — считает местная 
жительница Лена 23-х лет. — Я, правда, сама 
в Краснодар переехала, но летом приезжаю 
к родителям. Минусы, конечно, тоже есть. 
Пляж у нас галечный и короткий (если верить 
путеводителю, его длина 700 м. — Авт.). На 
горячих камнях на подстилке не полежишь, 
нужны лежаки. А они больше места занимают, 
чем человек на полотенчике. Ну ничего, в не-
сколько этажей лежим, зато море у нас самое 
чистое, у соседей водоросли. По вечерам в 
клубе дискач (дискотека. — Авт.), весело. А 
как перестали пускать тех, кто не из Сукко, так 
и безопасно стало, а то понаезжали всякие с 
окрестных хуторов. 

— А достопримечательности есть у 
вас? 

— Да, конечно! Африканская деревня.
— Что?!
— Деревня из африканских хижин.
— Это шоу такое?
— Почему, там африканцы настоящие 

живут, из Конго, разбили палаточный лагерь. 
А туристы ходят на них смотреть.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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Первый удар по московской 
шаурме был нанесен в начале 
2010-х годов, когда всемирно 
популярный стритфуд переи-

меновали в «мясо нарезанное в лаваше». 
Точнее, не совсем переименовали — просто 
«шаурму» заворачивать в палатках с курами-
гриль запретили, а продавцы не растерялись 
и призвали на помощь эвфемизм. Теперь на 
очереди второй удар — введение некоего 
единого ГОСТа, который положит конец раз-
нообразию и стремлению сравнить, где же 
готовят вкуснее. Оба удара наносят из одних 
и тех же благих побуждений — после неодно-
кратных сообщений об отравлениях 
потребителей. 

Каким именно станет ГОСТ на шаурму, 
пока неизвестно — не знают об этом даже в 
Роскачестве. Эксперты-инициаторы говорят 
лишь о том, что до сих пор в нашей стране не 
было единых технологических регламентов 
для этого блюда, причем речь идет как о за-
готовке полуфабрикатов (курятины), так и о 
готовой продукции. Так что пока остается 
только гадать — может быть, ГОСТ будет 

регламентировать только пригодные для 
шаурмы части курицы, а может быть, в нем 
строго пропишут число ломтиков огурцов, 
помидоров и количество соуса. Второй ва-
риант кажется более вероятным, потому что, 
как объясняют эксперты Роскачества, сам 
процесс приготовления шаурмы связан с 
повышенным эпидемиологическим риском. 
Дело в том, что в этом блюде встречаются 
одновременно горячие продукты (жаре-
ная курица), охлажденные соусы и свежие 
овощи, которые вообще-то нельзя надолго 
оставлять нарезанными даже при комнатной 
температуре. Патогенные микроорганизмы 
в такой еде могут развиваться очень быстро, 
так что хорошо бы регламентировать процесс 
приготовления шаурмы на всех этапах — от 
закупки мяса до того момента, когда поку-
патель получает готовый сверток из лаваша 
с шапочкой соуса сверху.

Сообщения о массовых отравлениях — 
к сожалению, не выдумки: только в апреле 
2024 года провели исследование шаурмы в 
29 московских забегаловках, и лишь в одной 
из них она оказалась полностью безопасной. 

Хотя бы постараться исключить этот риск — 
хорошая инициатива. 

В о т  т о л ь к о  с  г у р м а н с к о -
гастрономической точки зрения все вовсе 
не так радужно (и не стоит ухмыляться, видя 
в одном предложении слова «гурманы» и 
«шаурма» — одно другому никак не противо-
речит). Вопреки стереотипу будто шаурма 
— это кормежка для тех, кому в общем-то 
абсолютно безразлично, чем набивать брю-
хо, народная тропа к определенным точкам 
не зарастает не просто так. Люди руковод-
ствуются собственными пристрастиями — 
и выбирают шаурму там, где им нравится 
рецепт. 

Любимое развлечение гастроэнтузиа-
стов на территории России — сравнивать 
московскую шаурму и петербургскую шавер-
му (а заодно рассуждать, в каком из прочих 
городов России прижилась «шаверменная», 
а в каком «шаурмовая» гастрокультура). Раз-
гадка, как выясняется, не только филологи-
ческая. Петербургская — лаконичнее: в «ша-
верму» добавляют только огурцы, помидоры 
и лук. Вот там-то, может, и ГОСТ никого не 
покоробил бы! Московская же «шаурма» до-
пускает креатив: сюда добавляют и мелко на-
резанную капусту, и морковку по-корейски, и 
маринованные острые перчики или соленые 
огурчики, и картошку фри… словом, чем 
интереснее микс, тем популярнее делается 
палатка. 

Если же появится определенный незы-
блемый ГОСТ, то вместо шаурмы получится 
«Макдоналдс» — международный, безликий 
и предсказуемый, со строго регламентиро-
ванным количеством определенного соуса 
и ломтиком маринованного огурца именно 
во втором укусе. Это не плохо, нет — просто 
это другое. 

Впрочем, заранее огорчаться не нуж-
но: ГОСТ, даже если его установят, будет 
носить добровольный, а не обязательный 
характер. Соответственно, производите-
ли вполне смогут его проигнорировать. И 
дальше все уже будет упираться только в 
здравый смысл: как бы устроить так, чтобы 
единые правила и требования к безопас-
ности и качеству укоренились, а простор 
для креатива в выборе соусов и добавок не 
пострадал? К тому же нельзя забывать, что 
большая часть связанных с шаурмой непри-
ятностей связана с качеством мяса — то 
бишь исходного продукта, — а вовсе не с 
воплем «Неизвестно, мыл ли повар руки?!», 
как это любят представить некоторые адепты 
домашнего питания.

Дарья ТЮКОВА.

Победителем президентских 
выборов в Исламской 
Республике стал реформист
Кандидат-реформатор Масуд Пезеш-
киан победил во втором туре прези-
дентских выборов в Иране, обогнав 
сторонника жесткой линии Саида 
Джалили.

Досрочные выборы, которые привели 
Пезешкиана к власти, были проведены после 
того, как президент Эбрахим Раиси погиб в 
мае в результате крушения вертолета на от-
даленном северо-западе Ирана вместе с ми-
нистром иностранных дел Хосейном Амиром-
Абдоллахианом и другими официальными 
лицами. Политик оказался единственным 
кандидатом-реформатором, претендовав-
шим на высший выборный пост в стране, 

после того как десяткам других кандидатов 
было запрещено баллотироваться.

Покойный президент Раиси, погибший в 
мае в результате крушения вертолета, считал-
ся протеже аятоллы Хаменеи и потенциальным 
преемником верховного руководителя. Хотя 
Али Хаменеи остается лицом, принимающим 
окончательные решения по государственным 
вопросам, какой бы человек ни стал пре-
зидентом, он может склонить внешнюю по-
литику страны либо к конфронтации, либо 
к сотрудничеству с Западом, отмечает The 
Guardian.

Масуд Пезешкиан выступает за диалог 
с противниками Ирана, особенно по поводу 
его ядерной программы, и рассматривает его 
как средство решения внутренних проблем 
страны, напоминает CNN. «Главный вопрос — 
это перспектива: хотим ли мы решить наши 
проблемы с миром или нет? Я считаю, что 

мы должны выйти из тупика, чтобы решить 
проблемы страны», — сказал он на недавних 
президентских дебатах.

Хотя президент и обладает некоторы-
ми полномочиями в Иране, высшая власть 
принадлежит верховному лидеру Исламской 

Республики, за которым остается последнее 
слово по всем государственным вопросам.

Пезешкиан представил себя кандидатом 
от всех иранцев. «Среди моих сторонников 
есть как левые, так и правые, даже те, кто 
не молится», — заявил он на недавних пре-
зидентских дебатах.

Потеряв жену и одного из детей в автока-
тастрофе в 1994 году, он посвятил большую 
часть своего времени политике. Пезешкиан 
баллотировался в президенты на выборах 
в 2013-м и 2021 году, но не смог добиться 
успеха. Как напоминает Си-эн-эн, 69-летний 
мужчина происходит из этнически смешан-
ной семьи: его отец азербайджанец, а мать 
курдка. Персидский не является его родным 
языком. Это улучшило его имидж среди иран-
ских меньшинств, но сделало его уязвимым 
для ксенофобских нападок со стороны не-
которых оппонентов.

Эксперты говорят, что более умерен-
ный имидж президента мог бы способство-
вать диалогу между Ираном и западными 
государствами. Внутри страны Пезешкиан 
также может внести некоторые социальные 

изменения, на что он обращал особое вни-
мание в ходе своей избирательной кампании, 
хотя эксперты предупреждают, что такие шаги 
далеко не гарантированы.

Пезешкиан вступает в должность пре-
зидента в то время, когда его страна втянута 
в эскалацию напряженности в отношениях 
с Израилем и его западными союзниками, 
вызванную войной в Газе и продвижением 
иранской ядерной программы.

Эксперты считают, что Пезешкиан не 
изменит нынешнюю траекторию действий в 
отношении Израиля. Политик также хвалил 
генерала Касема Сулеймани, вызывающего 
споры руководителя Корпуса стражей ислам-
ской революции, который был убит в результа-
те американского удара в 2020 году. «Я считаю 
его источником национальной гордости и 
занозой в глазах наших врагов», — сказал он 
во время недавних президентских дебатов.

Но хотя западные государства не ожи-
дают, что эти выборы изменят их отношения 
с Ираном, Пезешкиан, безусловно, является 
их предпочтительным кандидатом, поскольку 
его оппонент только усилил бы существующую 

напряженность, говорят эксперты. Бывший 
министр иностранных дел Джавад Зариф, 
ключевой союзник Пезешкиана и реформист, 
руководивший сравнительно теплым перио-
дом международных отношений почти десять 
лет назад, обсуждался как потенциальный 
кандидат, который вновь займет свой старый 
пост при новом президенте. Зариф был главой 
дипломатии Ирана, когда Исламская Респу-
блика заключила соглашение с США и миро-
выми державами об ограничении ядерной 
деятельности Тегерана в обмен на смягчение 
санкций (сделка, которая с тех пор практи-
чески сорвалась). Хотя он популярен среди 
иранской молодежи, он также подвергался 
критике со стороны сторонников жесткой 
линии внутри страны за слишком дружелюб-
ное отношение к Западу. Однако накануне 
выборов верховный лидер аятолла Сейед Али 
Хаменеи осудил тех, кто стремится улучшить 
отношения с Западом. А Пезешкиан публично 
заявил, что он будет подчиняться Хаменеи в 
вопросах внешней политики, поэтому назна-
чение Зарифа далеко не гарантировано.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

А почему, собственно, тарифы на 
жилищно-коммунальные услуги не должны 
расти? Только потому, что нам, платель-
щикам, это, естественным образом, не 
нравится?

Ну, знаете ли, экономика так не работа-
ет, чтобы в ней происходило только то, что 
нам хочется. И таких чудес не бывает, чтобы 
цены на все и вся росли, а на коммуналь-
ные услуги никакого повышения тарифов 
не было. Но значит ли это, что к тому, как 
происходит регулирование тарифов на ком-
мунальные платежи, не должно возникать 
никаких вопросов? Нет, конечно. Вопросы 
есть, и их предостаточно. 

Но сначала о том, что все-таки уже про-
изошло в плане повышения тарифов. С 1 
июля 2024 года совокупный платеж граждан 
за коммунальные услуги в целом по стра-
не вырос на 9,8%. В августе мы уже будем 
платить по-новому. Это не значит, что по 
всем регионам и по всем муниципальным 
образованиям и по всем коммунальным 
услугам в отдельности был именно такой 
рост тарифов. Где-то больше, где-то мень-
ше. Но в среднем по стране «коммуналка» 
действительно выросла почти на 10%. В 
Москве, кстати, индексация составит 11%. 
Это, конечно, чувствительный рост тарифов 
для населения. 

И как-то не сильно успокаивает тот факт, 
что в 2023 году тарифы на коммунальные 
услуги вообще не индексировались. Да-да, 
было и такое. Хотя, полагаю, многие удивят-
ся, типа «быть такого не может». Может. Год 
их и вправду не индексировали. Но правда 
состоит в том, что в 2022 году их индекси-
ровали дважды: с 1 июля на 4%, с 1 декабря 
на 9%. Более чем 13-процентный рост та-
рифов за год (индексы надо умножать) — 
это очень значительно! И это существенно 
выше инфляции 2022 года, которая тогда 
составила 11,9%. Поэтому неудивительно, 
что индексацию в 2023 году было решено 
не проводить.

Но вот мы уже в 2024 году, и индексация 
тарифов опять обгоняет инфляцию. Нет, по 
факту по итогам года она тоже может при-
близиться к 9–10%. Но все-таки на конец 
июня 2024 года инфляция в готовом вы-
ражении порядка 9%, и это пока поменьше 
той средней цифры, на которую проиндек-
сировали тарифы на «коммуналку».

Когда задаются вопросом, насколько 
экономически обоснованной является ин-
дексация тарифов ЖКХ, положительный 
ответ на него выглядит достаточно убеди-
тельно. Ресурсоснабжающие организации 
всегда предоставляют такую информацию 
по росту своих затрат, что сомнений не 
остается: надо индексировать! Но здесь 
ведь в чем проблема: организации эти, как 
правило, монополисты, пусть и на локаль-
ных рынках. И монополисты они не только 
поэтому, что, кроме них, никто не предо-
ставит ресурсы. К примеру, не бывает ведь 
по понятным причинам двух «водоканалов» 
в одном городке. Монополисты они и на 
информацию, предоставляемую в качестве 
обоснования затрат на свою деятельность. 
Да, конечно, можно и нужно проверять такую 
информацию, проводить соответствующий 
аудит. Однако вопрос об обоснованности 
повышения тарифов все равно остается.

Остается он еще и потому, что сам ме-
ханизм принятия решений об индексации 
приводит скорее к более высоким тарифам, 
чем это могло бы быть.

Работает это примерно так. Представь-
те, что вы представляете одну из ресур-
сосберегающих организаций, допустим, 
теплосеть. Вы работаете не по рыночным 
расценкам, а по тарифам, регулируемым 
государством и местными властями. При-
чем вы прекрасно понимаете из сложив-
шейся практики, что вашу тарифную за-
явку с очень большой долей вероятности 
уменьшат (такова уж задача регулирующих 
органов). В таком случае, при экономически 

обоснованной индексации тарифов на 5% 
вы их никогда не будете просить, а попро-
сите повысить тарифы на 10% (по принципу 
«проси больше — дадут меньше»).

Что делает регулятор, получив ваше 
предложение с обоснованием необходимо-
сти 10-процентного повышения тарифов? 
Он, конечно, никогда не согласится на эти 
10%, но даст, предположим, 7-процентную 
индексацию и примет соответствующее 
решение. Причем примет его с чувством 
выполненного долга. Мол, и ресурсникам 
помогли, и жильцам.

Вот и получается: ресурсоснабжаю-
щая организация довольна, ведь вместо 
экономически обоснованной индексации 
тарифов на 5% получена 7-процентная при-
бавка. Регулятор тоже доволен: сэкономил 
людям целых 3% — результат налицо. В 
общем, все довольны, но тарифы растут 
быстро. А потому все-таки есть недоволь-
ные — население. 

Да, то, что происходит сегодня, — это 
ускоренный рост тарифов на коммуналь-
ные услуги. Доказательство простое: ны-
нешние параметры индексации тарифов 
были определены правительством осенью 
2023 года, однако за год до этого (также 
при принятии трехлетнего федерального 
бюджета) планировалось, что тарифы долж-
ны вырасти с 1 июля 2024 года на 6,3%. По 
факту повышение оказалось существенно 
выше — 9,8%

Что касается планов по индексации 
коммунальных тарифов на 2025 год (также 
с 1 июля), то пока они остаются прежними 
— рост на 5,7%. Но, честно говоря, с трудом 
верится, что эти планы получится выпол-
нить. Причина простая: сегодня инфляция 
достаточно мощно ускоряется. Первона-
чальные официальные планы по инфляции 
на 2024 год были в интервале 4–4,5%, на 
2025 год — 4%. Именно при таких планах 
по инфляции были установлены параметры 
индексации совокупного коммунального 
платежа граждан. Но инфляция «вышла из 
берегов». Она, накопленная с начала года, 
практически достигла 4% уже за полгода. 
То есть надеялись, что такая инфляция бу-
дет по итогам года, а она по итогам лишь 6 
месяцев уже достигла целевого годового 
уровня. Естественно, по итогам всего 2024 
года инфляция будет заметно выше той, на 
которую первоначально надеялись. 

Инфляция выше, затраты тех же ресур-
соснабжающих организаций тоже намного 
больше, а значит, грядущая индексация 
тарифов на «коммуналку» с высокой долей 
вероятности также превысит первоначаль-
ные целевые ориентиры. 

Между прочим, и сам рост тарифов на 
коммунальные услуги сильно влияет на ин-
фляцию, подстегивает ее. Такой замкнутый 
круг получается: тарифы растут, потому что 
инфляция ускоряется, а цены растут, потому 
что тарифы на «коммуналку» повышаются.

Проблема еще и в том, что простых ре-
шений здесь нет. Хотя, казалось бы, куда 
проще: не индексируй тарифы, как в про-
шлом году, и все! Нет, так не получится. 
Можно, конечно, попробовать, но не сто-
ит — результат будет только хуже. Само 
предоставление коммунальных услуг мо-
жет начать «сыпаться». Не будет средств на 
уборку территорий, ремонт домов, починку 
сантехники... Нет, просто обнулить индек-
сацию не выход. А вот создать механизм, в 
котором конкуренция будет заставлять по-
нуждать предоставлять более качественные 
и более дешевые услуги, — это вызов для 
государственных ведомств. Элементы кон-
куренции внедрить в сфере коммунальных 
услуг — задачка сложная, над ее решением 
еще надо работать и работать (например, 
через механизм концессий). Но решать эту 
задачу все равно придется рано или поздно. 
Одним лишь периодическим повышением 
тарифов все проблемы сферы ЖКХ точно 
не решить. 

ТАРИФ В ОДИН КОНЕЦ
Почему стоимость услуг ЖКХ постоянно растет?
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В поисках точки 
равновесия

— После американских санкций про-
тив Мосбиржи в середине июня валютный 
рынок изрядно трясет. В отдельные дни 
токсичные валюты, чей официальный курс 
ЦБ теперь определяет по внебиржевым 
данным, то растут, то на столько же па-
дают. О чем свидетельствует такая во-
латильность? Рубль после пяти месяцев 
относительной стабильности ищет новую 
точку равновесия?

Кричевский: — На 
самом деле ничего 
критически страш-
ного с курсом ру-
бля не произошло. 
Никаких паниче-
ских настроений и 
очередей у обмен-
ников, как было, 
например, в 2014 
году, не случилось. 
Санкции против 
Мосбиржи — это 

фактически последнее, что могли сделать 
западные страны во главе с США, чтобы хотя 
бы чуть-чуть дестабилизировать экономиче-
скую обстановку в России. Дальше ходов в 
этой сфере у них просто нет. Но по факту 
никаких проблем с долларом нет. Да, обмен-
ники предлагали сразу после введения санк-
ций против Мосбиржи (когда люди еще не 
очень понимали их суть) «американца» по 
двести рублей, но это продлилось меньше 
суток — да и то не везде. Да, была повышенная 
волатильность, но для потребителя в итоге 
ничего не изменилось. Все мы как жили спо-
койно в плане валютного курса, так и про-
должаем жить. К этим санкциям мы — и го-
сударство, и люди — уже давно готовы. Причин 
переживать на эту тему просто нет.

Гойхман: — Ситуа-
ция с курсом напо-
минает затухаю-
щие колебания. 
Если смотреть на 
график курса рубля 
к доллару и к юаню, 
то начиная с 12 
июня мы увидели 
самые большие, 
размашистые дви-
жения. В данный 
момент разница 

между покупками и продажами юаня и дол-
лара резко сокращается. Сейчас действи-
тельно доллар, евро, юань и рубль ищут какие-
то новые точки опоры, новые ориентиры для 
формирования курса. Нервозность проходит 
вместе с ожиданием каких-то ужасов. Все 
видят, что ничего особенного на валютном 
рынке не происходит.

Ведев: — Моя точка 
зрения несколько 
иная. Я считаю, что 
до 2022-го, в тече-
ние тридцати лет, 
валютный рынок у 
нас был достаточно 
эффективный. Цен-
тральным показа-
телем был курс 
доллара. В 2022-м 
ситуация принци-
пиально измени-

лась. Неправильно сейчас говорить, что паники 
нет, а потому — все хорошо. Не согласен я и с 
тем, что рубль ищет какой-то стабилизации, 
точки равновесия. Теперь это просто другой 
рынок. Он очень рискованный, и к нему надо 
очень аккуратно относиться. В связи с этим, я 
думаю, что нагрузка на Центральный банк долж-
на увеличиться. Ему придется каким-то об-
разом рег улировать сложившуюся 
ситуацию.

Доллар — по 100 рублей?

— Куда качнется валютный маятник, 
если можно так выразиться, этим летом? 
До какой отметки может докатиться рубль 
и когда?

Кричевский: — Рубль вернется туда, где 
он был до введения санкций против Мосбиржи. 
Дальше, если говорить о горизонте второго 
полугодия и конца года, там много прогно-
зов, например, доллар по сто рублей. Почему? 
Потому что растут расходы бюджета, есть не 
совсем понятная история с нефтяным флотом, 
который во многом обеспечивает нам валют-
ную прибыль, а его «накрывают» санкциями. 
Есть вопросы и по импорту-экспорту. Но если 
говорить об июле-августе 2024-го и не загля-
дывать дальше, то доллар может закрепиться 
на отметке в 92–93 рубля. Вряд ли этим летом 
рубль просядет куда-то глубже. А вот осенью 
и зимой нашу нацвалюту ждет постепенная 
девальвация, и не стоит надеяться, что она 
будет неощутима.

Гойхман: — Сохранится долгосрочный 
тренд на ослабление рубля. Поскольку сейчас 
факторы его укрепления исчерпаны. Ранее 
в связи с операциями Центрального банка и 
Минфина увеличилось предложение юаней. 
Также максимально увеличилась продажа 
валютной выручки. Сейчас все это нивелиру-
ется решением о том, чтобы снизить объем 
обязательств по продаже валютной выручки 
с 80 до 60%. Кроме того, в июле снижаются 
операции ЦБ с юанем — то есть его предло-
жение будет уменьшаться. Приостановлено 
также увеличение нефтяных цен, которое 
наблюдалось достаточно резкое в июне — 
с 77 до 86 долларов за баррель. Конечно, 
нельзя списывать со счетов то, что сейчас 
обсуждается решение об увеличении дефи-
цита бюджета в Госдуме на 2024 год. В таком 

случае будет увеличиваться предложение 
рублей и спрос на заимствования в рублях. 
То есть будет повышенная потребность в 
займах. Это будет ограничивать рост рубля и 
соответственно повышать курс других валют 
к рублю. Данные факторы долгосрочные, в 
отличие от локальных, которые мы наблюдали 
в течение второй половины июня. Кроме того, 
стоит рассчитывать на увеличение импорта. А 
это один из основных факторов, работающих 
на постепенное ослабление рубля. В то же 
время я согласен с тем, что это ослабление 
не будет резким и шоковым, поскольку, в 

свою очередь, есть факторы, балансирующие 
рубль. Поэтому, думаю, маловероятно, что на-
цвалюта дойдет в ближайшие месяцы до 100 
рублей за доллар. С высокой вероятностью в 
ближайшие месяцы доллар не опустится ниже 
80–81 руб. и не поднимется выше 94–95 руб. 
Этот диапазон сохранится.

Ведев: — И снова я не соглашусь с колле-
гами. Я не вижу тенденции к ослаблению курса 
рубля. У нас очень сильный торговый баланс. 
Это означает, что мы экспортируем больше, 
чем покупаем. Также идет сокращение оттока 
капитала, потому что внешние экономические 
риски увеличились. Поэтому естественная 
тенденция — это укрепление рубля. Думаю, что 
денежные власти будут стараться выдержать 
коридор в 85–90 рублей за доллар.

— Некоторые эксперты счита-
ют, что в России уже сейчас начинают 

формироваться два параллельных ва-
лютных курса — официальный ЦБ и «для 
народа», в обменниках. Вы согласны с тем, 
что существуют такие перспективы?

Кричевский: — Да, кое-кто уже сравни-
вает ситуацию в России с Ираном, где есть 
официальный, банковский, а еще и третий курс 
— «черный». Но в России ничего подобного не 
будет: официальный и банковский уже заметно 
сравнялись, а «черный» и не возникал.

— Тогда дайте практический совет тем, 
кто собрался на отдых за рубеж. Раньше 
все, кто ехал за границу — причем в любую 
страну, — покупали заранее дома доллары 
или евро. А по приезде легко их меняли 
на местную валюту. А как сейчас, в новой 
валютной реальности? Может быть, уже 
не заморачиваться с долларами и евро и 
сразу в России покупать турецкие лиры 
или арабские дирхамы?

Гойхман: — Во-первых, спрос на туристи-
ческие покупки валюты уменьшился в связи с 
тем, что заграничный туризм тоже уменьшился 
в масштабах. Во-вторых, ситуация с покупкой 
валюты в России или в другой стране принципи-
ально никак не поменялась. На месте, скажем, в 
Турции, Египте или Арабских Эмиратах, купить 
местную валюту гораздо проще, чем искать ее 
в Москве или в других городах России.

Рубль выгоднее всех валют

— Вопрос от нашего читателя: правда 
ли, что федеральному бюджету требуется 
более слабый рубль, чтобы не возникли 
проблемы с наполнением казны?

Ведев: — Конечно, бюджету выгоден 
слабый рубль, это очевидно. Слабый рубль 
играет на руку экспортерам, особенно сы-
рьевым, и бюджету, поскольку он обеспе-
чивает большую рублевую прибыль при том 
же самом количестве поступающих долла-
ров. С другой стороны, при слабом рубле 
возрастает угроза инфляции. И она вполне 
реальна.

— Читатели также интересуются, вы-
годны ли в ближайшее время валютные 
депозиты?

Кричевский: — Депозитов в долларах и 
евро практически нет. Их предлагает буквально 

пара банков и на плохих условиях — то есть под 
низкие проценты. Если у вас есть запасы дол-
ларов или евро, проще, чтобы они лежали дома. 
Это будет дополнительным инструментом для 
диверсификации вашего личного инвестици-
онного портфеля.

— Продолжим вопросы: стоит ли от-
крывать вклад в юанях?

Гойхман: — Полностью заменить доллар 
и евро юанями невозможно. Кроме того, юань 
сам по себе не настолько хорошая замена 
твердым валютам, поскольку его курс во 
многом регулируется банком Китая. Это не 
вполне конвертируемая валюта с позиций 
сложности обмена на другие валюты. То есть 
уповать на то, что все закончится юанизацией 
российской экономики, не нужно. А что каса-
ется вкладов в юанях, я думаю, не стоит от-
крывать безналичные вклады. Риски высоки. 
Нельзя исключать, что Запад со временем 
введет санкции и по отношению к юаню.

Ведев: — Два с половиной года мы вы-
нуждены перестраивать логистику внешней 
торговли. Вполне естественно результатом 
этого процесса является то, что доля доллара 
и евро падает, а юаня, а также других валют 
из юго-восточной Азии, растет. Я вообще не 
рекомендовал бы сейчас работать с любой 
валютой безналичным образом и открывать 
вклады, потому что это большие риски. Осо-
бенно с учетом высоких процентных ставок 
и практически нулевых рисков, которые есть 
по депозитам в рублях.

— Дайте советы нашим читателям: 
что сейчас, с учетом новой ситуации на 
валютном рынке, стоит делать с банков-
скими кредитами и депозитами? 

Кричевский: — Одно из первых правил 
финансовой грамотности: не складывать все 
яйца в одну корзину. О чем речь? В покупке 
иностранной валюты нет ничего плохого. Мож-
но также купить золото. Если говорить про 
депозиты, про вклады, то нынешняя ситуация, 
когда на полгода можно положить рубли в банк 
под 17–18% годовых, очень неплохая. Если 
говорить про ипотеку, то тут сразу нет: сейчас 
не время. Кредиты можно брать, только если 
вам они действительно крайне необходимы и в 
дальнейшем эти заемные деньги принесут вам 
гораздо больше — чтобы их безболезненно 
вернуть банку с высокими процентами.

Гойхман: — Советую по возможно-
сти сейчас не брать кредиты. На данный 
момент ставки по ним очень высоки. Куда 
вкладывать? В депозиты! Да, это хорошее 
начинание — надежное и выгодное. Можно 
подождать повышения процентов в июле 
(скорее всего, ЦБ еще выше поднимет клю-
чевую ставку с нынешних 16%) и еще более 
высоких ставок по депозитам, положить 
деньги на небольшой срок и достаточно на-
дежно. Если говорить об облигациях, то тут 
можно, что называется, застолбить высокую 
доходность сразу на несколько лет. И когда 
везде ставки будут понижаться, у вас будет 
повышенный процент.

Ведев: — Традиционно, на протяже-
нии тридцати пяти лет, иностранная валюта 
была «тихой гаванью», и поэтому, наверное, 
россияне привыкли чуть что, сразу уходить 
в наличные доллары. Сейчас я в этом вижу 
большие риски. Моя рекомендация — рабо-
тать с рублями. Это, конечно, депозиты и об-
лигации. Здесь доходность высокая, а риски 
минимальные, потому что в обороте очень 
много корпоративных облигаций крупных 
компаний, в том числе и государственных. Ну 
а рублевый вклад при нынешних ставках точно 
позволит обыграть инфляционные потери.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Организация 
североатлантического 
террора

Казалось бы, юбилейный саммит, возраст 
более чем почтенный — 75 лет. Вот только се-
дины альянса уже проявились, а мозгов под 
этими сединами как не было, так и нет. Если 
без эмоций, то на официальном сайте альянса 
прописаны такие пункты повестки: сдержива-
ние и оборона (озвучивать, кого сдерживать 
и от кого обороняться, думаем, не надо), по-
мощь Украине (без этого Запад уже никуда) и 
партнерские отношения (звучит романтично, 
но на деле блок планирует активизировать 
сотрудничество с сетью партнеров в Евро-
пе, Индо-Тихоокеанском регионе, а также с 
разными международными организациями, 
в частности, с ЕС).

Звучит как тост на поминках членов альян-
са. Дело в том, что еще в середине июня стало 
известно, что страны НАТО готовятся подписать 
новый план, согласно которому альянс возьмет 
на себя координацию военной помощи Украи-
не вместо США. Внимательно: не вместе, а 
именно вместо.

Такой якобы хитроумный план нельзя вос-
принимать иначе: европейцев и оставшуюся 
вне Европы, но входящую в НАТО компанию 
готовят к приходу к власти в США Дональда 
Трампа, а поэтому Вашингтон как бы говорит: 
выворачивайте карманы, чушпаны!

Почему эти уважаемые североатланти-
ческие господа решили, что Трамп победит? 
Сказать сложно, но наверняка чем-то чувстви-
тельным это ощущают. Да и как не ощущать, 
особенно после первых дебатов между Байде-
ном и Трампом? «Сонного Джо» растормошить 
становится все сложнее, да и сам он, кажется, 
не соображает, где находится и что заявляет.

Так вот, этот план еще до подписания был 
согласован послами НАТО. Сам этот план на 
бумаге включает следующее: координация 
помощи в обучении путем соответствия укра-
инским требованиям; соответствие украинских 
потребностей и требований к оборудованию 
предложениям доноров; передача оборудова-
ния от доноров в логистические центры на тер-
ритории НАТО; и планирование долгосрочной 
трансформации вооруженных сил Украины.

Проще говоря, флаг Североатлантического 
альянса уже не медленно, но все так же верно 
окрашивается в жовто-блакитную гамму. И по 
характеру альянс становится щирым украин-
цем! Это значит — террористическим.

За всеми «красивыми» речами (нет-нет, 
мол, НАТО ни в коем случае не проявляет агрес-
сию) нельзя оставить незамеченным материал, 
вышедший в британской The Times.

Утверждается, что несколько десятков 
бывших российских депутатов планируют от-
вратительный план террора. Они хотят устро-
ить госпереворот в России и призывают НАТО 
поддержать кампанию убийств сторонников 
Владимира Путина. В «либеральных» кругах 

это называется «Планом победы». Помимо 
этих кровавых планов, эта группа, название 
которой даже не хочется упоминать, жаж-
дет расширять антироссийские санкции, 
поощрять «революционные действия» внутри 
России и увеличить количество поставляемо-
го террористическому государству Украина 
оружия.

Отзовутся ли эти желания в мозгу НАТО? 
Несомненно. Западным оружием и с западным 
же снисхождением руками Киева совершено 
немалое количество отвратительных терро-
ристических преступлений. Можно вспомнить 
хотя бы недавнюю атаку ракетами ATACMS 
Севастополя. Американские ракеты унесли 
жизни четырех человек, среди которых двое 
— дети. Услышали ли мы хотя бы долю со-
чувствия в адрес России со стороны Запада? 
Ответ ясен.

Дембельский аккорд 
Столтенберга

Уже привычный глазу генсек НАТО Йенс 
Столтенберг уходит, оставляя своему преемни-
ку непростое наследие. Под его руководством 

альянс будто стал токсичнее, чем прежде. И 
75-й саммит этой сомнительной организации 
тоже обещает быть скандальным. Как пишет 
Financial Times, он будет напряженным, по-
скольку США пригласили на него министров 
иностранных дел Израиля и нескольких араб-
ских стран.

«Генеральный секретарь НАТО Йенс Стол-
тенберг пригласил глав государств и прави-
тельств всех 32 стран-союзников, а также ли-
деров наших партнеров в Индо-Тихоокеанском 
регионе (Австралия, Япония, Новая Зеландия 
и Южная Корея)», — рассказал официальный 
представитель НАТО.

Этот же представитель добавил, что встре-
чи на министерском уровне с представителями 

других партнеров по НАТО организуются вла-
стями США. Список лично приглашенных Ва-
шингтоном включает следующие арабские 
страны: Египет, Иордания, Катар, Тунис, Объ-
единенные Арабские Эмираты и Бахрейн.

И получается так, что на одном поле встре-
тятся израильские и арабские чиновники. По-
тенциально это, конечно, вполне может увели-
чить градус напряженности из-за разногласий 
в отношении конфликта в секторе Газа.

Издание, кстати, подчеркивает, что ми-
нистры иностранных дел стран-партнеров не 
будут участвовать в официальных заседаниях, 
но ужин посетят. Ну еще бы, чего б и не посе-
тить. Только наверняка для кого-то он будет 
испорчен.

В общем, подкинул Вашингтон Столтен-
бергу задачку. Если что-то пойдет не так, то 

его же потом обвинят во всех грехах. А хотя 
какая уже разница, если он уходит.

Заменит его, как теперь уже из-
вестно, Марк Рютте. Он приступит к 

исполнению своих новых обязан-
ностей 1 октября, когда закончит-

ся 10-летний срок полномочий 
действующего генсека НАТО 

Йенса Столтенберга. Вообще, 
генсек Североатлантическо-

го альянса является выс-
шим международным 

гражданским служащим 
блока. Человек, занимающий 

эту должность, возглавляет все 
основные комитеты НАТО, является его 

главным представителем и главой между-
народного штаба организации.

Рютте унаследует НАТО, который якобы 
укрепляет собственную безопасность, одно-
временно (аки золотая антилопа) одаривая 
Украину всей возможной помощью. Плюс к 
этому, как пишет CNN, альянс идет по кана-
ту перевооружения и увеличения военных 
расходов.

Говорить о смене курса НАТО с приходом 
Рютте не приходится. Организация Северо-
атлантического договора останется такой же 
русофобской организацией, каковой и была 
до этого.

Говорят о многом отзывы о новом гене-
ральном секретаре. Столтенберг так проком-
ментировал избрание Рютте: «Марк — настоя-
щий трансатлантик, сильный лидер и сторонник 
консенсуса. Я желаю ему всяческих успехов в 
дальнейшем укреплении НАТО».

Ну, сторонник консенсуса так себе, ко-
нечно. Ему удавалось избегать разного рода 
конфликтов на посту премьер-министра Ни-
дерландов (не зря «тефлоновым» величают), но 
оттепели в отношениях с Россией ждать одно-
значно не стоит. Он еще в 2014 году выступал 
за введение антироссийских санкций. После 
начала СВО Нидерланды постоянно выделяли 
миллиарды долларов и военную помощь Киеву. 
По словам Рютте, новое правительство страны 
будет заниматься тем же самым.

Но вновь и вновь в воздухе НАТО появ-
ляется дух Трампа, очередное возможное 

пришествие которого Запад пугает, наверное, 
больше, чем Апокалипсис. Рютте вступит на 
скользкий североатлантический путь аккурат к 
президентским выборам в США, исход которых 
предсказать действительно невозможно.

Еще один проблемный для Рютте вопрос 
— помощь Киеву в подготовке к зиме. Евро-
пейским странам себе бы помочь, но надо 
будет, как ни крути, что-то наскрести в под-
валах Европы. Откуда это брать — адресуем 
этот вопрос новому генсеку! И сами попкорн 
возьмем и будем наблюдать.

Кроме того, Рютте необходимо будет как-то 
уговорить участников альянса бодрее дости-
гать целевого показателя расходов на оборону 
в 2% ВВП. Пока таких стран 23. Но цель-то была 
поставлена еще 10 лет назад.

Не стоит забывать и о подъеме правых сил 
в Европе. Большая часть из них резко против 
дальнейшей помощи Украине. А если эти пар-
тии и политики будут занимать руководящие 
должности, то Рютте придется пробираться 
на своем пятилетнем сроке между Сциллой и 
Харибдой. И не факт, что получится удачно.

И опять же вспомним Венгрию и Румынию, 
которые до последнего не хотели давать Марку 
Рютте проход на высокий пост. Пока Будапешт 
и Бухарест удалось уговорить. Но временные 
подачки ради корыстных целей – так себе це-
ментирующий материал. А поэтому исключать 
неожиданностей по отношению к Рютте со 
стороны этих стран не стоит.

Ну и главное, с чем Рютте придется шо-то 
решать, — будущее Украины в НАТО.

Украина в НАТО как ошибка

Как писала британская The Guardian, 
Украина и ее подтявкивающие сторонники 
подталкивают Белый дом к более решительно-
му обещанию принять страну в НАТО на 75-м, 
юбилейном июльском саммите в Вашингтоне. 
Констатируется: это опасная идея, которая 
обяжет США к долгосрочной обороне Украины, 
одновременно создавая серьезную уязвимость 
для НАТО, который в итоге станет слабее, а не 
сильнее.

The Guardian шепотом советует Байдену: 
следует использовать предстоящий саммит 
НАТО, чтобы отодвинуть членство Украины 
на второй план. Автор «зрадного» материала 
Кристофер С.Чиввис считает, что «обещание 

предоставить Украине членство в НАТО поста-
вило бы под угрозу авторитет существующего 
взаимного оборонного обязательства альянса, 
закрепленного в статье 5 Североатлантическо-
го договора». Короче говоря, больше никто не 
хочет вписываться за Украину. И уж тем более 
сейчас.

«Примечательно, что, учитывая ставки и 
давление, направленные на вступление Украи-
ны в альянс, не было проведено серьезного 
военного анализа того, какими будут военные 
требования для обязательств НАТО по обо-
роне Украины. Однако даже беглый анализ 
показывает, что они будут очень тяжелыми», 
— отмечает Кристофер С.Чиввис.

Просто мир понимает, что при вступле-
нии Незалежной в альянс силы блока долж-
ны будут развернуться на территории нового 
члена. Всем ясно, что США делать этого не 
будут (не царское это дело). Да и заметен даже 
западной прессе разворот интересов США в 
сторону Азии. Более того, недовольство под-
держкой Украины высказывает и американское 
общество, вне зависимости от политических 
предпочтений.

Кристофер Чиввис делает вывод: «Обяза-
тельство НАТО защищать Украину в качестве 
союзника может в конечном итоге стоить не-
многим больше, чем бумага, на которой оно 
было написано».

Наверняка поэтому НАТО подумывает при-
думать некий «мост» к членству для Украины. 
Можем поспорить, Киев назовет эти условия 
«эксклюзивными».

По словам официальных лиц, на предстоя-
щем саммите в Вашингтоне альянс предложит 
Украине новую штаб-квартиру для управления 
своей военной помощью. Это, как пишет The 
New York Times, станет гарантией долгосрочной 
приверженности альянса безопасности страны, 
которую называют «мостом» к возможному 
членству Киева.

Эта миссия будет развернута… здесь 
должна звучать барабанная дробь... в Гер-
мании, конечно! Так решили натовские и, что 
самое главное, американские чиновники. Эта 
миссия будет якобы функционировать даже 
в том случае, если Дональд Трамп придет к 
власти в США.

Администрация Байдена и представители 
НАТО выступили с этой идеей как способом 
дать Киеву что-то прочное на саммите, даже 
несмотря на то, что, по их мнению, сейчас еще 
неподходящее время для присоединения Укра-
ины. В общем, пожуй, Киев, пряничек, только 
не плачь. А параллельно, на что еще намекают 
западные кураторы, уменьши коррупцию и 
сделай что-то с верховенством закона.

Смешно представить, что Украина изба-
вится от этого. Коррупция и беспредел — это 
даже на бытовом уровне у украинцев смысл 
жизни. А поэтому-то двери НАТО для Киева — 
как в старой советской квартире: со стороны 
хозяина есть цепочка. Вот мы и видим, что 
щелочка есть, но эта дверь не откроется полно-
стью для незваных гостей никогда.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Чего ожидать 
от североатлантического 
саммита в июле

Саммит НАТО, юбилейный, 75-й, с 9 по 11 июля… Это только звучит гранди-
озно. На деле — очередное сборище русофобов, которые собираются при-
нимать решение, как противостоять России. Несомненно, планов у членов 
альянса много, но наиболее важной и больной темой для западников остается 
Украина. Каковы ожидания от 75-го саммита Североатлантического альянса в 
Вашингтоне, с какими проблемами сталкивается альянс и почему Украине не 
стоит пускать слюни на членство в организации.

ПОДНАТОРЕВШИЙ 
В ПАКОСТЯХ 
АЛЬЯНС

Уйдет ли доллар 
в историю и займет ли 
его место юань?

пре

тел
сою
мно

...новый руководитель альянса 
Рютте пост принимает.

альянс будто стал токсичнее, чем прежд

Уходящий генсек НАТО 
Столтенберг пост сдает...

Валютный рынок в нашей стране переживает второе рождение. Это случи-
лось после 12 июня, когда Вашингтон ввел новые финансовые санкции про-
тив России, приведшие к фактическому запрету биржевых торгов долларом и 
евро. И теперь все больше разговоров — и в финансовых кругах, и на быто-
вом уровне — о том, что про доллар на российских просторах пора забыть. 
Большинство расчетов компаний и валютных сбережений граждан теперь 
приходится на китайский юань. Но можно ли назвать такую смену парадигмы 
долговременной? Действительно ли курс доллара уже вот-вот перестанет 
играть какую-либо роль в нашей экономике? В какие валюты сейчас имеет 
смысл вкладываться? Ответы на эти вопросы «МК» искал в ходе «круглого 
стола», в котором принимали участие эксперты: доктор экономических наук, 
заведующий кафедрой РАНХиГС Алексей Ведев; аналитик финансовой ака-
демии Capital Skills, кандидат экономических наук Марк Гойхман; финансо-
вый советник, автор проекта «Экономизм» Алексей Кричевский.

РУБЛЬ СЛЕДУЕТ 
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Как пел герой Юрия Никулина в 
«Кавказской пленнице», неплохо 
очень иметь три жены. В Интернете 
на темы полигамии кипит множество 
дискуссий, где одним из излюблен-
ных методов становится кивание на 
опыт исламского мира. А между тем 
теоретикам многоженства совсем не 
нужно заглядывать через полмира. 
Иногда достаточно просто выйти 
сначала из Интернета, а потом и на 
улицу и побеседовать с настоящими 
многоженцами. Корреспондент «МК 
в Хабаровске» так и поступил.

Право налево

Несмотря на бытующие заблуждения, 
в среднеазиатских странах весьма сильную 
позицию занимает политика борьбы с ра-
дикальными исламскими течениями. Так, в 
Таджикистане, Узбекистане и Киргизии мно-
гоженство запрещено на законодательном 
уровне. Причем это преступление уголовное 
и наказывается солидным штрафом или ис-
правительными работами. Кроме того, за-
ключение мусульманского брака — никаха 
— без разрешения гражданских властей в 
этих государствах также запрещено.

В России тоже действует запрет на двое-
женство и многоженство, однако состав его 
декриминализован. Иными словами, нельзя, 
конечно, но если очень хочется, то можно. Кста-
ти, муллы в России охотно проводят процедуру 
бракосочетания, после чего по законам ша-
риата мужчина и женщина становятся мужем и 
женой. По мусульманскому праву государство 
в семью вмешиваться не должно.

Личный опыт 

Согласно данным ВЦИОМ на третий квар-
тал 2023 года, приверженцами ислама назвали 
себя чуть больше 26% опрошенных жителей 
России. При этом в расчет брались и области 
с традиционным этническим мусульманством, 
и те, где основную часть исповедующих эту 
религию составляют мигранты, получившие 
гражданство РФ.

«За 2022 год в Хабаровский край при-
было около 22 тысяч мигрантов, за начало 
2023-го — еще семь тысяч, причем порядка 
75% из них — трудоспособного возраста. В 
основном это граждане бывших союзных ре-
спублик СССР: Таджикистана, Узбекистана, 
Киргизии, — рассказала начальник отдела 
статистики населения и здравоохранения 
управления Федеральной службы государ-
ственной статистики по Хабаровскому краю, 
Магаданской области, ЕАО и Чукотскому авто-
номному округу Людмила Молодковец. — Они 
трудятся в строительной отрасли, оптово-
розничной торговле, службе общественного 
транспорта и такси».

Туда мы и отправились в поисках совре-
менных многоженцев. И результат не заставил 
себя ждать. 

Азамату 28 лет. Из Киргизии мужчина 
вместе с родителями переехал, еще будучи 
школьником. Получил гражданство, сдал 
ЕГЭ, отслужил в армии. Работал на стройках, 

сейчас в такси. «У меня три жены, — расска-
зал он. — На первой женился в 19, после ар-
мии. Регистрировались в загсе. Вторую взял 
в 22 года, она осталась вдовой после смерти 
мужа. Третью — в 25 лет, она русская, муж 
ее бросил беременную. С ними — никах. От 
старшей жены трое детей, от второй двое и от 
третьей двое. Все живут отдельно, как поло-
жено, но друг другу помогают, встречаются, 
гуляют с детьми. С первой женой у нас дом, 
она живет в нем, второй снимаю квартиру, у 
третьей квартира своя, ей деньгами помогаю, 
чтобы все по справедливости было».

Другому выходцу из Средней Азии, Бах-
рому, 33 года. Вместе со своим старшим 
братом он приехал на заработки из узбек-
ского Нукуса два года назад. Сдал экзамен, 
получил патент, работает поваром в кафе на-
циональной кухни. «На первой жене, Нигоре, 
я женился в 20 лет, — рассказал он. — Она из 
хорошей семьи, отцы наши дружат, они до-
говорились о свадьбе. Она осталась в доме 
моих родителей в Узбекистане вместе с тремя 
нашими сыновьями. Здесь, в Хабаровске, я 
встретил свою любовь — Марину. Она рус-
ская, но не верующая, за нее на никахе сви-
детелем был мой старший брат. Детей у нас 
пока нет, живем вместе, снимаем квартиру. 
Нигора и Марина друг про друга знают, мы 
разговариваем по видеосвязи».

Многоженец, 29-летний Ахлиддин, в Рос-
сию переехал со всей семьей: родителями, 
братом, сестрой, женой и двумя детьми. По-
лучил гражданство и разрешение на работу. 
Трудится в такси по очереди с братом и стоит 
за прилавком в овощном магазине, принад-
лежащем семье: «Мне в Хабаровске сначала 
очень не нравилось: сыро, холодно, ветер. 
Я к другому привык, болел часто в первый 
год. В поликлинике познакомился с Надилей, 
она санитаркой там работает. Она узбечка по 

национальности, но родилась и выросла в 
России. Первый муж ее умер — упал на стройке 
с высоты. Мне она понравилась, я поговорил с 
семьей и позвал ее второй женой. Сейчас она 
ждет малыша. Обе жены живут в отдельных 
квартирах, я у них бываю по очереди. Они обе 
работают, старшая жена в магазине моего отца 
и помогает по хозяйству матери, Надиля в по-
ликлинике до декрета. Я не запрещаю».

Герои материала отметили, что на ро-
дине они не смогли бы оформить второй и 

последующий браки по законам ислама. В 
России духовенство более лояльно. За исклю-
чением требования об отсутствии гражданской 
регистрации все остальные обряды для того, 
чтобы никах был действителен, соблюдаются 
в точности.

Жена по указу

В ортодоксальных мусульманских се-
мьях вопросы женитьбы решает семья, ру-
ководствуясь интересами, весьма далекими 
от любви и прочей романтической чепухи. 
Считается, что старики понимают жизнь, а 
дело молодежи — помалкивать и делать то, 
что укажут. И немудрено. Свадьба по тради-
циям — мероприятие крайне затратное, и 
платят за нее родители жениха. А значит, они 
и выбирают невесту.

От девушки требуется происходить 
из приличной семьи, иметь хорошую 

репутацию, быть работящей, скромной, 
неглупой и желательно симпатичной. Ее 

задача — вести дом мужа, рожать детей и 
обслуживать его родителей в быту. В свою 

очередь, задача мужа — всех достойно обе-
спечивать. Именно «за длинным дирхемом» и 
едут в Россию иностранные специалисты из 
Средней Азии.

Жена по намазу

Для проведения свадебного обряда 
гражданское свидетельство о браке необя-
зательно. Достаточно жениха, невесты, двоих 
мужчин-свидетелей, согласия родителей и… 
согласия первой жены, если она есть.

Но это теория. А на практике «русскую 
жену» приводят в мечеть, чтобы доказать 
«серьезность намерений». Вот только в тон-
костях никаха девушки не разбираются. Так 
и возникает парадокс — она считает, что за-
мужем, а на самом деле никакой свадьбы 
вовсе и не было.

Жена по заказу

Еще одно любопытное явление, когда 
«русскую жену» иностранному специалисту 
подбирают заранее. Выбирают обычно из 
подружек своих же «супружниц». Главным 
критерием здесь будет имущественное по-
ложение потенциальной невесты. А точнее, 
наличие у нее собственного жилья. Так можно 
существенно сэкономить на съеме и гораздо 
быстрее легализоваться.

Женщины в этой категории наиболее уяз-
вимы. Из браков с мигрантами они могут вы-
нести не только моральные, но и физические 
травмы, а также лишиться части имущества и 
всего имущества целиком.

Клуб бывших жен

В весьма непростую и крайне неприятную 
ситуацию попала еще одна хабаровчанка (име-
на участников изменены по просьбе героини. 
— Прим. ред.). Дина познакомилась с Артуром 
на празднике по случаю дня рождения подруги. 
Молодого человека привел в компанию парень 
той самой подруги. Артур показался человеком 

положительным. «Он очень харизматичный — 
улыбчивый, смешливый, — рассказала Дина. 
— Артур не употреблял алкоголь, очень не-
гативно относился к пьющим. Я до этого со-
стояла в отношениях с любителем выпивки, 
и это были не самые лучшие отношения. Он 
очень красиво ухаживал: дарил цветы, мягкие 
игрушки, сладости. Мы часто ходили в кафе или 
уезжали за город, погулять по лесу».

Уже через три месяца Артур сделал пред-
ложение. И очарованная Дина согласилась 
на брак. Свадьба была скромной, родители 
Артура не приехали — билеты из Узбекистана 
недешевые, а родителям Дины выбор дочери 
не понравился. Жить молодые стали у девуш-
ки. «После свадьбы все переменилось, — про-
должает Дина. — Прогулки и походы в кафе 
закончились. Утром Артур отвозил меня на 
работу, а вечером забирал и привозил сразу 
домой. Сам уезжал на работу — работал в 
такси — и мог даже не приехать ночевать».

Через полгода брака муж потребовал, 
чтобы девушка выделила ему долю в квар-
тире. Дина отказалась. Так началась череда 
скандалов. «Мы постоянно ссорились, — 
рассказывает Дина. — Он кричал, что у них 
так принято, что все принадлежит мужчине, 
что у нас неправильная семья, что друзья 
над ним потешаются. Я стала его бояться. Я 
оказалась в физическом и эмоциональном 
тупике. Уйти от него не могла — мы жили в 
моей квартире. Выставить его тоже — он мой 
муж, прописан у меня, да и просто никуда 
бы не ушел».

Требования мужа становились все на-
стойчивее. От слов он перешел к действиям. 
Несколько раз запирал девушку в квартире, 
отобрав телефон, так что она не могла ни по-
пасть на работу, ни предупредить о том, что 
не придет. Во время последнего скандала 
кинулся с кулаками. «Скорая» доставила Дину 
в травматологию. Придя в себя, девушка на-
писала заявление в полицию. И тут ее ждал 
новый сюрприз.

«Экспертиза не установила тяжкого вреда 
здоровью и квалифицировала повреждения 
как «побои», — делится Дина. — А по закону это 
не уголовное преступление, если первый раз 
и среди членов семьи. Такой вот у нас закон. 
Артуру выписали 15 суток административного 
ареста. Но и этого хватило. Я подала на раз-
вод, сменила замки в квартире и переехала 
к сестре».

А вот судьба Марии, наоборот, оказалась 
счастливой. За десять лет она родила своему 
избраннику четверых малышей. 

— Я сама сирота, выросла в интернате 
и всегда хотела большую семью, — расска-
зывает Мария. — Мой муж старше на 12 лет, 
он правоверный мусульманин. В Таджики-
стане у него остались первая жена и сын. Мы 
созваниваемся с ними по мессенджеру, по-
здравляем с праздниками. Три раза ездили 
в гости, показать внуков, познакомиться с 
родителями. Там же, в Душанбе, я в 2017 году 
приняла ислам. 

На вопрос о том, не смущает ли ее статус 
второй жены, Мария отвечает так: «Тысячи 
русских мужчин женятся второй раз, и ничего 
страшного в этом никто не видит. Мой муж 
давно не живет с первой женой, я имею в виду 

— физически, а значит, жена у него только одна 
— это я. Официально регистрировать брак я 
тоже не вижу смысла, перед лицом Аллаха мы 
супруги, а государству до этого дела нет. Мой 
муж лучше, чем большинство русских мужей 
моих подруг, — он надежный, работящий, 
заботливый отец, внимательный супруг: не 
пьет, не курит, ухаживает за собой».

Трижды талак разрушает 
брак

В правоверных мусульманских семьях 
разводы — большая редкость, слишком важно 
мнение общины. Однако вдали от родины и 
семьи сдерживающих факторов становится 
меньше во много раз, и формула «талак» звучит 
гораздо чаще. А значит, «русские жены», не 
входящие в общину, в любой момент могут ока-
заться разведенками. Более того, имущество, 
приобретенное на имя мужа во время действия 
мусульманского брака, отойдет ему.

С этим столкнулась Алина. В 2017 году 
она приняла ислам, чтобы выйти замуж за 
любимого мужчину. Ихром уже состоял в 
браке, его первая супруга осталась в родном 
Таджикистане. Любимую он уверял: брак 
расторгнут по всем правилам, правда, в загс 
отвести не мог — мешали какие-то визовые 
трудности. Однако новобрачные провели 
никах, выслушали наставления муллы и за-
жили в однокомнатной квартире у Алины. 
Девушка была довольна. Муж зарабатывал 
на строительных подрядах, обеспечивал и 
ее, и родившихся через пару лет близняшек-
сыновей. Алина занималась домом. Вчетве-
ром в «однушке» быстро стало тесно, поэтому 
квартиру Алины продали, купили трехком-
натную — помогла семья Ихрома. Оформили 
на мужа, новообращенной мусульманке и в 
голову не пришло перечить. Так семья обра-
стала имуществом — за пять лет купили не 
только квартиру, но и две машины, нежилое 
помещение под мастерскую, гараж.

А в апреле прошлого года к мужу приехали 
гости: отец, мать, совершеннолетний сын и… 
законная жена: «Ихром огорошил меня этой 
новостью, — рассказала Алина. — А потом 
сказал, что я ему не жена. Что детей воспитает 
его мать и вторая супруга. А мне велел собрать 
свои вещи, отвез домой к моим родителям, 
высадил у подъезда и уехал».

Алина искала помощи в мусульманской 
общине, однако там ей объяснили, что ее ис-
ламский брак недействителен, поскольку не 
были соблюдены правила. Более того, оба 
они в глазах Аллаха — грешники и должны 
искупить свою вину. Правда, дети Алины рож-
дены вне брака, а потому могут остаться с 
матерью.

Девушка уже прошла несколько судов: 
об установлении отцовства, установлении 
алиментов, выделении доли в квартире про-
порционально вложенным средствам. Часть 
из них еще идет. Спустя год позади тяжелый 
этап теологических метаний, социализация, 
поиск работы. 

Такие вот разные восточные сказки.
Евгения МОЛОТОВА, 

«МК в Хабаровске». 

«Филя, играем 
в карты на твой 
пиджак»

— Почему вы работаете дуэтом? 
И вообще, как познакомились юрист с 
экономистом?

В.: — Все началось в 2004 году. Тогда это 
была такая более хулиганская история: люди 
звонили городским сумасшедшим, которые 
их встречали безграничным потоком мата, 
или звездам а-ля Собчак. Звонили тому же 
Киркорову: «Филь, мы играем в карты на твой 
пиджак». Он: «Да пошли вы туда-то, я вас пой-
маю, вам отрежут все!» Чисто андеграундная 
история. И как-то пошло-поехало, мы парал-
лельно пранковали, общались через ICQ. В 
2014 году был съезд движения пранк.ру, где 
собралось человек 30 со всей России. Я уже 
в то время в Москве жил, Алексей приехал из 
Екатеринбурга. Познакомились. У нас были 
общие взгляды на все украинские события. 
Подумали, что можно что-то делать вместе. С 
осени 2014 года дуэтом и заработали, когда 
Игоря Коломойского записали.

— Сколько телефонов вы с собой 
носите?

В.: — Ну, у меня четыре. На один из ап-
паратов идет переадресация от всех наших 
иностранных номеров — лондонских, амери-
канских. У нас есть офисы в США, Лондоне и 
Киеве — все звонки от них поступают сюда.

Три года назад мы начали делать видео-
пранки, когда в принципе телефоны стали не 
нужны: согласование идет по e-mail с офисом, 
если все хорошо, то договариваемся о ссылке 
в Zoom или Teams.

— Ваши пранкерские забавы нередко 
ломают людям жизнь. Вам это просто в кайф 
или, бывает, испытываете сожаление?

Л.: — Мы бы хотели посмотреть на челове-
ка, которому мы действительно сломали жизнь, 
судьба которого поменялась настолько, что он 
думает, какие же мы негодяи! Я сомневаюсь, что 
кто-то относится к нам с такой ненавистью.

В.: — Мы же не вытягиваем клещами, не 
мучаем — скажи то и это. Человек сам гово-
рит. Ну да, мы создаем такую ситуацию, где 
он проверяется на вшивость. Но этот человек 
часто сам бывает виноват. Это не наша вина, 
что он так раскрывается в разговоре. Хорошие 
интервьюеры тоже могут какие-то крутые вещи 
преподнести так, что они станут болезненными 
для человека. Мы, конечно, не берем интервью, 
но ситуация у нас с журналистами схожая.

— Одним из болезненных у вас был 
пранк с Михаилом Горбачевым?

Л.: — Горбачев в хорошем настроении 
любит пообщаться. Мы звонили ему от имени 
Никиты Михалкова по поводу распада Совет-
ского Союза. У них был скандал, но он был до-
вольно забавным, потому что Горбачев заявил 
об этом в прессе, что ему звонил Михалков и 
перед ним извинялся.

— Позже за вас даже Путин извинялся 
перед Элтоном Джоном…

В.: — Ну, он не совсем извинялся, если 
быть корректным. Путин просил «не обижаться 
на этих ребят».

Л.: — Эта история имела громкий обще-
ственный резонанс. Накануне Петр Порошенко 
уже встретился с Элтоном Джоном, поэтому 
Путина история заинтересовала.

В.: — Смешно было, что даже Песков 

сомневался, говорил, «это, наверное, не Эл-
тон Джон, потому что у него в запрещенной 
соцсети всего 100 тыс. подписчиков, наверное, 
это фейковый аккаунт». Аккаунт певца оказался 
настоящим. Потом, когда Кремль пытался орга-
низовать настоящий разговор Элтона Джона с 
Владимиром Путиным, английская сторона не 
поверила Пескову и сочла все очередным раз-
водом. Им пришлось напрягать посла России в 
Лондоне, чтобы тот пошел пешочком на студию 
и сказал, что «звонят действительно из Кремля, 
пожалуйста, пусть возьмут трубку».

— Что для вас показатель успешно-
го пранка — ранжирование в мировых 
новостях?

В.: — Больше именно контент: то, что нам 
удается узнать из разговора, какие-то инте-
ресные факты, детали. Ну и бывают вещи, над 
которыми можно чисто поржать. Все какую-
нибудь ерунду с Порошенко или Зеленским 
тиражируют, а на более информативные и 
интересные пранки особого внимания не об-
ращают. Если мы друзьям по СМИ скидываем, 
то они их дают. А в целом реакция случается 
не по особо информативным целям. Больше 
внимания уделяют внешней оболочке: вот по-
звонили Порошенко или Зеленскому.

— Или отставка Чурова по звонку «Ар-
кадия Дворковича»...

Л.: — Он сам ушел.
В.: — В таких политических историях лю-

дей, конечно же, не выгоняют — чтобы не гово-
рить, что это из-за пранкеров. Хотя после нас 
уходили послы. Когда мы звонили Эрдогану 
через посла Украины в Анкаре, в Турции, то 
посла убрали после этого разговора. На са-
мом деле посол действительно ничего там не 
делал, занимался только чаепитиями, ну и нам 
разговор помог организовать с Эрдоганом, 
думая, что общается с администрацией пре-
зидента Украины.

«Морды не били»

— Ваша работа в чем-то схожа с дей-
ствиями Джулиана Ассанжа. И он, и вы хо-
тите показать правду-матку. Поставьте себя 
на его место — что чувствовали бы?

В.: — Трудно представить схожую с ним 
ситуацию. Было бы плачевно, конечно. 

Л.: — Это разные вещи. Шпионажа у нас 

нет, как и нет уголовной статьи за пранк, если 
ты никого не взламываешь, а собеседник сам 
тебе все выдает в общении.

— А морды вам били?
В.: — Угрозы поступали, но морды не били. 

Политики публично нам не угрожают.
— Иногда откровенные фразы, ска-

занные в запале вашими героями, могут 
повлиять на принятие решений очень высо-
копоставленными деятелями. Чувствуете 
себя устроителями мира?

В.: — Это как раз про нас: мы Штирлицы.
Л.: — Если бы у нас была такая цель, мы 

бы лишь на этом концентрировались. Бывает 
иногда забавно влиять на процесс, когда первые 
лица нас слушают и делают выводы. Но для нас 
это не самоцель. Мы выясняем для себя, что 
за человек, раскрывая его, проникаемся его 
мотивацией и целями.

«Самый большой гонорар — 
за принца Гарри»

— Какие интересные предложения у 
вас были по бюджету?

В.: — Ну за миллион рублей — точно. 
Эксклюзивом за несколько тысяч долларов 
мы продали британским СМИ пранк с вице-
президентом США Камалой Харрис. Еще им 
продали пранк с певицей Билли Айлиш. Боль-
шой гонорар мы получили за принца Гарри — 
шестизначная сумма в рублях, с которой больше 
полумиллиона заплатили налоги. Причем у нас 
все официально было, мы дали счет в Сбер-
банке, англичане отправили нам электронный 
договор, который мы подписали, отправили им 
реквизиты, они нам — деньги, которые сразу 
трансформировались в рубли.

— Ваши ролики удаляют на междуна-
родных площадках?

Л.: — Да, была страшная зачистка. Удалили 
все, а наш YouTube-канал заблокировали. 

— А сколько денег приносил ваш 
канал?

В.: — Немного. В месяц долларов 600 ка-
пало. Один раз за счет польских просмотров 

пранка с президентом Польши Дудой под 100 
тысяч рублей капнуло — это был максимум. У 
нас не тот контент, что хорошо монетизируется 
на YouTube. Мы перешли в Telegram и на Rutube, 
где стали его амбассадорами.

— Вам платили за молчание? 
Л.: — Нет. Ни разу.
В.: — Помню, на заре нашего творчества 

у меня был забавный пранк с Иосифом При-
гожиным про «Евровидение». Национальный 
отбор от России прошла Приходько, которая 
обошла певицу Валерию. Я звонил ее мужу, не 
помню от кого. И он начал кричать: «Как, почему 
Приходько, да пусть она Уходько! Кто она такая? 
Я все знаю, кто ее продвинул и с кем она спит! 
Она с Украины, почему мы русскую певицу не 
можем послать?» Мы закончили разговор, через 
час Пригожин мне перезванивает со словами: «Я 
понимаю, меня развели. Можно не выкладывать 
эту запись, а то у меня такие проблемы будут, 
давайте останемся друзьями». Он 40 минут 
уговаривал, так переживал, мне уже жалко его 
стало. Короче, убрал пранк.

«Просто послал в задницу»

— Актеров приглашаете в свои 
розыгрыши?

В.: — Не актеров, дилетантов. В 2020 году 
от Греты Тумберг звонили — мы не смогли бы 
быть Гретой. У нас были 4 знакомые девочки, 
далекие от пранка, они даже не знали тех, с 
кем им предстояло общаться. Мы просили их 
поговорить на английском, нужен был жен-
ский голос. Писали сценарий и давали им за-
читывать. Алексей в разговоре играл роль отца 
Греты — модератора, который задавал наво-
дящие вопросы. У настоящей Греты типичный 
скандинавский акцент. И трудно не отличить 
шведский акцент. Но никто из тех, с кем мы 
общались, не заподозрил нас в подлоге. 20 
человек клюнули. Единственная, кто усомни-
лась, была британская актриса Мэйси Уильямс 
(«Игра престолов»). Она сказала: «Ой, какая-то 
у вас Грета странная, пусть она мне напишет 
в личку». А музыкантам с профессиональным 
слухом было без разницы. Понятно, что мы не 
звоним от каких-то знакомых людей. Мы не 
можем разыгрывать Зеленского от его друзей, 
тогда он сразу поймет подлог.

— Но вы же звонили Зеленскому в час 
ночи от имени Кличко, который просил 
отставку...

В.: — Звонили. И Порошенко звонили в 
час ночи, поздравляли с Новым, 2018 годом. 
Включили ему сначала нарезку фраз Столтен-
берга: «Hello Mr president! This is Jens Stoltenberg 
General Secretary NATO»... Он это услышал: «О. 
Вау! Спасибо, что мне позвонили. Хэппи нью 
еар! Хэппи нью еар»! Потом говорим ему — 
типа большое пожелание, вы много не пейте 
в этот Новый год. И он сразу замялся, была 
пауза секунд 10, и положил трубку, а в другой 
раз просто послал нас «в задницу».

— Вас стали называть новыми воинами 
гипервойны. Согласны?

Л.: — Многие на Западе считают, что мы 
инфосолдаты. Информационная война идет. 
Ребята из Донецка нас такими и считают.

— Есть у вас ученики-подмастерья?
В.: — Они нам не нужны. Наоборот, просим 

не заниматься тем, чем занимаемся мы.
— Где для вас «красная черта» в 

пранках?
Л.: — Национальность и религия.

Анатолий САЛУНОВ.

c 1-й стр. ...«ПОСЛЕ НАС 
УХОДИЛИ 

ПОСЛЫ»

ДАТЫ:
 2014 г. — в Москве родился пранкерский 

дуэт «Вован и Лексус». Запись их телефонно-
го розыгрыша Александра Лукашенко собра-
ла более 300 000 просмотров на YouTube.

 2015 г. — в телефонной беседе с Элтоном 
Джоном после его розыгрыша Вованом и 
Лексусом Владимир Путин лично извинился 
перед музыкантом за выходку пранкеров.

 2016 г. — жертвой пранка стал президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган, которому 
Вован и Лексус представились как Петр По-
рошенко и Арсений Яценюк.

 2017 г. — пранк с генсеком НАТО Йен-
сом Столтенбергом о вступлении Украины 
в военный альянс от имени украинского 
президента. Также Вован и Лексус написали 
книгу «По ком звонит телефон».

 2022 г. — Михаил Мишустин исключил Ри-
маса Туминаса из числа лиц, которым была 
присуждена премия РФ в области культуры 
за 2021 год. Произошло это сразу после того, 
как Вован и Лексус развели режиссера на от-
кровенный разговор. В нем Туминас заявил 
о готовности поставить в Киеве спектакль о 
Степане Бандере.

 2024 г. — Кремль наградил пранкеров 
Вована и Лексуса орденами Дружбы «за 
особые заслуги в укреплении мира, дружбы, 
сотрудничества и взаимопонимания между 
народами».

МНОГОЖЕНЦЫ 
ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

Восточные 
мужчины едут 
за новыми 
женами в Россию
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Официально бахчевые развалы 
начинают работать в Москве и об-
ласти только с 1 августа. Но в про-
даже дыни и арбузы нового урожая 
появляются намного раньше, уже в 
июле. Выглядят они прекрасно, но 
что скрывается за яркой, аппетит-
ной внешностью, выяснял «МК».

Арбузы и дыни — кладезь полезных 
веществ. Например, арбуз может защитить 
даже от онкологии, так как в нем содержится 
большое количество ликопена — антиок-
сиданта, который предохраняет от рака 
желудка, предстательной железы и легких. А 
дыня содержит большое количество раз-
личных витаминов, в том числе фолиевой 
кислоты (витамин В9), которая необходима 
для кроветворения, особенно женщинам во 
время беременности, а еще дыня улучшает 
память и предохраняет от депрессии.

Главное, правильно выбрать спелый 
плод. Различных советов о том, как это 
нужно делать, существует очень много, но 
далеко не всем из них можно верить. На-
пример, самая распространенная примета 
про сухой хвостик и желтый, кривой бок, на 
котором лежит на земле арбуз, верна не для 
всех бахчевых.

«Арбузы бывают двух видов: поливные 
и суходольные, — рассказывает фермер 
Денис Востряков. — В первой половине 
лета продаются именно поливные арбузы, у 
них небольшая корневая система, поэтому 
их нужно постоянно поливать и удобрять. У 
суходольных арбузов корни до 10 метров, 
они все питательные вещества и влагу до-
бывают сами, но растут медленно, поэтому 
на прилавках появляются не раньше конца 
лета. Самые вкусные астраханские арбузы 
как раз суходольные. Их сажают весной, а 
в конце лета собирают, поэтому у них есть 
и сухой хвостик, и желтый бок. А вот по-
ливные арбузы, которые продают в июле, 
чаще всего круглые, с ярко-зеленой коркой, 
и полосы у них четкие, такие арбузы похожи 
на баскетбольный мяч».

К сожалению, вкусный десерт может 
принести не только удовольствие, но и се-
рьезные проблемы. Арбузное отравление 
— один из самых распространенных лет-
них диагнозов. Люди грешат на нитраты и 
пестициды, но порой все дело в кишечной 
палочке, которая с бешеной скоростью пло-
дится в спелой мякоти арбуза или дыни, если 

их после разрезания оставить храниться 
при комнатной температуре. Впрочем, про 
«химию» тоже не стоит забывать.

Вся таблица Менделеева, которой удо-
бряли или обрабатывали от вредителей 
арбузы и дыни, может концентрироваться 
у них в корке, поэтому лучше не жадничать 
и не объедать мякоть до самого края, сове-
тует специалист. Овощи и фрукты, которые 
поступают на крупные продуктовые базы, 
регулярно проверяют на содержание вред-
ных веществ, в том числе и радиоактивных. 
Но если вы покупаете бахчевые на уличных 
лотках, особенно у дорог, тут вы действуете 
на свой страх и риск. Откуда их привезли, 
чем подкармливали и опрыскивали, про то 
вам никто правду не скажет.

«Часто покупатели думают, что если 
овощи и фрукты продает человек с южной 
внешностью, значит, и товар его приехал 
издалека, где все созревает намного рань-
ше, чем у нас. На самом деле рост арбуза 
могли стимулировать с помощью нитратных 
удобрений. Их для того и используют, чтобы 
ускорить процесс вызревания бахчевых. В 
самих нитратных удобрениях ничего плохого 
нет, но их избыток в овощах и фруктах вре-
дит здоровью, — рассказали в Роспотреб-
надзоре Московской области. — Поэтому 
если у вас есть проблемы с пищеварением, 
не рискуйте сейчас покупать бахчевые, луч-
ше дождитесь конца лета».

Еще можно купить экотестер или нитра-
томер и повсюду ходить вместе с ним. Только 
не забывайте каждый раз дезинфицировать 
спиртовой салфеткой щуп прибора, пре-
жде чем засовывать его в арбуз или дыню, 
иначе результат окажется некорректным. 
По словам специалистов Роспотребнад-
зора, точность результата теста зависит от 
стерильности среды, в которой проводится 
анализ, так что лучше всего проводить такие 
исследования в лабораторных условиях.

Итак, подведем итоги: покупать арбузы 
и дыни в июле можно, но нужно соблюдать 
определенные правила.

Первое. Покупаем бахчевые только у 
легальных продавцов, которые имеют все 
необходимые документы, а именно: товар-
ная накладная, в которой указано, откуда 
привезли арбузы и дыни, также на точке 
должны быть сертификат качества товара, 
протокол испытания партии продукции, а у 
продавца — медицинская книжка.

Второе. Отдаем предпочтение не са-
мым большим арбузам и дыням, а их сред-
ним по размерам собратьям и сестрам. 
Кроме того, у арбуза корка должна быть 
гладкой, яркой, глянцевой, без бугров. Если 
корка тусклая, значит, арбуз еще зеленый. 
Признак спелости дыни — четкая сеточка, 
а еще ее выдает аромат, и чем он сильнее, 
тем больше вероятность, что перед вами 
зрелый плод.

Третье. Дома, когда разрежете арбуз, 
внимательно посмотрите на его семечки, 
они должны быть черными или темно-
коричневыми, а мякоть — естественно-
го красного цвета и ароматная. В про-
тивном случае чудо-ягоду не стоит даже 
пробовать.

Евгения ВОКАЧ.

ДЖЕНТЛЬМЕНЫ БАХЧИ
Эксперт рассказал, 
какие арбузы и дыни 
можно покупать 
уже в июле
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8 июля Жанне Фриске могло испол-
ниться 50 лет. Она умерла в самом 
расцвете после двух лет борьбы со 
страшным диагнозом. Родители пе-
вицы до сих пор не могут свыкнуться с 
тем, что Жанны нет. Накануне юбилея 
певицы корреспонденты «МК» пооб-
щались с отцом Жанны Владимиром 
Фриске, который откровенно расска-
зал о том, как они живут после ухода 
звездной дочки. 

— Юбилей Жанны будем встречать, как 
и все предыдущие дни рождения, — говорит 
Владимир Борисович. — Сначала в церковь 
сходим, а потом поедем на кладбище. В 11 
утра там соберутся поклонники Жанны. Людей 
каждый год приходит много. Дочь не забывают. 
В этом году народа ожидается еще больше, 
потому что у Жанны юбилей. Люди из других 
городов приезжают, уже звонили. 

— Жанна при жизни любила дни 
рождения? 

— Очень. Это у нее пошло с самого дет-
ства. Даже было такое, что Жанна отметит 
день рождения, придет домой вечером и уже 
сидит и обдумывает, кого позвать на следую-
щий год. «Папа, я еще этого мальчика и эту 
девочку приглашу обязательно», — говорила 
мне Жанна и начинала ждать свой следующий 
праздник. Чаще всего мы отмечали ее дни 
рождения в Одессе. 

— Почему? 
— Жанна родилась летом. В это время 

мы ее всегда отвозили на море в Одессу, она 
там была с ранней весны и до самой осени. 
Когда дочка стала постарше, отмечала свои 
праздники в Москве. Они шли в парк, который 
находился недалеко от дома. У меня там были 
друзья, они давали ребятам зал, я накрывал 
стол. 

— Недавно смотрел детские фотогра-
фии Жанны и поймал себя на мысли, что она 
с юных лет выглядела очень стильно…

— У меня в то время была возможность 
ездить за границу. Я ей там приобретал одежду. 
В Одессе у моряков дальнего плавания еще 
вещи покупал. Она всегда была одета у нас 
с иголочки. 

— Жанна, насколько я понимаю, 
была папиной дочкой? 

— Да. Я везде ее водил с собой. 
В то время у меня была возможность 
доставать контрамарки на утренники, 
елки, концерты. Мы ходили вместе. 
Младшей дочке, Наташе, меньше до-
ставалась внимания от меня. У меня 
в то время уже был бизнес, не было 
времени заниматься ее воспитанием. 
А Жанна была первая. И мы отдавали 
ей всю любовь. Я в ней души не чаял. По 
молодости я играл в Центральном доме 
работников искусств с Игорем Матвиен-
ко, с Петей Подгородецким… Жанна на 
все репетиции ходила, хотя ей было всего 
семь-восемь лет. Иногда мы заканчивали 
в два часа ночи. Денег на такси не было. 
Садились с ней на прямой 45-й троллейбус 
и возвращались домой ночью. 

— Получается, что она с детства тя-
нулась к искусству… 

— Да. Она уже тогда и сама проявляла 
способности. Но в первую очередь, конечно, 
в танцах. Жанна с детства очень хорошо дви-
галась. Помимо этого у дочки был абсолютный 
слух. Она у нас родилась недоношенной, ве-
сила всего 1 килограмм и 340 граммов. Врачи, 
когда ее видели, всегда говорили: «Вот наша 
артисточка Жанна». 

— А почему вы назвали ее Жанной?
— Это я назвал. У меня когда-то, когда 

я еще маленьким был, первую любовь зва-
ли Жанной. Мне очень нравилось это имя. И 
потом Жанна д'Арк еще — боевая, шустрая, 
сильная. Жена хотела назвать дочь в честь 
своей бабушки Анной. Но если говорить совсем 
честно, то изначально, когда у нас родилась 
двойня, мы хотели назвать их Руслан и Люд-
мила. А потом мальчик умер, не спасли. И я 
сказал: «Пусть будет Жанна». Дочь нас всегда 
радовала, она рано стала самостоятельной. 
Однажды даже приняла решение остаться 
учиться в Одессе.

— Почему?
— У нее же в Одессе было много друзей-

ровесников. Как-то Жанна меня попросила: 
«Папа, можно, я здесь буду учиться с друзья-
ми?» Мы не стали возражать. И один класс она 
окончила в Одессе. Правда, потом, когда верну-
лась в Москву, возникли некоторые проблемы. 
Учительница говорит: «Жанну надо подтянуть 
по русскому языку, а то она все по-украински 
говорит». (Улыбается.) 

— То, что Жанна впоследствии купила 
квартиру в Майами, рядом с океаном, — это 
ностальгия по детству? 

— Ей там очень нравилось. Я первый раз 
повез ее в Майами в 1997 году. Тогда она мне 
сказала: «Папа, если будет возможность, я 
куплю здесь квартиру». И такая возможность 

появилась. Сна-
чала она себе купила квартиру, 

потом я. Когда Жанна заболела, их пришлось 
продать. 

— Вы сейчас в Майами не бываете? 
— Нет, я не езжу. У меня закончилась виза. 

Раньше мне ее автоматически продлевали. В 
2020-м пришлось сдавать документы. Я все 
сделал, но ковид начался. Закрыли посольство. 
Документы мне через три месяца вернули, 
потом предложили поехать в Варшаву. Сейчас 
говорят, что надо лететь аж на Маврикий, чтобы 
получить визу. А если ехать, то нужно всем: и 
мне, и дочке, и жене, и внучке… 

— Владимир Борисович, вы уже об-
молвились о работе с Игорем Матвиенко. 
Почему Жанна начала в «Блестящих», а 
не с ним? Ведь в то время он уже был из-
вестным продюсером!

— Мы разошлись по жизни. Я не знал, 
куда Игорь делся. Как-то в «Московском ком-
сомольце», правда, видел фотографию группы 
«Класс», в которой он работал… Игорь Жанну 
хорошо знает. Он же приходил в гости, когда 
Жанночка маленькая была. Но дочь о карьере 
певицы не думала, все произошло волею слу-
чая… Потом Игорь, конечно, узнал, что она моя 
дочь. Когда Жанночка приезжала с гастролей 
или со съемок, часто говорила: «Папочка, тебе 
Игорек передавал большой привет». 

— Что значит — стала певицей волею 
случая?

— Жанна, как я уже говорил, очень хорошо 
танцевала, ходила в балетную студию. Там у 
них была преподавательница, молодая мама. 
У нее часто случались проблемы с ребенком, 
из-за чего она не могла проводить занятия. А 

Жанне тогда было лет 13. И вот она про-
сила, чтобы дочка вела занятия в группах 
вместо нее. У Жанночки были хорошие 
результаты в танцах, она и на пуантах 
ходила свободно. В то время уже начали 
открываться первые ночные клубы. Я не 
пускал ее туда, боялся. Однажды они 
с подружками приехали поздно, в час 
ночи. Я на нее накричал: «Все, больше 
никуда не будешь ходить!» Девочки 
через несколько дней стали просить: 
«Дядя Вова, пожалуйста, разрешите 
Жанне с нами поехать». Я говорю: «Хо-
рошо, но тогда я вас буду туда возить и 
забирать обратно». В машину их всех 
загружу, 5–6 человек, привезу в клуб 
и говорю: «Буду стоять здесь, вас 
ждать». Тогда наркота уже пошла, 
и я этого очень боялся. Когда там 
все заканчивалось, они выходили, 
я развозил их по домам. Так про-

должалось месяца два, пока слушок 
не прошел, что я их контролирую. Ребята, мои 
друзья, стали смеяться: «Ты что, дурак? Дев-
чонке скоро 16 лет, а ты ее караулишь у клуба, 
позоришь ее». Да и Жанна очень обижалась, 
говорила: «Папа, мне стыдно». 

— Какой выход нашли?
— Я сказал ее лучшей подруге Наташе: «Я 

не буду вас больше возить. Но я ее доверяю 
тебе. Если возникнут проблемы, будешь от-
вечать ты». Так и договорились. В этом клубе 
ее увидели продюсеры «Блестящих» Грозный 
и Шлыков. Дело в том, что Жанна в то время 
уже встречалась со своим первым молодым 
человеком Ильей. Хороший мальчишка, мы 
все думали, что они поженятся. Илья был как 
раз другом Грозного. Он увидел дочь и говорит 
Илье: «Можно Жанну пригласить ставить танцы 
в группе?» Он знал, что она может преподавать. 
Дочка согласилась, но нам не сказала. Потом 
через месяц я ей сделал визу, и она первый 
раз поехала со мной в Америку. В самолете я 
немножко выпил с другом. Жанна знала, что 
папа, когда выпьет, добрый очень. Она ко мне 
подсела и говорит: «Пап, хочу тебе одну новость 
сказать. Меня пригласили в модную группу 
«Блестящие» танцы ставить». Так получилось, 
что я вечером что-то делал, включил телевизор 
и увидел эту группу. У них клип был на песню 
«Там, только там». Молоденькие, красивые 
девчонки с наклеенными ресницами. Я их за-
помнил. «Жанна, это не будет влиять на твою 
учебу? Смотри, потому что тебе надо иметь 
специальность, профессию», — говорю ей. 
Жанна пообещала, что учебе деятельность 
в группе мешать не будет. На четвертый день 
нашего пребывания в Нью-Йорке Жанна под-
ходит и говорит: «Папа, мне предложили быть 

четвертой солисткой». Я удивился: «Как? Ты 
же не пела никогда». Но разрешил. Когда мы 
были в Майами, Жанна снова подходит: «Пап, 
у нас деньги есть?» — «А что такое, дочка?» 
— «Они меня попросили купить костюмы для 
девочек». Короче, десятку (10 тысяч долларов. 
— Авт.) где-то вложил в их костюмы. Помню, 
тащил мешок огромный, чуть ли не в свой рост. 
Хорошо, что тогда не было такого понятия — 
платить за перевес. 

— Деньги продюсеры отдали?
— Да, конечно. Все отдали. В общем, они 

стали работать. И спустя где-то неделю мне 
звонит мой друг и говорит: «Иди покупай жур-
нал, там твоя Жанна на обложке». 

— Жанна легко влилась в коллектив?
— Помню, я смотрел по телевизору первое 

ее выступление. Там она себя неуютно чувство-
вала: все время поправляла юбку, смущалась. 
Но потом со временем все пошло-пошло. Она 
себя стала чувствовать на сцене как в своей 
тарелке. Я, честно говоря, даже не думал, что 
это станет делом ее жизни. 

— Там она, получается, нашла и свою 
лучшую подругу Ольгу Орлову!

— Да, они с Олей сразу подружились. Они 
всегда были вместе: и на гастролях в гостини-
це вдвоем жили. Последние дни, когда дочка 
болела, Оля была рядом. И в последний день, 
когда Жанна ушла, она находилась с ней. Ольга 
настоящий друг. 

— Со стороны казалось, что Жанна со 
всеми находила общий язык. 

— Да, она совершенно неконфликтный 
человек. Но ей некогда было заводить друзей. 
Она даже с нами редко виделась. Приезжала за 
неделю один раз. Для нас было главное, чтобы 
она высыпалась. У нее же график был сумас-
шедший: иногда по три перелета в день. 

— Жанна, несмотря на сексуальный 
образ, в тусовке всегда слыла девушкой 
целомудренной. Как получилось ее так 
воспитать?

— Мы с детства и ей, и Наташе прививали 
порядочность. Говорили, что нужно любить 
людей и вести себя со всеми нормально. Я 
так мечтал, чтобы у меня были внуки. Когда 
Платон родился, она мне самому первому по-
звонила: «Папа, ты дедушка». Я весь в слезах 
был от счастья. 

— Вы ее торопили с 
замужеством?

— Мы торопили с внуками. Но 
у нее не было времени найти хоро-
шего парня… «Папа, ну от кого мне 
рожать? Вокруг одни наркоманы, 
пьяницы, нетрадиционные... Надо 
найти человека, с которым пойдешь 
по жизни, а не просто так», — гово-
рила Жанна. 

— Она сама хотела стать 
мамой?

— Очень хотела. Когда она встре-
чалась с Ильей, у них там что-то не 
получалось долго. А потом, не знаю 
точно, что у них произошло, но они ра-
зошлись. Я так понял, что он на сторону 
пошел, гульнул, а она не простила. 

— Илья был первой серьезной 
любовью Жанны?

— После школы она познако-
милась с мальчишкой, Максимом, 
он рядом с нами жил. Она с ним 
одно время дружила. А потом, ког-
да Жанна поступила в институт, с 
Ильей познакомилась. Она долго с 
ним встречалась, лет 5–6. У нее был 
очередной день рождения. А дочка 
в то время находилась на гастролях 
то ли в Крыму, то ли на Кавказе. Илья 
к ней всю ночь ехал. И вот она что-то 
узнала. Я не спрашивал подробности. 
В личную жизнь Жанны я вообще не 
лез. Но они расстались. 

— А потом в ее жизни появился 
Шепелев…

— Если бы она осталась жива, то 
с Шепелевым не жила бы. Жанна ему 
не верила. Она говорила мне, что он, 
похоже, человек скользкий, что ему, 
видимо, нужны были ее фамилия, 
связи. Я знаю, что и Платон был 
бы наш… Мне в то время, когда 
Жанна заболела, многие говорили, 
в том числе и Оля Орлова: «Сделай 
опекунство над ребенком». Я отка-
зывался: «Вы что, обалдели? Какое 
опекунство? Мы что, какие-то ди-
кие люди? Неужели ребенка будем 
делить?» А видите, как получилось. 
Олины слова сбылись полностью. 

— Платон, конечно, очень по-
хож на Жанну. 

— И он так же музыкален, как 
Жанна. За два месяца до ее смерти я 
ему подарил синтезатор. А подружка 
дочки привезла ударную установку. Так 
он уже тогда очень хорошо чувствовал 
ритм. Я проверял его слух: нажму на 

кнопку, а он тут же отгадывал, какую кнопку я 
нажал… Хороший мальчишка. Дай бог, чтобы он 
вырос хорошим человеком, настоящим… 

— Вы, как я понимаю, сейчас отпустили 
ситуацию, что вам с женой не разрешают 
с ним видеться?

— Да, я просто не хочу, чтобы Платону было 
плохо. Поэтому стараюсь не лезть. Я знаю, что 
если он (Шепелев. — Авт.) что-нибудь против 
жены или моей семьи начнет говорить, то я 
могу не сдержаться и сделать глупость. А там 
же ребенок растет. Чтобы его не травмировать, 
я отпустил ситуацию. Платон вырастет, если 
захочет, придет к нам сам. Насильно мил же 
не будешь. Хотя я знаю, что против нас идет 
сильнейшая обработка. В два с половиной года 
он у меня спросил: «Почему вы у нас украли 
дом и деньги?» Вы можете себе представить? 
Я обалдел, когда услышал. Какой дом? Его без 
нас продали. А деньги мы никакие не брали. С 
«Русфондом» уже все давно разобрались. 

— Это правда, что в квартире Жанны вы 
ничего не трогаете, чтобы Платон увидел, 
как жила его мама… 

— Да. Квартиру мы оставили Платону. Не 
так давно выкупил его долю, чтобы квартира 
ему досталась. Я боялся, что он (Шепелев) про-
даст долю Платона каким-то людям. Квартира 
дочки — а он мог распорядиться квартирой как 
своей. В этой квартире ничего не меняется все 
эти годы, все осталось так, как было при Жанне. 
Только тарелку, которую мы получили на не-
давней музыкальной премии, поставили. Туда 
дочь и жена ездят. Я не могу там находиться. 
Эта квартира навевает на меня очень нехо-
рошие воспоминания, мне становится плохо. 
Поэтому я почти там не бываю. За все время, 
может, раза два или три приезжал. А жена с 
дочкой ездят регулярно. Как-то приехали, а там 
труба лопнула. Слава богу, никого не залили. 
Вовремя приехали. 

— Ваша дочь Наташа недавно сказа-
ла: «Отец после ухода Жанны сломался 
полностью»… 

— Да, я болеть начал. Перенес микро-
инсульт, мне делали стентирование три раза. 
Первое я еще при Жанне сделал. Даже по 
телевизору было видно, что у меня рот 
перекошен. Я не 

понимал, что это такое. Сделали МРТ, потом 
сделали операцию на сонной артерии. У меня 
большой шрам на шее. Сейчас вроде пома-
леньку, получше себя чувствую. Я стараюсь 
не смотреть передачи с участием Жанны. Мне 
много пересылают хороших фотографий, видео 
с ней. Я смотрю — и сразу не по себе. Не-
давно пошли на премию, где вручали награду 
Жанне, и мне стало плохо. Я же не знал, что 
при помощи нейросети будут ее оживлять. 
Когда увидел дочку на экране, сразу стало 
плохо. Дышать нечем, перебои с сердцем, 
весь мокрый… Хорошо, рядом были парень с 
девушкой, они мне дали таблетку и холодной 
воды принесли. 

— Время не лечит…
— Нет, не лечит время. Такого не должно 

быть, чтобы родители хоронили детей. Это 
самая большая трагедия. 

— Жанна вам снится?
— Раньше очень часто снилась: то мы на 

море отдыхаем, то где-то по лесу ходим… Сей-
час реже снится. Иногда ни с того ни с сего при-
ходит. Во снах она живая. При этом я понимаю, 
что ее нет с нами. Недавно приснилась, я ей 
говорю: «Жанна, ты же умерла. Тебя нет»… 

— Как вы считаете, почему произошла 
такая несправедливость?

— Возьмите Юлю Началову, Настю Заво-
ротнюк… Почему с ними судьба так неспра-
ведлива? Молодые, красивые… Я недавно 
прочитал, что рак мозга в основном бывает у 
красивых, молодых женщин. Ни одного случая 
не было зафиксировано, чтобы взрослые и 
обыкновенные женщины заболели. Еще и «Ноч-
ной дозор», в котором снималась Жанна. Там 7 
человек умерло, 4 из них — от рака мозга… 

— Были шансы спасти Жанну?
— Нет. Мне сказал врач в Майами: «Рак 

мозга неизлечим. Если человек выжил, значит, 
неправильно был поставлен диагноз». Больше 
двух лет никто в основном не живет. Только 
Настя Заворотнюк прожила почти шесть лет. 
Но за ней был хороший уход, ее оберегали от 
всех, от лишней информации. Не то что у нас… 
Вы же помните, как все это было… 

— Никаких звоночков до выявления 
болезни у нее не было?

— Абсолютно. Я ее второго 
января провожал в Майами на 
роды. Она строила планы. Летом 
должна была ехать в Канаду. Там 
планировался большой проект с 
ее участием, длительные съемки 
почти на два года. А потом все это 
случилось. 

— В шоу-бизнесе считают, 
что страшный диагноз мог 
возникнуть у Жанны из-за 
ЭКО?

— Так не было никакого 
ЭКО: люди чепуху говорят. 
Откуда взяли это, я никак не 
пойму. Младшая дочь, Ната-
ша, сделала ЭКО, мы этого не 
скрываем. И если бы Жанна 
пошла на такую процедуру, 
она бы сказала. Во-первых, 

в клинике, где она наблюда-
лась, есть все записи. Они могут 
подтвердить, что ЭКО не было. 
Я не знаю, кто пустил эти слухи. 
Если бы было ЭКО, то не было бы 
никаких разговоров о том, от чего 
она заболела. А мы до сих пор 
все ломаем голову, почему так 
получилось… Я очень жалею о 
том, что доверился Шепелеву. 
Если бы я этого не сделал, за-
нимался ее лечением сам, мо-
жет, она еще хотя бы полгода 
прожила... Все эти скандалы, 
желтуха, чепуха разная посто-
янно выливались наружу. Жан-
на очень страдала из-за этого. 
Она все понимала, когда ее 
подставляли. Куда бы она ни 
пошла, за ней следили. Это 

ее сильно подорвало…
— Владимир Борисович, 

чего сейчас хотите больше 
всего?

— Я хочу, чтобы Платон вырос 
хорошим, воспитанным, добрым 
человеком. Чтобы он устроился 
в этой жизни. Не обязательно 
быть музыкантом, можно быть 
хорошим инженером, допу-
стим. И второе: я хочу, чтобы 
он появился в нашей жизни, в 
нашем доме. Дом ведь и по-
строен был изначально в рас-
чете на Платона. Здесь есть 
его комната. Я мечтаю, чтобы 
он сюда приехал. Не важно, 
через год или два… Никто не 
имеет права лишать детей 
дедушки и бабушки…

Денис СОРОКИН.
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22 апреля Анастасия Хоружева 
отмечала с родителями день 
рождения. Вечером возвраща-
лась домой: «Я разговаривала 

по телефону, когда сзади на меня наехал 
самокат, которым управлял 15-летний под-
росток. Пассажиром на транспортном сред-
стве была 13-летняя девочка. Они сбили меня, 
проехали по правой ноге так, что ее вывер-
нуло. Подняться я не могла. От дикой боли 
мозг отключался. На мою просьбу вызвать 
«скорую» подростки не отреагировали. Па-
рень еще наорал на меня, что я не так хожу. 
А я в тот момент лежала на асфальте с от-
крытым переломом, истекала кровью».

Из припаркованной рядом машины вы-
бежал мужчина: «Он схватил подростка, тогда 
как девочка успела вскочить на самокат и 
уехать. Потом мальчик попросил позвонить 
взрослым, отошел в сторону и был таков». 

Анастасия пролежала на асфальте боль-
ше получаса: «Вызвала ГИБДД и «скорую». 
Приехала только «скорая». Первым делом они 
спросили время, когда случился инцидент, 
чтобы понять, как много крови я потеряла. 
Меня отвезли в больницу». 

В эпикризе пострадавшей указано: трав-
ма правой нижней конечности, открытый 
перелом лодыжки, вывих голени, перелом 
большеберцовой кости со смещением. 

— Я перенесла две операции. Первый 
раз меня выписали с ужасной болью. Пила 
обезболивающие, не особо помогали, — 
вспоминает собеседница. — У меня в ноге 
стоит семь болтов, три пластины, одна из 
которых держит берцовую кость. Процесс 
реабилитации предстоит долгий. Два месяца 
передвигалась на костылях. Сейчас купила 
специальный сапог. 

Врачи не дают гарантии, заживет нога 
или я останусь хромой на всю жизнь. 

Операцию пострадавшей сделали бес-
платно. За консультации, перевязки, уколы и 
медикаменты Анастасия платила сама. Сей-
час деньги заканчиваются. 

— Я перестала спать, в голове один и тот 
же вопрос: на что жить, покупать продукты, 
медикаменты, как оплачивать «коммуналку», 

в конце концов. Я нахожусь на больничном, 
получаю не более 20 тысяч рублей. Еще у 
меня появились страхи: я боюсь одна вы-
ходить на улицу. Обращалась за помощью к 
психотерапевту.

По словам собеседницы, подростки, ко-
торые управляли самокатом, не извинились. 
Родители не горят желанием отвечать за по-
ступки своих детей. 

— Я понимала, что несовершеннолетние 
не понесут наказания. И они это прекрасно 
понимали, поэтому, когда все случилось, ре-
шили спрятаться. Больше двух недель после 
аварии от них не было ни слуху ни духу. Я 
просила сотрудников ГБДД разыскать их. Мне 
сказали, чтобы не надеялась. Но дети — не 
иголка в стоге сена, тем более самокат реги-
стрируется на конкретного человека. 

Анастасия написала жалобу в СК, про-
куратуру и ГИБДД.

— Быстрее всех отреагировал Следствен-
ный комитет. Меньше чем за 24 часа подрост-
ков нашли. Потом подключилась прокуратура. 
В начале мая возбудили уголовное дело. Но 
неожиданно моего следователя перевели в 
другой отдел, и дело снова зависло. 

Девушка еще раз отправила обраще-
ние в СК и обратилась в Администрацию 
Президента. 

— Со мной тут же связались сотрудники 
ГИДД, поинтересовались: вы Путину писали? 
Отчитались, что возбудили административное 
дело. СК назначил мне нового следователя, 
который запросил экспертизу, чтобы устано-
вить степень тяжести повреждения. Оказа-
лось, определить эту степень можно только 
после полного восстановления, тогда же мож-
но подавать в суд и оценивать ущерб.

Анастасия надеялась взыскать страхо-
вые выплаты от компании самокатчиков. Но 
в ГИБДД пояснили, что страховку не выпла-
тят, пока не установлена степень тяжести. 
Замкнутый круг. В свою очередь в компании 

самокатчиков дали понять, что страховку 
может получить только арендатор транспорт-
ного средства.

Анастасия наняла юриста. Тот связал-
ся с родителями подростков и предложил 
частично возместить ущерб. Пострадавшая 
оценила свои страдания в 600 тысяч рублей. 
По 300 тысяч на каждую семью.

— Мама девочки нас послала. Она 
утверждает, что ее дочь сама пострадав-
шая. Якобы девочка при столкновении со 
мной упала с самоката и сломала палец. Я 
этого не видела. 

С мамой подростка, который управлял 
самокатом, диалог сложился не намного 
лучше.

— Мама мальчика озвучила свою версию: 
оказывается, подростки мне сигналили, а я 
неадекватно себя повела, металась из сто-
роны в сторону. Она предложила не доводить 
дело до суда, а заключить мировое соглаше-
ние. В качестве помощи предложила делать 
мне перевязки и массажи. Но к тому времени 
перевязки мне уже не требовались. На массаж 
я опасалась к ней приходить. Она жаловалась, 
что денег у нее таких нет, она многодетная, 
зарабатывает массажем, а клиентов мало. 
Попросила снизить сумму. Я отказалась. И 
тогда она предложила переписать на меня 
какой-то сад. Мол, я его продам и будут мне 
деньги. Как выяснилось, тот участок земли 
находился рядом с заводом, в экологически 
неблагополучном районе. Сомневаюсь, что 
его оценят в 300 тысяч. Продать его будет 
сложно. У меня нет машины, функциониру-
ет одна нога, нанимать риелтора мне не по 
карману, да и вообще мне нужны деньги, а 
не сад. 

После того как Следственный комитет 

возбудил уголовного дело, мать подростка 
возмутилась.

— Она обвиняла меня в том, что мы же 
договорились о мировом соглашении. На-
езжала, что я ломаю жизнь детям. В соцсетях 
под моими постами, где я просила о помощи, 
она оставляла соответствующие коммента-
рии. Подключились ее подруги, писали, что я 
такая-сякая. Честно говоря, я не думала, что 
дело возбудят так быстро, я ведь подавала 
заявление до того как подростки нашлись. 
Кстати, если бы сотрудники ГИБДД к ним не 
пришли, то вряд ли они бы вышли на связь со 
мной. В какой-то момент я поняла, что вести 
диалог с родителями детей бесполезно. 

По словам собеседницы, врачи надеют-
ся, что нога восстановится к октябрю: «Но 
гарантий никто не дает. Как выйдет по факту, 
не знаю. Боюсь, что в суд я смогу обратиться 
не раньше 2025 года».

— Но я не верю, что суд решит пробле-
му, — добавляет Анастасия. — Ну будет мне 
мать подростка по 1000 в месяц высылать. И 
что? Не по-человечески это всё. Поэтому я 
опубликовала в соцсети пост, чтобы история 
не замялась. Кажется, что пострадавшие от 
самокатчиков не доводят дело до конца. У 
людей опускаются руки, когда они сталки-
ваются с безразличием разных ведомств. В 
комментариях мне писали, мол, бросьте, толку 
не будет. Мама советовала остановиться. Но 
когда я вынесла историю в публичное поле, 
мне стало легче. Еще заметила за собой, если 
раньше я боялась зимы из-за гололеда, то 
теперь боюсь лета из-за самокатчиков. Роди-
телям рекомендую больше не передвигаться 
пешком. Маме советую: села на троллейбус, 
доехала до остановки и быстро домой. 

Ирина БОБРОВА.

ЖИЗНЬ, РАЗДАВЛЕННАЯ САМОКАТОМ

Фриске
«Ее это сильно «Ее это сильно 
подорвало»: отец Фриске подорвало»: отец Фриске 
рассказал о страданиях рассказал о страданиях 
Жанны перед смертьюЖанны перед смертью

ЖАННА Д’АРК
ПО ФАМИЛИИ

Отец Жанны 
Владимир Фриске.

Дмитрий Шепелев.

Сын Жанны 
Платон.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 А
ВР

АМ
ЕН

КО

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

в конце концов Я нахожусь на б

Анастасия была 
вынуждена купить 
специальный сапог 
для восстановления 
поврежденной ноги.



Еще осенью 2022-го стало известно, что 
президиум Национальной академии кине-
матографических искусств и наук России, 
учрежденной Никитой Михалковым (той, что 
вручает «Золотого орла»), принял решение 
не выдвигать своего кандидата на соиска-
ние премии «Оскар». В известность не по-
ставили даже председателя Российского 
оскаровского комитета — режиссера Павла 
Чухрая, словно он пешка. Ни с кем из членов 
комитета не посоветовались. А в него входят 
(теперь уже входили) лауреаты и номинанты 
премии «Оскар», обладатели наград главных 
мировых фестивалей. 

Узнав о самоуправстве от представи-
телей прессы, Чухрай покинул пост. Соли-
дарность с ним проявили коллеги, тут же 
покинувшие комитет. Среди них киноре-
жиссер, член Американской киноакадемии 
Сергей Бодров, дважды номинант «Оскара» 
Андрей Звягинцев, Николай Досталь, Вла-
димир Котт…. 

Алексей Учитель предпринял попытку 
разрядить ситуацию, призывал собрать-
ся вместе и все проговорить, но никто его 
не поддержал. Да и прежде в оскаровском 
комитете, который когда-то возглавлял 

лауреат «Оскара» Владимир Меньшов (на-
граду Американской киноакадемии он по-
лучил за фильм «Москва слезам не верит» в 
1981 году), постоянно вспыхивали скандалы. 
Михалков лоббировал своих кандидатов. 
Меньшов сопротивлялся, даже покидал за-
седания, а потом отказывался комментиро-
вать инциденты. Он очень переживал, будучи 
эмоциональным человеком, выступавшим за 
справедливость. 

Удивительно, что теперь почти в один 
день братья Михалковы массированно сде-
лали заявления одному и тому же информа-
ционному агентству, смысл которых сводился 
к тому, что Российский оскаровский комитет 
вроде бы нам ни к чему и он прекратит свое 
существование. 

В подтверждение своих слов Кончалов-
ский сравнил его с сухими ветками, которые 
должны отвалиться. В пример привел соб-
ственную привычку многократно разводиться. 
В таких случаях он брал чемодан и уходил. Вот 
и теперь с «Оскаром» такая же история. 

Кончаловский в последние годы посто-
янно проходится по «Оскару», критикует, 
вспоминая свою давнюю жизнь в США, когда 
снимал в Голливуде. Он подчеркивает, что 

теперь там все на продажу, о творчестве 
речи нет, а награждаются посредственные 
фильмы. 

У Никиты Михалкова, в отличие от брата, 
заветная статуэтка имеется. Он получил ее 
в 1994 году за «Утомленных солнцем». Новая 
ему уже никогда не достанется, поэтому он 
и считает бессмысленным существование у 
нас оскаровского комитета, занимающего-
ся выдвижением кандидатов на соискание 
премии Американской киноакадемии. Это 
рассуждения из серии «Да не доставайся 
же ты никому».

Михалков уже два года продвигает идею 
создания Евразийской киноакадемии и со-
ответствующей премии, нечто вроде «Оска-
ра» евразийского пространства, а на него 

нужны средства. В такой ситуации удобно 
избавиться от «Оскара» и сделать что-то в 
пику «трансатлантическому альянсу», как он 
не раз с трибун Союза кинематографистов 
называл условный Запад. 

Ничего удивительного не будет, если 
братья Михалковы примут решение слить 
две кинопремии — «Нику» и «Золотого орла», 
которыми руководят пока по отдельности. 
Тем более что теперь там присуждают призы 
по общим критериям и одним лауреатам. В 
последний раз они массировано объединяли 
усилия, продвигая идею создания сети рос-
сийского фастфуда, на поддержку которого 
просили у государства около миллиарда 
рублей. Но что-то пошло не так. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Законодатель с 
думским мандатом. 4. Черепок на полу 
от разбитой тарелки. 10. Двухэтажный 
домик за городом. 11. «Живой турникет», 
пропускающий на спектакль. 13. «Пода-
рок» от невестки в синем одеяльце. 14. 
«Мисс сентябрь» среди знаков зодиака. 
15. Автомобиль, «раскрученный» Любо-
вью Успенской. 16. «Коллега» мамки в 
воспитании барчука. 18. «Дефект речи», 
выдающий шпиона. 20. Приморская ал-
лея вдоль набережной. 22. Праздник с 
реками вина и морем еды. 23. Отбивная 
из говядины, поданная с гарниром. 24. 
Придворная должность юной княжны. 
27. Перерыв на обед в хронологии ра-
бочего дня. 30. Цель всех стремлений 
буддиста. 32. Каждый балбес под нача-
лом доктора Быкова в известном теле-
сериале. 34. И светская тусовщица, и 
царица зверей. 35. Привыкание ученика 
к новому классу. 36. Место за столом для 
убежденных холостяков. 38. Полчище 
саранчи, погубившей урожай. 39. Мука 
для влюбленных людей, которые нахо-
дятся вдали друг от друга. 40. Экс-«дед», 
попрощавшийся с армией. 41. Кость, 
торчащая в вырезе платья худышки. 42. 
Безалкогольное восточное кафе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хобби курортника, 
ныряющего с аквалангом. 2. Физкуль-
тура в расписании школьных занятий. 
3. Магазин с ассортиментом таблеток. 
5. Полуденный отдых сытых испанцев. 
6. Трапеза с обязательным первым 
блюдом. 7. Список земельных угодий 
региона. 8. Роковое украшение в жизни 
Марии Антуанетты. 9. Намек на секрет 
в разговорах друзей. 10. Мастерская, 
где «обувают» лошадей. 12. Мелкое 
ручное производство, основанное на 
применении ручных орудий труда. 17. 
Пластиковая тара с борщом. 19. Пе-
чатное издание, актуальное в течение 
года. 20. Другое название миллиар-
да. 21. «Подруга» лабораторной колбы. 
25. Водичка, в которой плавают линзы. 
26. Устаревшее название самолета. 
27. Костюм для выхода в космос. 28. 
Дьявольские отродья, вылезающие в 
Хеллоуин. 29. Портрет мамы от пяти-
летнего художника. 31. Утренние при-
седания и наклоны перед душем. 33. 
Пробивной тип, плюющий на приличия. 
34. Греческая буква, обозначающая 
длину волны. 37. Полуденный перекус 
с бизнес-партнером. 38. Дар чувствую-
щего фальшь музыканта.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свисток. 4. Конкурс. 10. Министр. 11. Остаток. 13. Неуч. 
14. Порт. 15. Ехидность. 16. Надзор. 18. Яблоня. 20. Колорит. 22. Иномарка. 23. 
Скумбрия. 24. Спринтер. 27. Сценарий. 30. Надфиль. 32. Каркас. 34. Метеор. 
35. Кавалерия. 36. Пост. 38. Финт. 39. Тропики. 40. История. 41. Расклад. 42. 
Львенок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свинина. 2. Спич. 3. Офицер. 5. Оладья. 6. Клоп. 7. Сму-
тьян. 8. Проделка. 9. Лоботряс. 10. Муэдзин. 12. Корочки. 17. Олимпиада. 19. 
Безбрачие. 20. Каротин. 21. Трутень. 25. Прирост. 26. Радиация. 27. Снижение. 
28. Империя. 29. Скипетр. 31. Гротеск. 33. Скупка. 34. Мякоть. 37. Трюк. 38. 
Филе.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ аттестат 73АБ0010895, 
выданный 23.06.2011г. школой №6 
г.Ульяновска на имя Мударисова 
Ксения Вадимовна, в связи 
с утерей считать 
недействительным

С ПОБЕДОЙ ВДВОЁМ,
Дольше Века Здоровья,

Успехов!
Друзья семьи

С верной любовью

Толечке с Зиночкой БИС,
С ДНЁМ СЕМЬИ!

Удач, Благ, Сверх Века
Жить ВМЕСТЕ в ЛЮБВИ!

20242024

Посыл понятен: Александр Сергеевич со 
своими симпатиями к декабристам и стремле-
нием если не «отменить» самодержавие, то хотя 
бы уравновесить «законов мощных сочетанье» 
и «вольность святую» не висит в пустоте. И что 
по запросу «Вольность» поисковикам неплохо 
было бы выдавать сначала оду, вышедшую из-
под пера Радищева, а затем — оду Пушкина.

Чем же велик Радищев? В первую очередь 
именно им был открыт для русского читателя 
уже популярный в европейской литературе 
жанр путевых очерков. Из «Путешествия из 
Петербурга в Москву» выросли «Письма рус-
ского путешественника» Карамзина (о чем на 
выставке, естественно, упомянули) и фактиче-
ски вся наша крупная проза со свойственной 
ей описательностью и сострадательностью. 
Радищев — прародитель того, что Томас Манн 
называл «святой русской литературой», и одно-
временно «отец» отечественной интеллиген-
ции. Почему так?

Дело в том, что философ Николай Бердяев 
писал: когда Радищев в своем «Путешествии...» 
написал слова: «Я взглянул окрест меня — душа 
моя страданиями человечества уязвлена ста-
ла», — русская интеллигенция родилась (в этот 
момент). За произведение гуманистическое 
и крайне сочувственное народу, скованному 
узами крепостного права, его автора ждали 
суровые наказания. 

Восседавшая в то время (в 1790 году, когда 
роман был написан) на троне Екатерина II на-
звала книгу «наполненной вредными умствова-
ниями, разрушающими покой общественный, 
умаляющими должное к власти уважение...»

Александр Николаевич был приговорен 
к четвертованию, но потом казнь заменили 
ссылкой на десять лет в Сибирь. А самовольно 
отпечатанный в домашней типографии том 
уничтожили. Сегодня он, по оценке эксперта 
по аукционному делу Сергея Бурмистрова, 
мог бы в случае появления на рынке потянуть 
на сто и более миллионов рублей.

Так что корреспондент «МК», отправляясь 
на Пречистенку, задавался одним вопросом: 
окажется ли там это сверхредкое, как кон-
стантиновский рубль, издание. К несчастью 
посетителей музея и к счастью для охраны, у 
которой мог бы появиться повод потребовать 
себе прибавку к зарплате за «опасный труд», 
прижизненной книги не оказалось — только 
более поздний репринт от типографии Сувори-
на, отличающийся новым титульным листом с 
указанием даты издания: 1888 (далее идет пол-
ное повторение исходника). Но и этот артефакт 
нечастый и ценится очень высоко. Александру 
Сергеевичу Суворину милостиво позволили вы-
пустить только подарочный тираж «для своих», 
ни в коем случае не для широкого читателя. А 
официально из издательского «стоп-листа» 
мятежное «Путешествие...» убрали только после 
революционных волнений 1905–1907 годов. 

Интересна ли выставка без «книжки за 
сто мильонов»? Несомненно. Хотя бы потому, 
что Экзюпери в «Маленьком принце» так ругал 
мышление взрослых: им не скажешь: «Я видел 
красивый дом из розового кирпича, в окнах у 
него герань, а на крыше голуби»... Им надо ска-
зать: «Я видел дом за сто тысяч франков», — и 
тогда они восклицают: «Какая красота!».

В арсенале литературных музеев нет дру-
гих средств, кроме как пересказ биографии в 
литографиях и картинках, если речь о деятелях 
дофотографической эпохи.

Вот и о Радищеве мы, шаг за шагом обойдя 
читальный зал, временно ставший выставоч-
ным, узнаем, что в детстве классик учился в 
Пажеском корпусе, а еще ему семилетнему 
брат дяди, первый директор Московского уни-
верситета Алексей Аргамаков, устроил лекции 
от лучших преподавателей (в качестве иллю-
страции: картина неизвестного художника, на 
ней старое здание университета в Москве).

Далее — все этапы государственной служ-
бы в Петербурге: Сенат, Коммерц-коллегия, 
таможня, визуализированные с помощью пе-
чатных гравюр роскошные места, к стенам 
которых человек в лаптях в принципе не мог 
подойти. 

И постепенно происходит некое «нагнета-
ние» мысли о том, что Радищев — представи-
тель правящего сословия (у отца собственное 
имение, но его — помещика справедливого 
— мужики пощадили во время крестьянской 
войны 1773–1775 годов), делается это не слу-
чайно. Потому что он — та пчела, которая ре-
шила бороться против меда, что, собственно, и 
разозлило императрицу, назвавшую Радищева 
«бунтовщиком хуже Пугачева». Вот для примера 
гневная цитата: он «революцией надумать на 
Руси учинить республику».

И заметим — Радищев не «в воздухе пере-
обулся», примкнув к некому активному мятежу 
типа заговора декабристов, а в одиночку пы-
тался изменить старую империю, когда надежд 
на перемен особых не было. Что же произошло 
с «Путешествием из Петербурга в Москву» в 
условиях тотального запрета? Оно распростра-
нялось в виде «самиздата» XIX века.

В залитой светом стеклянной витрине — 
рукописная книга: дорогой картонажный пере-
плет с золотым тиснением, «мраморная» бумага 
с водяными знаками (!) и текст, выведенный 
чьей-то неизвестной старательной рукой. Надо 
ли пояснять, что за такой фолиант платили золо-
том, а крестьянам, за свободу которых боролся 
Радищев, попасть в руки он не мог?

К слову, годы ссылки организаторы вы-
ставки отразили совсем уж радужно — никакого 
тебе вида острога, а только цветная картинка 
озера Байкал и более «депрессивная» лито-
графия Иркутска, но все равно складывается 
впечатление, что для писателя это была «уве-
селительная поездка» в Сибирь. Но он долго 
и напряженно ждал помилования — сначала 
частичного, от Павла I, сменившего Екатерину 
II, а затем уже полного — от Александра I. Ли-
тератора вернули в столицу и даже назначили 
в Комиссию для составления законов, но он 
опять стал говорить о равенстве всех поддан-
ных, свободе печати — и тут же последовали 
намеки в духе: «мало тебе Сибири»?

В итоге классик умер при странных об-
стоятельствах — то ли намеренно отравился 
смесью кислот, то ли случайно — биографы 
говорят, что самоубийц в православной церкви 
не отпевали, так что версию с добровольным 
уходом из жизни нужно отбросить. Но как было 
на самом деле, одному Богу известно.

Вопрошание Довлатова о том, кто же на-
писал миллион доносов, — это век двадцатый, 
но в случае с Радищевым доносительство — 
едва ли анонимное деяние. Но и здесь не все 
так просто. На выставке — с опорой на мнение 
сына Радищева Павла Александровича, изло-
жена версия, что бесспорный классик, великий 
поэт XVIII века Гавриил Романович Державин 
лично передал доставшийся ему экземпляр 
«Путешествия из Петербурга в Москву» импера-
трице, отметив красным карандашом наиболее 
возмутительные места.

И к тому же прибавил эпиграмму:
Езда твоя в Москву со истиною сходна, 
Некстати лишь смела, дерзка и 

сумасбродна.
Я слышу, на коней ямщик кричит: вирь! 

Вирь!
Знать, русский Мирабо, поехал ты — в 

Сибирь.
Но еще в 1965 году в журнале «Вопросы 

литературы» обвинение в адрес Державина, 
якобы «сдавшего» собрата по письму, было 
названо результатом ошибки. Ну да, кто-то до-
нес — но хотя бы не поэт, превзойти которого 
по масштабу смог только Пушкин. 

Иван ВОЛОСЮК.

ПУТЕШЕСТВИЕ К РАДИЩЕВУ
В Москве открылась выставка к 275-летию 
«отца русской интеллигенции»

Надо сказать, что данную встречу с мос-
советовцами инициировал сам Алексей Фур-
син, который после ряда назначений в под-
ведомственных ему театрах завел хороший 
обычай встречаться с коллективами, чтобы 
понять, что за игроки на театральном поле, 
чтобы вникнуть в проблемы и постараться 
по возможности что-то изменить в лучшую 
сторону. «Театр Моссовета находится в горя-
чей зоне обсуждения, и для нас это является 
определенным показателем того, что театр 
требует пристального внимания, что, воз-
можно, надо что-то менять, — начал глава 
культурного ведомства. — Мы смотрим на то, 
какие произошли изменения, как загружена 
труппа и чтобы театр не стал второстепенной 
площадкой».

А именно такой последние годы в соц-
сетях называют академический театр, рас-
положенный в саду «Аквариум». Фурсин 
признался, что департамент, конечно, об-
ращает внимание на то, что пишут о театре 
в телеграм-каналах и других пабликах, на 
нападки на его руководителей, но решения 
культурное ведомство принимает исходя 
из конкретных фактов. А именно: как рас-
тет выручка, за счет каких проектов, чьей 
режиссуры или игры конкретных артистов. 
И объявил внимавшему залу, что с 1 июля 
принято решение продлить контракты на год 

с Евгением Марчелли (худруком) и Алексеем 
Черепневым (директором); 

«Но хотелось бы, чтобы, несмотря на 
весь негатив в сторону руководства, Театр 
им. Моссовета звучал с положительной точ-
ки зрения в жизни города. И это в первую 
очередь зависит от вас, Евгений, от вас, 
Алексей, — твердо повторил свою мысль 
Алексей Фурсин. — И с помощью вас, Андрей 
Сергеевич, это нам удастся». 

Последние слова относились исклю-
чительно к Андрею Кончаловскому, также 

присутствовавшему на собрании. 
И это его заступничество обе-
спечило Марчелли переза-
ключение контракта еще 
на год — иначе его бы 
«ушли» из Моссовета 
еще в прошлом году, 
если бы не «ресурс» 
— в данном случая 
Кончаловского. Ма-
стер ставит в «Моссо-
вета», здесь играют его 
супруга Юлия Высоцкая 
и его гитисовский курс. 

Собрание в «Мос-
совета» продолжа лось 
около часа. Выступали арти-
сты — А.Голобородько, О.Остроумова, 
М.Кнушевицкая от старшего поколения, 
Климова от среднего, ну и пара-тройка мо-
лодых. Из их выступлений разной степени 
эмоциональности и темперамента следова-
ло, что в Театре Моссовета все очень хорошо, 
все теперь загружены работой, не то что 
при прежнем руководстве. Что Театр им. 
Моссовета «самый интеллигентный театр 
в Москве и даже в стране», но его, такого 
дружного, интеллигентного (безусловно, 
лягнуть ушедшего худрука П.О.Хомского, 
который уже никогда не ответит, особенно 
интеллигентно), постоянно травят и создают 
ему плохую репутацию. А Ольга Остроумова 
назвала главного виновника по организации 
травли: «А то, что про нас пишут, — это все 
домогаровские дела. Никак не отстанет». 

И хотя Домогаров уже не работает в Теа-
тре им. Моссовета, но, судя по эмоциональ-
ным выступлениям, тень его не дает покоя 
администрации и коллегам. Кто б знал, что 
старина Домогаров окажется таким крутым 
мафиозо!

Надо сказать, что глава Депар-
тамента культуры, не погруженный 
в специфику театрального дела 
и не знакомый с тонкостями и 
особенностями актерских про-
явлений, тем не менее был 
тверд в своей позиции. Так, 
на слова Голобородько о том, 
плохое о театре — заказуха, 
что «пишут профессиональные 
люди, имеющие другие интере-
сы», Фурсин заметил, что плохо, 
когда нет альтернативной точки 
зрения. «О разных театрах говорят и 
хорошо, и плохо. Но когда только плохо, 
это плохо». 

К просьбе защитить театр от клеветы 
артисты присоединили еще три: помочь по-
лучить звания талантливым артистам (за-
служенных и народных), коих в театре много, 
помочь с новым пространством в саду «Ак-
вариум», который сейчас на реконструкции. 

Но главное — перезаключать контракт 
с худруком не на год, а на три, так 

как год — это не срок для таланта. 
Относительно званий, заме-

чу, обращение было явно не 
по адресу: ведь кандидатов 
рассматривает Минкульт 
России, а выдвигает их как 
раз руководство театра, на 
что и указал Фурсин. 

Что же до трехлетнего 
контракта Евгения Марчел-

ли, то вообще-то его срок на 
посту худрука Театра им. Мос-

совета — четыре года без двух 
месяцев. И за это время он имел 

все шансы без лишних формально-
стей, по-настоящему поднять театр, а не 
думать про репутационные потери из-за 
Домогарова и прочих материально заинте-
ресованных лиц.

Но театр — такой организм, что в нем по 
своей природе не может быть единодушия и 
все всем довольны. «Моссовета» тут — не ис-
ключение. Поэтому, несмотря на видимость 
дружной семьи, есть в труппе, в службах и 
другое мнение. 

— Это здесь, на собрании перед началь-
ством все такие семья-семья и просят для 
Марчелли трехлетний контракт, — рассказа-
ли мне несколько артистов. — Но буквально 
месяц назад, когда не было известно, прод-
лит ли Департамент культуры с Евгением 
Жозефовичем контракт, все, кто сегодня пел 
ему дифирамбы, стали просто его сливать. 
Вроде бы ничего для этого не делали, но 
такое отношение витало в воздухе. Кто-то 
не мог простить, что он хотел на постанов-
ку пригласить Полину Гагарину, у кого-то к 

нему были свои претензии. Но 
теперь у него контракт, и все 

кланяются. 
— Но возможно, 

что артисты впол-
не искренне так 
считают.

— На собра-
нии были в основ-
ном молодые, и 
большинство из 

них как раз мол-
чали. Все же видят, 

что происходит, что 
интеллигентность — 

миф, но боятся гово-
рить. Кто-то привел в театр 

работать своих детей и внуков, 
значит, лучше молчать. И потом Марчелли 
и Черепнев расправились с Домогаровым, 
звездой, который делал театру кассу, — что 
думать другим артистам, без имени? Просто 
не продлят контракт, если рот откроешь. 

Марина РАЙКИНА.

Артисты во всем 
обвинили Домогарова 
и попросили защитить 
их от нападок в соцсетях

МИХАЛКОВУ «ОСКАР» НЕ НУЖЕН
Глава Союза кинематографистов одержим 
евразийскими идеями

В читальном зале библиоте-
ки Государственного музея 
А.С.Пушкина открылась вы-
ставка к 275-летию автора 
«Путешествия из Петербур-
га в Москву». Но посколь-
ку музей — пушкинский, 
проект получил название 
по цитате из отброшенной 
строфы из стихотворения 
«Памятник»: «Что вслед 
Радищеву восславил я 
Свободу...».

Переписанная от руки книга — самиздат XIX века.

Никита Михалков и Андрей Кончаловский словно сговорились 
и дружно почти в один день выступили с заявлениями по поводу 
Российского оскаровского комитета. Да он и без того растоптан 
единоличными решениями, принятыми по инициативе главы Союза 
кинематографистов.

Никита Михалков с лауреаткой  «Оскара» 
Мерил Стрип и  знаменитым переводчиком 
Василием Горчаковым.

5 июля глава Департамента культуры Москвы Алексей Фурсин 
посетил Театр имени Моссовета. По этому поводу накануне 
артисты получили в чат сообщение о необходимости явиться. Но 

поскольку коллектив только 2 июля закончил первую часть своего 
отпуска (в Театре Моссовета его проводят в два приема), не все смогли на 
собрании присутствовать. Во всяком случае, Талызина, Гусева, Куценко, 
Деревянко, Бондаренко по разным причинам отсутствовали. О чем же 
шла речь на этом экстренном собрании? В распоряжении «МК» оказалась 
запись собрания, проливающая свет на процессы, происходящие в театре.
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На чемпионате Европы 
определились все полуфинальные 
пары. И уже в середине 
недели мы узнаем, кто же из 
четырех оставшихся сборных 
будет в Берлине бороться за 
звание чемпиона. Как пройдут 
предстоящие матчи и почему 
именно Испания, Франция, Англия 
и Нидерланды сумели взойти на 
вершину футбольного европейского 
олимпа, мы обсудили с бывшим 
главным тренером сборной 
России, победителем чемпионата 
Европы 1988 года с юношеской 
сборной СССР, одним из самых 
авторитетных отечественных 
специалистов, Борисом 
Игнатьевым.

— Борис Петрович, завершились чет-
вертьфинальные матчи, у нас опреде-
лились пары полуфиналистов. Было ли 
что-то для вас неожиданным в четверть-
финале или всё как вы предполагали, так 
и получилось?

— Большинство команд, которые мне бы 
хотелось увидеть в полуфинале, оправдали 
мое ожидание. Конечно, я думал и про турец-
кую сборную изначально. Но дальше заставил 
себя разочароваться и принять их поражение 
сердцем и душой. Да, у них хороший, откры-
тый, динамичный футбол. Но в четвертьфина-
ле они не доделали дело до конца. При этом 
качество игроков Нидерландов оказалось 
выше общего командного настроя турецкой 
сборной. А все остальные сборные, на мой 
взгляд, заслуживают того, чтобы занять три 
места из четырех в полуфинале Евро. 

— Три из четырех игр закончились 
либо в добавленное время, либо во-
обще в серии послематчевых пенальти. 
Как это характеризует четвертьфинал 
Евро? Почему так произошло? Команды 
по силам были равны или какие-то дру-
гие футбольные особенности привели к 
тому, что приходилось играть «по полной 
программе»?

— Конечно же, не было такого тотального 
преимущества какой-то одной из команд. 
Так, как было раньше. Сейчас при-
близительно все одинаковые. 
Главное — есть желание дви-
гаться по турнирной таблице 
дальше. Отсюда многие ко-
манды уважительно отно-
сятся друг к другу и особо 
не хотят рисковать, чтобы 
не нарваться на какую-то 
оплошность. Поэтому ко-
манды в Германии, образ-
но говоря, играют «с пара-
шютом», чтобы не разбиться, 
не оказаться за бортом данно-
го чемпионата. Поэтому много 
промежуточных передач в сере-
дине поля, что позволяет соперникам 
выстраивать оборонительные редуты за счет 
большого количества футболистов на своей 
половине поля, около штрафной. Крайне мало 
быстрых, искрометных атак. Из-за чего было 
мало ударов по воротам. Поэтому в основном 
ничейные результаты в основное время.

— Действительно ли все пары со-
перников были приблизительно равны 
по силе — Испания и Германия, Португа-
лия и Франция, Англия со Швейцарией и 
Нидерланды с Турцией? Или просто так 
совпало?

— Вглядываясь в развитие футбола в 
Европе, несложно нарисовать картину луч-
ших команд континента. И, наверное, многие 
скажут, что эти вышеперечисленные пары 
как раз отражают состояние европейского 
футбола. Если бы эти команды не попали в 
четвертьфинал, вылетели бы на ранней ста-
дии, то мы бы говорили о том, что происходит 
в этих командах: подготовка была не совсем 
правильно выстроенная или футболисты не 
отошли от чемпионатов своих стран. Эта тема 
во многом определяет уровень готовности 
игроков. Во второй половине мая закончились 
европейские чемпионаты, а 14 июня уже стар-
товал чемпионат Европы. То есть всего было 
20–25 дней, чтобы отдохнуть и перевести дух. 
Физическое и психологическое состояние 
подвести к оптимальному. Это небольшой 
промежуток времени, чтобы говорить о наи-
высшей спортивной игровой форме.

Ну а то, что именно эти команды вышли 
в четвертьфинал, доказало, что их можно 
считать фаворитами европейского толка. 
Независимо ни от чего, эти команды лучше. 
Не потому, что там играют какие-то отдельно 
взятые игроки, а в целом. Способность фор-
мировать сборные такого калибра говорит 
о том, что развитие футбола в этих странах 
находится на высочайшем уровне, дает воз-
можность выходить на передовые позиции 
на чемпионате Европы.

— Вы затронули очень интересный 
момент про время между окончанием 
национальных чемпионатов и стартом 
чемпионата Европы. У вас вот не возни-
кало ощущения, что не только отдельные 
футболисты, но и целые сборные выгляде-
ли немножко уставшими, выхолощенными 
из-за такого плотного игрового графика? 

Не слишком ли сейчас много вообще в 
Европе играют в футбол?

— Конечно же, это понятно, что многие 
футболисты не вышли на свой уровень, не 
подтвердили свое мастерство. Возьмем 
команду Англии. 4-й номер, Деклан Райс, 
большой мастер, голеадор. А в Германии он 
практически не угрожал воротам соперников, 
один голевой пас отдал в последней игре и 

все. Фил Фоден — лучший игрок премьер-
лиги последнего сезона. В Германии 

совсем потерялся. Им явно не 
хватает сил, шлейф устало-

сти идет от национального 
чемпионата.

Я бы только, наверное, 
как-то выделил испанскую 
сборную. В Германии она 
явно превосходила всех 
по всем параметрам: и 
по структуре игровой, и 

по физическим качествам. 
Хотя их футболисты играли 

в те же сроки, что и в других 
странах. Тут еще нельзя за-

бывать искусство тренеров, ко-
торые формируют подготовку своих 

команд. Это высочайшее мастерство. Умение 
найти такую форму учебно-тренировочного 
процесса, которая позволила бы выйти на 
оптимальный уровень. Чтобы все футболи-
сты вышли на тот уровень, который радовал 
бы болельщиков, заставляя восторгаться 
мастерством игроков.

— Так органично мы с вами перешли к 
самому главному матчу. Вы сказали, что 
все эти четвертьфинальные матчи отража-
ют развитие футбола в Европе. Особенно 
все с нетерпением ждали матча Испании 
и Германии. Можно ли сказать, что это 
вершина футбольной мысли Европы на 
данный момент? Что в них особенного?

— Обе сборные показали большой уро-
вень мастерства как командной игры, так и 
отдельно взятых футболистов. Несколько в 
ином ключе выглядела испанская команда, 
которая меньше, чем мы привыкли и увиде-
ли на групповой стадии Евро, владела мя-
чом. 41 процент только против 59 процентов 
у немцев. Как правило, в этом компоненте 
испанский футбол выгодно отличается — за 
счет контроля мяча они управляют игровым 
процессом. Умело используют время, когда 
мяч находится у них, для формирования вну-
треннего функционального состояния, что 
ли? Берут время на отдых для дальнейшего 
проведения скоростных атак.

По внутреннему напряжению это был 
самый ключевой матч Евро. Обе команды 

понимали, что кто-то из них будет представ-
лять Европу в ранге чемпиона. По всему было 
видно, что это несколько сковывало игру, 
что игроки очень ответственно подходили к 
возвращению себе мяча за счет единоборств 
и даже большего, чем обычно, количества 
фолов. Особенно я увидел это в исполнении 
молодых испанских ребят, которые больше 
любят ажурный футбол. Или такой великий 
игрок, как Кроос. Человек, который уважи-
тельно относится к сопернику и к игровому 
процессу, мог быть удален ну еще в середине 
первого тайма.

Испанцы также очень много внимания, 
как никогда, уделяли игре в обороне и про-
водили хорошие контратакующие действия. 
Но не вышли на свой игровой уровень, когда 
большую часть матча они проводят на поло-
вине соперника. Испания обладает хорошим 
атакующим потенциалом, имея таких игроков, 
как Ямал, Уильямс, Мората. Не только за счет 
индивидуальных действий, но и за счет груп-
повых взаимодействий они ставят большие 
серьезные задачи перед собой. Но здесь 
это не всегда получалось, потому что Герма-
ния — совсем другого калибра команда. Они 
заставляли испанцев активно обороняться, 
меньше, чем обычно, проводить атаки. Трене-
ры угадывали с заменами, с введением новых 
игроков, которые вносили перелом в игру.

Можно только сожалеть, что эти команды 
сыграли на такой ранней стадии. И жаль, что 
немцы, которые поступательно шли к своему 
вероятному чемпионству, покинули турнир.

— Борис Петрович, исходя из вашей 
богатейшей тренерской мудрости, может 
ли такое быть, что де ла Фуэнте обхитрил 
Нагельсмана? Германия более возрастная 
команда, чем испанцы. Плюс они хозяева 
чемпионата, есть определенное психоло-
гическое давление — нужно побеждать. 
Поэтому Фуэнте отдал инициативу, заста-
вил немцев больше бегать, те в какой-то 
момент просто устали, а испанец знал, 
что у него молодые ребята, взрывные. И 
за счет этой хитрости он как раз и смог 
победить немцев?

— Я не знаю, как это вообще в жизни вы-
глядит, когда тренер говорит: «Вот здесь мы 
уступим, а вот тут мы должны что-то делать...». 
Ведь с той стороны тоже есть люди, которые 
это понимают. Просто так складывалась в этой 
игре ситуация, выходили люди, которые были 
просто посвежее. Это равнозначно тому, когда 
бить послематчевые пенальти чаще всего до-
веряют игрокам, которые не растратили свою 
физическую и нервную энергию.

У испанцев забивали игроки, вышедшие 
на замену, — Ольмо и Мерино. Это, конечно 
же, тренерское чутье, понимание, что вот эти 
игроки, возможно, изменят ситуацию.

— Франция и Португалия показывали, 
к сожалению, не самую яркую игру на 
групповом этапе и в 1/8 финала. Поэтому 
их матч ожидали, честно сказать, с опа-
сением. Какое впечатление на вас про-
извела игра французов и португальцев 
и насколько справедливым был выход в 
полуфинал французов?

— Мне больше понравились португаль-
цы, более агрессивны были. Хотя в целом 
было равное противостояние. Португальцы 
более внятно действовали в атаке. Но чего-
то такого сверхнепонятного для французов 
они придумать не могли. Все мы, в том числе 
и я, рассчитывали, что во главе этих команд 
будут два лидера — Роналду и Мбаппе. Как 
наконечники атакующих действий потащат 
свои команды в сторону ворот соперника и 
будут создавать предпосылки для того, чтобы 
атаки носили завершающий характер. Но оба 
потенциальных лидера таковыми не стали. 
Может быть, изредка Мбаппе напоминал о 
себе, но ничего конкретного сделать не мог. 

Наверное, из-за своего состояния, связан-
ного с травмой. Ну а главное, португальцы 
удачно выстраивали оборону большой груп-
пой игроков. Перехватывали мяч. Есть такая 
тактика — встречный отбор. И в этом матче, 
особенно во втором тайме, атакующие попыт-
ки французов часто наталкивались на такие 
тактические ходы португальцев. Французы 
больше атаковали, но их атаки не носили та-
кого законченного характера. Все было как 
бы вокруг да около. Португальцы же больше 
за счет индивидуального мастерства обо-
стряли игру, пытались найти уязвимые места 
в обороне французов, и мне казалось, что 
они будут праздновать победу. Но особо не 
угрожали ни те, ни другие. Минимум ударов 
было нанесено, хотя у французов, по-моему, 
побольше было моментов. Было видно, что 
напряжение у игроков очень большое, и они 
с этим напряжением не всё в силах сделать 
правильно.

— Мы уже видели на этом чемпионате 
по пять матчей в исполнении испанцев 
и французов. Теперь им играть в полу-
финале. За счет чего французы могут 
обыграть испанцев в полуфинале или это 
практически невозможно?

— Возможно, ошибусь, но мне так хо-
чется, чтобы торжество Испании длилось 
бесконечно. Но футбол есть футбол. И ничего 
сверхъестественного нет в том, что французы 
победят. За счет чего? За счет того, во-первых, 
если испанцы не выйдут на тот уровень, на 
котором они провели предыдущие игры этого 
чемпионата.

Испанские футболисты много атакуют, 
знают, как это делать, и получают от этого удо-
вольствие. Как выстраивается их игра в сере-
дине поля? Выстраиваются малые подвижные 
квадраты, треугольники. И очень сложно за 
перемещениями мяча из этих квадратов и 
треугольников понять, какую позицию следует 
занимать сопернику. Но французы имеют в 
своем составе сильных игроков: Мбаппе, Дем-
беле, Тюрам, Гризманн — это выдающиеся 
футболисты. И вот если они объединят свои 
усилия в групповые взаимодействия в атаке, 
то сложности появятся у испанцев.

Во-вторых, когда испанцы играли с Гер-
манией, то Ольма перед тем, как забить гол, 
получил передачу от Ямала, а тот от Мораты. 
Поэтому прочность обороны у ворот Франции 
должна быть намного выше, чем в предыдущих 
матчах, учитывая возможности сбалансиро-
ванных атак испанцев.

— Чего не хватило турецкой сборной, 
чтобы пройти голландцев?

— Не хватило мастерства. У турецкой 
сборной мы увидели команду, настоящую 
команду, которая за счет хорошей функцио-
нальной и физической подготовки готова 
биться за каждый участок футбольного поля. 
Это было огромное желание всех футболи-
стов, которые выходили в стартовом составе 
и которые выходили на замену. У них был се-
рьезный подход к каждому эпизоду, к каждому 
моменту, связанному с противоборством с 
соперником.

Им не хватило таких игроков, как Арда 
Гюлер и Йылмаз, высочайшего калибра фут-
болистов маловато. У них много рабочих игро-
ков, страстных. Они оставили очень хорошее 
впечатление о себе. Такое же, как грузинская 
сборная. Но этого недостаточно, чтобы бо-
роться за чемпионство.

— И последний вопрос. Еще одна по-
луфинальная пара у нас получается: Ан-
глия — Голландия. Какие козыри у обеих 
команд есть друг перед другом, чтобы 
добиться победы в полуфинале?

— Англии нужна скорость и еще раз 
скорость. Я не думаю, что у них нет жела-
ния играть. Я думаю, что у них нет наивыс-
шей готовности. Возможно, в играх такого 
калибра, как полуфинал Евро, появляются 
дополнительные ресурсы. Если они сумеют 
их найти, причем не какая-то отдельная груп-
па игроков, а вообще все те, кто выйдет на 
футбольное поле, если в одночасье проявят 
максимум стремления, желания сделать эту 
игру самой важной с точки зрения значимости, 
тогда, наверное, есть шанс на финал. А если 
просто будут играть в футбол, как делали в 
предыдущих матчах, то у них нет преимуще-
ства перед теми, кто покрывает дистанцию 
на более высоких скоростях. Поэтому им так 
тяжело было забивать, тяжело было создавать 
преимущество у ворот соперника.

У голландцев хорошая атака. В матче с 
Турцией на замену вышел нападающий Ве-
горст. И сразу создал давление на ворота 
соперника. Еще есть много высококвали-
фицированных футболистов в голландской 
сборной, которые играют почти во всех лучших 
командах Европы. Так что это будет серьезное 
противостояние. Тем более еще и потому, что 
эти команды пока не показали своего истин-
ного лица на чемпионате Европы.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СПОРТМОЯ МОСКВА

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 12…14°, 
днем 28…30°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер юго-восточный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 3.57, заход Солнца — 21.12, 
долгота дня — 17.15.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всероссийский день семьи, любви и 
верности
День Зенитно-ракетных войск Вооружен-
ных сил России
Всемирный день борьбы с аллергией
1709 г. — русская армия Петра I разбила 
шведскую армию короля Карла XII в Полтав-
ском сражении

1819 г. — в Петербурге заложен Исаакиев-
ский собор по проекту архитектора Огюста 
Монферрана
1944 г. — Указом Президиума Верховного 
совета СССР введено почетное звание «Мать-
героиня» и учреждены орден «Материнская 
слава» и медаль «Медаль материнства»
1944 г. — выпуск первого автомобиля на 
эвакуированном в город Миасс заводе ЗИС 
(заводе имени И.В.Сталина)
1974 г. — ЦК КПСС утвердил проект стро-
ительства Байкало-Амурской магистрали 
(БАМа)

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Диана Арбенина (1974) — певица, музыкант, 
лидер рок-группы «Ночные снайперы»
Алексей Гусаров (1964) — хоккеист, олим-
пийский чемпион, многократный чемпион 
мира и Европы, член «Тройного золотого 
клуба»
Пётр Капица (1894–1984) — советский 

физик, инженер, академик, лауреат Нобе-
левской премии
Дмитрий Певцов (1963) — актер театра и 
кино, народный артист РФ
Жанна Фриске (1974–2015) — эстрадная 

певица, телеведущая, актриса, бывшая со-
листка группы «Блестящие»
Карен Шахназаров (1952) — кинорежиссер, 
генеральный директор киноконцерна «Мос-
фильм», народный артист РФ
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СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Вы так молодо выглядите.
— Это просто у меня глаза глупые.

— Милый, хочешь, я подарю тебе свое 
сердце?
— Ты мне нервы верни!

Экскурсовод на Красной площади:
— Обратите внимание на эти уродли-
вые рубиновые украшения на помпез-
ных стенах. На истертые булыжники. 
Здание сзади нас недостойно даже 
взгляда на него, аляповатая церковь, а 

вон там — так называемый исторический 
музей, в котором из исторического только 
билетерши...
Прохожий:
— Вы что такое несете?
Экскурсовод (шепотом):
— Тс-с, это группа из Санкт-Петербурга!

— А почему такая красавица стоит у бара 
в одиночестве и скучает, подперев личико 
кулачком?
— Н-н-н-напилась.

Менеджер банка объясняет клиенту:
— Мы не отобрали ваши деньги, а ввели ко-
миссию 100% за снятие денег со счета.
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Чемпионат Европы. Полуфиналы.

Вторник, 9 июля
Испания — Франция 22.00
Среда, 10 июля
Нидерланды — Англия 22.00
Финал
Воскресенье, 14 июля
Олимпийский стадион, Берлин 22.00

6 июля в спортивном комплексе «Луж-
ники» состоялся уже традиционный для 
столицы праздник — День московского 
спорта. На более чем двадцати площад-
ках проходили мероприятия самых раз-
ных дисциплин (от тенниса и воркаута до 
шахмат и сборки кубика Рубика). Было 
интересно посетителям самого разно-
го уровня вовлеченности в спорт: те, 
кто предпочитает болеть за мастеров, 
смогли вживую пообщаться со звездами 
спорта, а предпочитающие участие по-
лучили множество профессиональных 
мастер-классов и тренировок. 

Те москвичи и гости столицы, кто не 
ранним субботним утром отправился в 
Лужники, следовали либо зову спонтан-
ности — главное, зайти на территорию 
спорткомплекса, а там «сад расходящихся 
тропок» обязательно приведет к чему-нибудь 
интересному, либо целенаправленно шли 
на то или иное событие, сверившись с про-
граммой фестиваля. Оба подхода оказались 
вполне работающими: и общая атмосфера 
была праздничной, и хитовых мероприятий, 
способных запомниться на долгие годы, 
было в достатке. 

Список видов спорта, по праву считаю-
щихся московскими, постоянно обновляется 
— так же, как обновляется и расширяется 
сама столица. Москвич столетней давности 
не удивился бы ни футболу, ни теннису, ни 
шахматам — все эти виды спорта уже век 
назад были любимы москвичами. Фигурному 
катанию летом удивился бы — но не сильно: 
технический прогресс все-таки. А вот такие 
виды, как стритбол, стантрайдинг, паркур, 
воркаут, — вызвали бы, пожалуй, настоящее 
изумление: наши предки и слов-то таких не 
знали. Ну и что с того — мир движется впе-
ред; зато мы, люди двадцать первого века, 
не только знаем, но и практикуем. 

Кроме того, спорт в наши дни — не 
столько физическая сила и ловкость, не 
столько нагрузки и тренировки, сколько 
азарт, острота ощущений, молниеносный 
стратегический расчет и чувство заслу-
женной победы. А потому рядом с другими 
видами спорта не только уже привычные 
интеллектуальные шахматы, но и отличный 
индикатор быстроты мышления — скорост-
ная сборка кубика Рубика. И даже спортив-
ное рыболовство — почему бы нет? 

Когда мы едины

Организаторы, готовя программу тур-
нира, запланировали «побитие» двух рекор-
дов России. Конечно, невозможно заранее 
говорить о голах-очках-секундах — но вот о 
массовости по заявкам судить было можно. 
И рекорды состоялись: 6 июля в Лужни-
ках состоялась самая массовая в истории 
страны тренировка по стретчингу с сотнями 
участников и самый масштабный турнир по 
настольному теннису. Вот, кстати, еще один 
вид спорта, ставший в нашей стране за про-
шлое столетие по-настоящему народным. 

Класс стретчинга — он же растяжка — 
провела гимнастка Самира Мустафаева, 
призер чемпионатов мира и спортивный бло-
гер. Последнее важно: именно привычный к 
работе с большой аудиторией человек может 
провести тренировку с неподготовленны-
ми непрофессионалами по-настоящему 
успешно. И успех был налицо: целое поле 
людей (по преимуществу девушек) в ярких 
спортивных костюмах напоминало рок- 
или рейв-фестиваль, в котором источник 
энергии — упражнения, самый здоровый из 
имеющихся в мире стимуляторов. 

Что касается праздника пинг-понга — он 
стал радостью, но не неожиданностью для 
Москвы, где уже много десятилетий это 
«домашний» вид спорта, вытеснивший в 
свое время из спортсекций заводов и НИИ 
«коммерческий» бильярд и даже требующий 
переодеваний футбол. Вид группового тур-
нира, в котором сразились команды вполне 
мастерского, несмотря на любительский 
статус, уровня подготовки, лишь подтвердил 
главное: московский спорт возвращается 
домой. В смысле — к по-настоящему мас-
совому статусу, на заводы и в офисы. И это 
правильно. 

Скользить к мечте

Однако главным украшением спортив-
ного праздника стали открытые тренировки, 
проведенные звездами российского и ми-
рового спорта и легендарными тренерами. 
Если фигурное катание, то в наше время в го-
лову сразу приходит имя Этери Тутберидзе: 
и да, она вместе с плеядой своих учеников 
была здесь, а участвовали в тренировке уче-
ники московских школ фигурного катания. 
Такие «школьные открытые дни» ценятся 

любителями фигурного катания куда выше, 
чем парадные прокаты на чемпионатах и 
показательные выступления: видна изнанка 
спорта. Тем более что вход для зрителей в 
этот раз был совершенно свободным.

— У вас должны быть мягкие ножки, 
— раздается над катком голос Тутберид-
зе. — Вы гладите ими лед. Лед любит вас. 
Нужно использовать лед, поэтому мы очень 
много на тренировках скользим, полчаса 
минимум в день. Если спортсмен научится 
использовать лед, ему станет и в прыжках 
легче, и во всем.

Те, кто всерьез интересуется (и тем 
более занимается) фигурным катанием, 
хорошо знают: это жесткий вид спорта. Тем 
интереснее пообщаться с чемпионами — 
теми, кто способен не только играть, но и 
побеждать по этим правилам. Потому что у 
них можно научиться не прыжкам или сколь-
жению, а силе воли и владению собой. 

«Здесь присутствовала практически вся 
старшая группа Этери Георгиевны, включая 
Андрея Мозалёва, — отмечает один из спор-
тивных блогеров, посетивший тренировку. 
— Можно отметить, что у Андрея изменился 
немного сам подход к интерпретации про-
граммы. Стиль становится не ленивый и 
тягучий, как был раньше (это не критика), а 
более уверенный и целенаправленный. Мар-
гарита Базылюк продолжила нас радовать 
четверными прыжками. Она их делала на 
мастер-классе достаточно много…».

Последней выступала чемпионка Рос-
сии Аделия Петросян, программу которой 
зрители сочли превосходной — не раз и не 
два грация фигуристки приводила зал в 
восторг, зажигала. 

Выступали на Дне московского спорта и 
фигуристки олимпийской команды: Алексан-
дра Трусова поделилась с болельщиками, 
что и в отсутствие азарта больших соревно-
ваний, в межсезонье поддерживает форму. 
«Я тренируюсь каждый день: хореография, 
ОФП, лед, иногда хожу на йогу, спорт присут-
ствует в моей жизни», — отметила Трусова 
(«серебро» пекинской Олимпиады-2022). 

— Психологи говорят, когда плохое на-
строение, нужно идти в спортзал, настрое-
ние станет лучше, думаю, они не врут, — 
сказала москвичам олимпийская чемпионка 
Алина Загитова. И под этим, конечно, могут 
подписаться не только звезды.

Бокс и не только

Для тех, кому интересны более бруталь-
ные виды спорта, на еще одной площадке 
Дня московского спорта прошла открытая 
тренировка боксера Роя Джонса-младшего, 
серебряного призера Олимпийских игр и 
абсолютного чемпиона мира в полутяже-
лой весовой категории. Более того, Джонс 
провел тренировочный поединок против 
рэп-исполнителя и серебряного призера 
чемпионата Европы по кикбоксингу Джигана 
(Дениса Устименко-Вайнштейна).

«Я ценю русских людей, — отметил Рой 
Джонс. — Они меня любят, и я люблю их в 
ответ. Я всегда чувствую себя здесь как 
дома. Джиган очень сильный! Но он не мог 
держать руки и ноги вместе. Если бы он де-
лал это, он был бы более сильным. Сейчас я 
занимаюсь спортом, наслаждаюсь жизнью 
и тем, что мне дал Бог. Также я сотрудничаю 
с детьми. Скоро они будут мировыми чем-
пионами». Как видим, лаконично и по делу: 
в стиле чемпионов.

На противоположном полюсе — турнир 
одновременной игры в шахматы на 100 до-
сках от гроссмейстера Сергея Карякина. А 
на площадках чуть в стороне — ревут мото-
ры экзотических пока видов спорта вроде 
стантрайдинга. Ходить по парку «Лужников» 
можно было весь день — и все время нахо-
дить что-нибудь новенькое, записывать для 
себя новый вид спорта, который, может быть, 
когда-нибудь станет вашим любимым. 

«Это лето можно смело назвать самым 
спортивным летом в истории Москвы, — 
резюмировала двукратная олимпийская 
чемпионка по биатлону Ольга Зайцева. — С 
начала июня прошли сотни тренировок в 
рамках фестиваля «Лето в городе», все же-
лающие могут подготовиться и сдать нормы 
ГТО в столичных парках или пробежаться и 
позаниматься йогой на набережных. День 
московского спорта — настоящая кульмина-
ция, где можно приятно и весело провести 
время, получить незабываемый заряд бо-
дрости, энергии и хорошего настроения».

А разве, добавим мы, не ради хороше-
го настроения мы участвуем в спортивных 
мероприятиях? Сейчас, когда в Москве де-
лается акцент прежде всего на массовом, 
гармонизирующем спорте, — определенно 
именно так. 

Антон РАЗМАХНИН.

О СПОРТ, ТЫ ДЕНЬ
Праздник в «Лужниках» 
показал спортивный дух столицы

торжество испании должно 
быть бесконечным

борис игнатьев:

Итоги четвертьфинальных 
матчей Евро-24 от 
авторитетного специалиста
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